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ЦЕНЫ Стоимость продуктов 
почти достигла своего предела 

Корзина 
под завязку

Василий Миронов

ПОЧТИ на три процента выро-
сла с начала года рассчитывае-
мая Росстатом стоимость услов-
ного минимального набора про-
дуктов. В среднем по стране она 
составила 3677 рублей 60 копе-
ек. Эксперты считают, что в этом 
году рост цен уже достиг пика. 
Дальше процесс замедлится.

Дороже всего этот набор про-
дуктов стоит на Чукотке — 9332 
рубля. Дешевле всего купить его 
можно в Курской области — за 
2951 рубль. Минимальный на-
бор продуктов питания — услов-

ная величина. Она рассчитыва-
ется не для того, чтобы вычи-
слить, сколько человеку нужно 
денег на выживание в конкрет-
ном регионе. А для наглядного 
сравнения цен в магазинах в раз-
ных субъектах Федерации. Так-
же этот расчет дает судить о тем-
пах инфляции для группы продо-
вольственных товаров первой 
необходимости. Этот показатель 
используется в том числе и для 
расчета прожиточного миниму-
ма. Инфляция по общей потреби-
тельской корзине в 
апреле составила 0,4 
процента. 

СОЦЗАЩИТА Что можно 
приобрести для ребенка-
инвалида за счет маткапитала

Автомобиль 
остался роскошью

Ирина Невинная

УТВЕРЖДЕН перечень товаров 
и услуг, которые родители смо-
гут купить для детей-инвалидов 
за счет материнского капитала. 
В нем немало полезных вещей, 
облегчающих жизнь и детям, и 
взрослым. Но, например, купить 
автомобиль, на что надеялись 
многие семьи, на «мамины» 
деньги по-прежнему не удастся. 

В постановлении правитель-
ства уточняется, что речь идет о 
техсредствах и реабилитацион-

ных услугах, «предназначенных 
для социальной адаптации и ин-
теграции в общество» детей с 
инвалидностью.  Родители, по-
тратившие собственные  деньги 
на такие товары и услуги, смогут 
компенсировать расходы за счет 
маткапитала. Только надо будет 
обязательно позаботиться, что-
бы купленная вещь была вписа-
на в программу реабилитации 
ребенка и приложить к заявле-
нию в Пенсионный 
фонд чеки и другие не-
обходимые документы.
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Дилма Руссефф собрала 
личные вещи и уехала 
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Тверскую улицу в Москве 
собираются сделать «более 
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ходов

ФЕСТИВАЛЬ
КИНО

Для модного 
загара скоро 
не потребуется 
даже солнце
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Австралийский доллар  47,6552
Азербайджанский манат  43,0545
Армянский драм**  13,5363
Белорусский рубль****  33,7721
Болгарский лев  37,8890
Бразильский реал  18,8407

Венгерский форинт**  23,4982
Вон Республики Корея***  55,6852
Датская крона*  99,6085
Доллар США  64,9607
Евро  74,1137
Индийская рупия**  97,4928

Казахстанский тенге**  19,7101
Канадский доллар  50,5649
Киргизский сом**  94,5639
Китайский юань*  99,7355
Молдавский лей*  33,0253
Новый туркменский манат  19,2277

Норвежская крона*  80,0472
Польский злотый  16,7463
Румынский лей  16,4720
СДР  91,8135
Сингапурский доллар  47,4685
Таджикский сомони*  82,5369

Турецкая лира  22,0617
Узбекский сум***  22,4389
Украинская гривна*  25,6762
Фунт стерлингов  93,7773
Чешская крона*  27,4304
Шведская крона*  79,6731

Швейцарский франк  66,9422
Южноафриканский рэнд*  43,5277
Японская иена**  59,6325

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.05.16 
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Прецедент Что сегодня ищут в рассекреченных 
 документах: сенсации или истину?

Прорыв Жукова

Татьяна Зыкова

С 
приходом теплых дней но-
вый импульс к жизни полу-
чает торговля загородной 

недвижимостью. В этом году ры-
нок на стороне покупателя. Вы-
торговать «домик под солнцем» 
можно с 50-процентой скидкой 
от рыночной стоимости.

Продавцы дач и коттеджей, 
понастроившие их до 2015 года, 
идут на беспрецедентные скидки 
в борьбе за клиента, способного 
расплатиться сразу или потянуть 
ипотеку. Дисконты впечатляют: 
скидывают иногда по 40—50 про-
центов, хотя ценник, по мнению 
многих экспертов, все равно 
остается неактуальным нынеш-
ним реалиям. Коттеджи площа-
дью до 500 метров в элитных по-
селках стоят от 44 до 300 миллио-
нов рублей и практически не по-

купаются. Спрос в классе «элит» 
опустился до исторического ми-
нимума последнего десятилетия 
— около одного процента предло-
жения. Но и в других классах дела 
тоже идут вяло. «На рынке пере-
избыток загородной недвижимо-

сти. Все, кто хотел дома и дачи, 
уже купили их до кризиса. В Под-
московье, например, это в основ-
ном приезжие: состоятельные 
граждане из стран СНГ и нефте-
носных регионов России», — го-
ворит член комиссии по пред-
принимательству московской 
Общественной палаты, эксперт 
рынка недвижимости Александр 
Закандырин. 

По его словам, потенциальные 
покупатели загородного дома 
либо экономят, придерживают 
деньги, либо присматриваются к 
недвижимости в других странах.

В 2014—2015 году поток «биз-
нес-беженцев» из России вырос 
до 300 тысяч человек в год, самых 
мобильных, состоявшихся и со-
стоятельных», — поясняет  первый 
вице-президент Общероссийской 
общественной организации мало-
го и среднего предприниматель-

ства «ОПОРА России» Владислав 
Корочкин. Рынок ждет, последует 
ли за этим массовая распродажа 
их недвижимых активов и, как 
следствие, еще большее затовари-
вание рынка загородной недви-
жимости, что повлечет снижение 
цен. Однако с загородной недви-
жимостью на родине новые рус-
ские беглецы прощаться не торо-
пятся. Так что цены в классе 
«элит» остаются высокими. 

Платежеспособный спрос 
если и остался, то в экономклас-
се. Типичный его клиент — пред-
приниматель, менеджер средне-
го и высшего звена, семейный 
мужчина с двумя детьми. Он по-
купает недвижимость за городом 
как второе жилье в основном не 
для круглогодичного прожива-
ния, а для выездов на 
природу в выходные, 
праздники, летом.

Елена Яковлева 

Н
а сайте Росархива 
сейчас выставляют-
ся сведения об архи-
вных документах, 
рассекреченных в 

2015 году, — это 14,5 тысячи дел 
на 200 тысячах страниц. А в го-
сархиве новейшей истории не-
давно сделали доступными мате-
риалы, относящиеся к личному 
делу маршала Жукова. 

Один из историков посмотрел 
их в читальном зале и опубликовал 
кое-что из прежде закрытых доку-
ментов. Два доноса — личный (от 
женщины) и политический (о пла-
нах маршала взять власть в стра-
не), справку врачей о болезнях, от 
которых умер великий маршал...

В «Фейсбуке» радостно под-
хватили мысль о том, что Жуков 
в 1945-м мог стать первым пре-
зидентом свободной России. Ка-
кими бы мы были, если бы Жуков 
в 1945-м…

Историческая правда под 
грифом «секретно» — остается 
одной из самых горячих тем. Об-
щественное мнение склоняется 
к тому, что общая история не 
должна стать «личным делом» 
далеких наследников, ограничи-
вающих доступ к документам 
ученым, журналистам и писате-
лям, пишущим биографии. 

Мы не поймем и не осознаем 
историю своей страны во всей 

ее полноте, если будем продол-
жать политику архивных «бе-
лых пятен». 

Другие ученые и родственни-
ки в свою очередь предупрежда-
ют: архивный документ не всег-
да несет истину. 

Часто глупый донос или пу-
стая анонимка становится пово-
дом для дурного мифа и уверен-
ного вранья. С этим надо быть 
особенно осторожными сейчас, 

когда история становится оружи-
ем и аргументом в идеологиче-
ских и политических войнах. И 
национальная память 
получает глубокий ожог 
от глупой неправды.

ТЕНДЕНЦИЯ Сегодня можно за полцены купить загородный дом 

Бонус с газоном

Личность маршала Георгия Жукова всегда вызывала особый интерес. Но вынося личные дела в широкий доступ, надо быть осторожными. 
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Акцент

 Мы не поймем и не осознаем 
историю своей страны 
во всей ее полноте, если 
будем продолжать политику 
архивных «белых пятен»

Материалы из личного дела марша-
ла Жукова недавно рассекретили.
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ПРОЦЕНТОВ
загородной недвижимости 
в Подмосковье скоро перейдет 
в экономкласс.
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СВЯЗЬ «Серые» мобильные 
телефоны запретят продавать

О чем разговор

Татьяна Шадрина

В   Р О С С И И  могут запретить 
продавать так называемые «се-
рые» мобильные телефоны. У них 
нет декларации соответствия, а 
значит, они могут быть опасны 
для здоровья из-за побочных из-
лучений. Об этом заявил глава 
Россвязи Олег Духовницкий.

В таких «трубках», помимо 
этого, могут быть недеклариро-
ванные производителями про-
граммы, которые отправляют ин-
формацию без ведома абонента. 
Служба постоянно проводит мо-
ниторинг интернет-продаж и 
ежемесячно выявляет более со-
тни таких аппаратов, отметил 
Духовницкий на расширенном 
совещании ведомства.

Пока Россвязь ведет речь 
только о телефонах, но на рынок 
уже вышли новые «умные» 
устройства. Кофеварка и холо-
дильник без декларации соответ-
ствия могут устроить пожар в от-
сутствие хозяина, отметили 
представители ведомства. Извне 
может управляться и более се-
рьезная техника — например, 
атомный реактор. И активизация 
скрытой программы может при-
вести к техногенной катастрофе.

Защищены от таких атак на 
данный момент лишь спутники 
связи, ведь у этой техники про-
блем с декларацией соответствия 
в принципе быть не может. «За 
четыре года работы не был зака-
зан ни один зарубежный спутник 
связи, и в дальнейшем нужно за-
казывать спутники только у оте-
чественных производителей», — 
отметил глава минкомсвязи Ни-
колай Никифоров.

Главную задачу спутниковой 
связи министр видит в том, что-
бы обеспечить дальнейшее само-
стоятельное развитие системы 

на основе рыночных принципов. 
Сегодня все субсидии и меры 
поддержки, связанные с развити-
ем спутников в рамках действую-
щей ФЦП «Развитие спутнико-
вой группировки РФ» до 2017 
года, завершены. Уже несколько 
лет из бюджета не оказывается 
никакой финансовой поддержки, 
отметил Никифоров.

Минкомсвязь будет искать 
иные методы поддержки, но ба-
зовый принцип — что это в какой-
то степени рыночная отрасль — 
должен превалировать, считает 
министр. 

«Если спутник выходит из 
строя на орбите ранее назначен-
ного срока, должна быть финан-
совая ответственность произво-
дителя. Если запуск откладывает-
ся по каким-либо причинам, то 
здесь тоже должна быть финансо-
вая ответственность предприя-
тия, которое отвечает за запуск 
ракетоносителей», — добавил он.

Группировка российских 
спутников связи довольно вну-
шительна — сегодня их 15 . И они 
обеспечивают не только переда-
чу телесигнала, но и сотового 
сигнала. Если раньше операторы 
связи использовали возможно-
сти зарубежных спутников, то 
сейчас большинство из них пере-
шли на отечественные. 

Чтобы и в дальнейшем сохра-
нялся такой приоритет, Россвязь 
готовит федеральную целевую 
программу «Развитие спутнико-
вой группировки РФ в 2017—
2025 годах». Она предусматрива-
ет запуск еще 11 спутников свя-
зи, запуск семи спутников на гео-
стационарную орбиту и четырех 
— на высокоэллиптическую. По-
следние предполагается исполь-
зовать в том числе для передачи 
данных в Арктике, отметил Ду-
ховницкий.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
собирается одобрить 
антитеррористический 
пакет   

Экстремистам 
закроют дверь

Татьяна Замахина

СЕГОДНЯ Госдума рассмотрит в первом чтении поправ-
ки из так называемого антитеррористического пакета. 
Накануне рассмотрения спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин напомнил, что поправки вносятся в Уголовный ко-
декс, в Уголовно-процессуальный кодекс, а также в 10 дей-
ствующих законов, в том числе в законы о гражданстве, о 
связи, о порядке въезда в РФ.

«Законопроектом предлагается понизить до 14 лет 
возраст наступления уголовной ответственности за со-
вершение ряда преступлений террористической направ-
ленности, а также усилить ответственность путем повы-
шения нижнего предела наказания», — отметил спикер 
Госдумы.

Уголовный кодекс, по его словам, дополняется тремя 
новыми составами преступлений: несообщение о престу-
плении, содействие экстремистской деятельности и акт 
международного терроризма.

Конкретнее, под 
«международным 
терроризмом» име-
ются в виду теракты 
за пределами стра-
ны, в которых опа-
сности подверглись 
граждане РФ, а также 
действия такого рода 

против интересов РФ. Международные теракты равно уг-
роза их совершения наказываются лишением свободы на 
срок от 15 до 20 лет с ограничением свободы на срок до 
двух лет либо пожизненным лишением свободы. Финан-
сирование подобных деяний планируется карать тюрем-
ными сроками от 10 до 15 лет с возможным назначением 
крупных штрафов.

Еще одна мера касается склонения или вербовки для 
участия в экстремистской деятельности — это будет ка-
раться лишением свободы на срок до 15 лет. Публичные 
призывы к осуществлению террористической деятель-
ности или публичное оправдание терроризма в Интернете 
будут грозить штрафом до миллиона рублей или до 5—7 
лет лишения свободы. Лишением свободы на срок от 15 до 
20 лет предлагается наказывать за пособничество терро-
ристам.

Самая спорная мера — введение обязанности для опе-
раторов связи хранить в РФ в течение трех лет записи раз-
говоров, текстовые сообщения и изображения и предо-
ставлять их по запросу спецслужбам. Ранее представите-
ли операторов, а затем и глава минкомсвязи Николай Ни-
кифоров отмечали, что это потребует от участников этого 
рынка значительных инвестиций и несколько лет на реа-
лизацию.

Еще одна спорная новация — запрет на выезд за пределы 
РФ для некоторых категорий россиян. Авторы поправок 
предлагают не выпускать в течение 5 лет тех, кому «объяв-
лено официальное предостережение о недопустимости 
действий, создающих условия для совершения» 13 видов 
«террористических» преступлений. Эта мера коснется 
также граждан с неснятой или непогашенной судимостью 
за связанные с терроризмом особо тяжкие преступления и 
любые «преступления экстремистской направленности».

В Совете при президенте по развитию гражданского об-
щества и правам человека (СПЧ) недоумевают, почему гра-
ждан, чья деятельность для РФ нежелательна, предписыва-
ется не выпускать из страны. Представляется логичным, 
напротив, способствовать тому, чтобы эти граждане выеха-
ли, считают правозащитники. В СПЧ предупредили, что эта 
норма «может стать недопустимым средством неправовой 
расправы с неугодными людьми, в действительности не 
представляющими никакой общественной опасности».

ДАТА Сергей Нарышкин 
призвал отметить 
тысячелетие 
«Русской Правды»

Первый кодекс 
монетизируют 

Татьяна Замахина

У ПЕРВОГО сборника правовых актов древнерусского 
государства юбилей — тысяча лет. Созданные тогда пра-
вовые нормы скрепляли русские земли, и идеи, заложен-
ные тогда, актуальны для нашего государства и по сей 
день, уверен председатель Российского исторического 
общества (РИО), спикер Госдумы Сергей Нарышкин.

Сам сборник да-
тируется разными 
годами, но самое 
раннее упоминание 
— 1016 год. Юбилей 
«Русской Правды» 
стал главной темой 
заседания президиу-
ма совета РИО и 
бюро президиума 
Ассоциации юри-
стов России. «Влия-
ние «Русской Прав-
ды» на развитие русского государства и права сложно 
переоценить, — уверен спикер Госдумы, председатель 
РИО Сергей Нарышкин. — Созданные тогда правовые 
нормы скрепляли русские земли даже в эпоху раздро-
бленности и даже на определенном этапе помогли ее пре-
одолеть». И спустя тысячелетия первый кодекс нашего 
государства не забыт. Ведь «уважение к национальному 
правовому опыту необходимо для любого современного 
общества», подчеркнул Нарышкин.

«Это был первый письменный документ, регулиро-
вавший общественные отношения, первый систематизи-
рованный правовой акт», — подчеркнул в свою очередь 
глава думского Комитета по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному законодательству Па-
вел Крашенинников.

В честь юбилея «Русскую Правду» выложат в Интер-
нет — она будет доступна всем желающим на официаль-
ном сайте РИО и других ресурсах. Прежде всего это при-
годится школьникам и студентам, изучающим право. 
Сергей Нарышкин поддержал и другой проект к юбилею 
— выпуск памятной монеты. На ней, как предполагается, 
будет изображение рукописного сборника и подпись 
«тысячелетие «Русской Правды». С номиналом монеты в 
РИО пока не определились.

ТЭК Новые проекты в нефтянке позволят России 
нарастить добычу до 30-летнего рекорда

Гадать по черной гуще
Александра Воздвиженская

П
роизводство жидких угле-
водородов в России, то есть 
нефти и газового конденса-

та, по итогам этого года может со-
ставить 545 миллионов тонн, а 
еще через год — дойти до 565 мил-
лионов (11,38 миллиона баррелей 
в сутки).

Это позволит компаниям 
вплотную приблизиться к рекор-
ду, достигнутому РСФСР в 1987 
году (569,5 миллиона тонн).

К такому выводу пришел неза-
висимый национальный отрасле-
вой консультант по вопросам 
развития топливно-энергетиче-
ского комплекса России Vygon 
Consulting. Исследование специ-
алистов предполагает, что столь 
существенных результатов мож-
но достичь при сохранении сан-
кционного режима и среднегодо-
вой цене нефти Brent 40 долларов 
за баррель в этом году и 50 долла-
ров — в следующем.

Это соотносится с озвученным 
вчера прогнозом министра энер-
гетики РФ Александра Новака, ко-
торый ожидает, что добыча нефти 
и конденсата по итогам года при 
сохранении нынешних цен как 
минимум превысит 540 миллио-
нов тонн. При самом оптимистич-

ном сценарии замминистра энер-
гетики Кирилл Молодцов в апреле 
считал достижимой отметку 547 
миллионов.

Новые гринфилды (проекты с 
нуля) в нефтяной отрасли, кото-
рые были запущены менее трех 
лет назад, дали увеличение произ-
водства на 2,4 миллиона тонн в 
2015 году. Речь идет о таких проек-
тах, как месторождение им. 
Р. Требса и А. Титова (Ненецкий ав-
тономный округ), Приразломное 
(арктический шельф), Новопор-

товское (Ямало-Ненецкий АО) и 
другие. Всего эксперты насчитали 
17 крупнейших гринфилдов, в 
разработку которых уже вложены 
инвестиции. Именно они будут па-
ровозом увеличения производст-
ва: суммарно прирост добычи не-
фти на них в 2016—2017 годах со-
ставит 16—17 миллионов тонн.

Что может помешать в дости-
жении этих результатов? Совсем 
незначительно — откладывание 
сроков ввода в работу некоторых 
месторождений. Но если какой-
либо проект не стартует в 2017-м, 
то это обязательно произойдет в 
2018 году. «Судя по количеству 
подготовленных гринфилдов, что-
бы роста производства не прои-
зошло, должен случиться форс-
мажор, — говорит кандидат эконо-

мических наук Григорий Выгон. — 
Например, резкое повышение на-
логовой нагрузки на компании 
или валютные ограничения».

При этом делать ставку на до-
бычу сланцевой нефти в России 
эксперты пока не берутся, так как, 
во-первых, она у нас практически 
не производится (около 700 тысяч 
тонн в год) и фактически нет соб-
ственных технологий. Из-за этого 
не совсем ясно, какая цена нефти 
нужна российским компаниям, 
чтобы эта затея стала рентабель-
ной. Григорий Выгон напомнил, 
что на разработку технологий для 
добычи жидких углеводородов в 
битуминозных песках Канады и из 
залежей сланцевых пород США 
ушло 30 лет.

Чтобы создать новые техноло-
гии для освоения трудноизвлекае-
мых запасов Баженовской свиты в 
Западной Сибири, где кроется 
формальный аналог американ-
ского сланца — жидкая легкая 
нефть низкопроницаемых коллек-
торов, — вероятно, потребуется 
меньше времени, но на горизонте 
минимум пяти лет ждать конкрет-
ных результатов не стоит, считает 
эксперт.

Импортозамещение, по оцен-
кам специалистов компании, в не-
фтегазовой отрасли идет посте-
пенно, однако это длительный 
процесс, чувствительный для 
многих сфер. Именно поэтому 
сказать наверняка, какой процент 
оборудования или катализаторов 
уже освоен, практически невоз-
можно. Кроме того, разглашение 
таких данных в некоторых случа-
ях может задеть коммерческие 
интересы холдингов, пояснил Гри-
горий Выгон, но ясно одно: на при-
рост добычи нефти и конденсата 
на горизонте ближайших двух лет 
это никак не скажется.

ДИПЛОМАТИЯ

Спикер СФ
завершила 
визит
в Казахстан

НА ДВУХ 
ЯЗЫКАХ

Виталий Петров, Уральск

ВЧЕРА председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко, 
завершая официальный визит в 
Казахстан, посетила город 
Уральск, расположенный на за-
паде республики. 

После осмотра Дома Ассамб-
леи народов Казахстана спикер 
пообщалась с российской диа-
спорой и представителями этно-
культурных объединений Запад-
но-Казахстанской области. По ее 
словам, русский — это язык меж-
национального общения, кото-
рый одинаково широко исполь-
зуется и органами власти, и гра-
жданами центральноазиатской 
республики. «Это основа наших 
корней, и крайне важно, чтобы 
русский язык и дальше сохра-
нялся в Казахстане», — заявила 
сенатор. 

Впрочем, и русские, прожива-
ющие в Казахстане, должны, по 
ее мнению, учить государствен-
ный казахский язык, отдавая, та-
ким образом, дань уважения 
своей стране.

Валентина Матвиенко встре-
тилась и с акимом (губернато-
ром) Западно-Казахстанской об-
ласти Алтаем Кульгиновым. В 
ходе беседы они обсудили воз-
можности межрегионального со-
трудничества. «Необходимо, 
чтобы граждане наших стран 
были лучше информированы о 
тех новых правах и возможно-
стях, которые открываются в Ев-
разийском экономическом сою-
зе», — подчеркнула она. 

Президент Владимир Путин призвал проанализировать причины срыва оборонных 
контрактов

Военный контроль
Кира Латухина, Сочи 

П
резидент продолжил 
серию встреч по во-
енной тематике. Го-
соборонзаказ-2015 
выполнен на 97 про-

центов. Но реализация ряда кон-
трактов была затянута, некото-
рые из них даже сорваны, и нуж-
но понять, почему. 

Вопросы реализации гособо-
ронзаказа в 2015 году президент 
предложил обсудить на очеред-
ном совещании с руководством 
минобороны и представителями 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса в Сочи.

«Предприятия ОПК в целом 
добросовестно выполнили взя-
тые обязательства, — оценил Вер-
ховный главнокомандующий. — 
Большая часть вооружений и тех-
ники была поставлена в полном 
объеме и в срок».

«По итогам 2015 года в войска 
поступило порядка четырех ты-
сяч образцов вооружения и воен-
ной техники. Таким образом, го-
соборонзаказ 2015 года выпол-
нен на 97 процентов», — привел 
цифры Владимир Путин.

«Общий уровень оснащенно-
сти Вооруженных сил современ-
ными образцами составил 47,2 
процента. Это 96 самолетов, 81 
вертолет, 152 зенитно-ракетные 
системы и комплексы, 291 радио-
локационная станция», — перечи-
слил глава государства.

«Новое оружие и техника уже 
активно эксплуатируются, пос-
тоянно проходят обкатку при 
проверках боеготовности частей 
и соединений, на учениях, трени-
ровках, военно-прикладных со-
ревнованиях, а нередко и в бое-
вых условиях, вы понимаете, о 
чем идет речь», — сказал прези-
дент.

«В целом, должен отметить, 
хорошие показатели», — похвалил 
Путин. «Государство будет и даль-
ше стимулировать предприятия 
ОПК, развивать производствен-
ные и технологические мощно-
сти», — заверил он.

«Необходимо создавать усло-
вия для развития и других отра-
слей производства, тесно связан-
ных с оборонкой. Будем и дальше 
все делать для сохранения рабо-
чих мест и заработной платы на 
предприятиях оборонно-про-
мышленного комплекса», — под-
черкнул глава государства.

«Вместе с тем должен сказать, 
что исполнение ряда контрактов, 
к сожалению, оказалось затяну-
тым», — добавил критики прези-
дент. «А некоторые из них — даже 
сорванными», — констатировал 
он. Владимир Путин обратился к 
руководителям интегрирован-
ных структур и организаций 

ОПК, присутствовавшим на сове-
щании, чтобы они уделили в до-
кладах внимание причинам не-
выполнения обязательств по го-
соборонзаказу и госконтрактам 
на 2015 год. «Необходимо отме-
тить и особенности реализации 
гособоронзаказа в 2016 году», — 
добавил он.

«Надо рассмотреть причины, 
по которым произошли срывы, и 
предложить меры, чтобы подоб-
ные вещи не повторялись», — за-
кончил открытую часть совеща-
ния Верховный главнокомандую-
щий.

Президент также осмотрел но-
вую технику для Вооруженных 
сил. Выставку устроили прямо у 
его сочинской резиденции, при-

парковав несколько автомобилей 
Ульяновского автозавода, осна-
щенных различным вооружени-
ем.

«Реально как народно-хозяй-
ственный, его не отличишь по 
профилю, но при этом он дорабо-
танный», — расписывал достоин-
ства «Патриота» начальник Глав-
ного автобронетанкового управ-
ления Минобороны России Алек-
сандр Шевченко. «Дуги, стандар-
тные крепления, можно 12-мил-
лиметровый пулемет, противо-
танковый, АГС (автоматический 
гранатомет. — Прим. «РГ») устано-
вить», — не без гордости перечи-
слял он. В ходе осмотра техники 
произошел небольшой инцидент. 
Президент решил открыть пере-

днюю пассажирскую дверь одно-
го из «Патриотов», но вдруг ее за-
клинило. Шевченко решил по-
мочь, дернул — и тут у дверцы ото-
рвалась ручка. Впрочем, Путин 
все же заглянул в автомобиль — 
через другую дверь.

Чуть позже в Сочи президент 
провел совещание по развитию 
авиации. Он предложил обсудить 
перспективы создания в России 
собственного самолета для регио-
нальных перевозок, вместимо-
стью 50—60 пассажиров. 

«Мы знаем, как сложно скла-
дывается доставка пассажиров на 
Дальнем Востоке, в Восточной 
Сибири, внутри регионов. Часто 
людям приходится летать в близ-
лежащие соседние регионы через 
Москву либо через Петербург», — 
заметил глава государства. «Это 
абсолютно неприемлемо», — воз-
мутился он. 

Транспортная доступность со-
здает предпосылки для развития. 
«В этом смысле собственный ре-
гиональный самолет, особенно с 
возможностями посадки и взлета 
с грунтовых полос, имеет для нас 
большое значение», — считает 
Владимир Путин.

«В свое время таких самолетов 

было у нас немало, парк был боль-
шой, использовались широко», – 
напомнил президент. Но они, ко-
нечно, все устарели. «Уже нет 
смысла к этому возвращаться, — 
добавил он. — Нам нужен новый 
самолет». «Правда, при этом, на 
мой взгляд, нужно стремиться к 
тому, чтобы если уж создавать та-
кую машину, то она должна быть 
перспективной, и не только для 
нашего рынка, но должна быть 
конкурентоспособной и на миро-
вых рынках — об этом нужно ду-
мать», — заключил президент. 

Уже вечером Владимир Путин 
встретился с вице-премьером 
Дмитрием Рогозиным и главой 
Роскосмоса Игорем Комаровым, 
чтобы обсудить вопросы, связан-
ные с развитием космодрома Вос-
точный и совершенствованием 
космической отрасли. Главе госу-
дарства доложили о мерах, при-
нятых по итогам расследования 
причин, повлекших перенос пер-
вого запуска. «По следам дисци-
плинарных взысканий Рогозин и 
Комаров информировали прези-
дента о принятых мерах совер-
шенствования работы отрасли, 
включая и кадровые меры в отно-
шении руководителя екатерин-

бургского предприятия НПО ав-
томатики», — рассказал пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков.

Президент также подписал пе-
речень поручений по итогам засе-
дания Совета по развитию физ-
культуры и спорта, в частности, 
речь идет о развитии хоккея.

Вчера же глава государства 
внес поправки в закон о гособо-
ронзаказе и КоАП — для безуслов-
ного и качественного выполне-
ния заданий и повышения эффек-
тивности контроля. В частности, 
предусматриваются штрафы до 
миллиона рублей за отказ или 
уклонение поставщика от заклю-
чения обязательного для него 
контракта.

Кроме того, в преддверии юби-
лея ВГТРК президент подписал 
указ о награждении свыше 50 со-
трудников холдинга орденами и 
медалями. 

Президент осмотрел автомобиль 
«Патриот», на который устанавлива-
ется вооружение разного калибра.

Акцент

 17 крупнейших новых 
проектов могут дать прирост 
добычи нефти за два года 
на 16—17 миллионов тонн

Акцент

 Общий уровень оснащенности 
Вооруженных сил 
современными образцами 
составил 47,2 процента

Поправки были раз-
работаны с учетом 
мнения регионов

В честь юбилея 
«Русскую Правду» 
выложат в Интернет 
на сайте РИО 
и других ресурсах

Читайте также: 
Ракету «Рубеж» поставят 
на дежурство через год
www.rg.ru/art/1256755
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 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики в Сирии
готовят химоружие

Хлор на мирную 
голову

Юрий Гаврилов

ОЧЕНЬ тревожные вести посту-
пают из Сирии. По данным на-
ших военных, террористы запре-
щенной в РФ «Джебхат ан-Ну-
сры» привезли под Алеппо не-
сколько грузовиков самодель-
ных химических боеприпасов на 
основе хлора. 

В то же время местные жители 
сообщили в российский мирот-
ворческий Центр в Хмеймиме, 
что из Турции в сирийский Кафр-
Хамра переброшено более сотни 
боевиков «Джебхат ан-Нусры». 
Эта группировка делает все, что-
бы сорвать объявленный в про-
винции «режим тишины». Только 
за последние сутки боевики из 
района Ашрафи трижды обстре-
ляли из реактивных систем за-
лпового огня квартал Шейх-Мак-
суд в городе Алеппо. В результате 
ранены шесть мирных жителей, в 
том числе ребенок. А со стороны 
поселков Мухаим-Хандрат и 
Храйтан террористы пять раз от-
крывали огонь по населенному 
пункту Хандрат. 

Проблем, к сожалению, до-
бавляет вооруженная оппози-
ция, на словах поддерживающая 
режим перемирия, но по факту то 
и дело нарушающая его. Так, чле-
ны группировки «Ахрар аш-
Шам» трижды открывали огонь 
из минометов по сирийской ар-
мии у Бариша (провинция Лата-
кия). А в городе Алеппо массиро-

ванном удару подвергся квартал 
Шейх-Максуд. Его «поливали» и 
из крупнокалиберных пулеме-
тов, и накрывали реактивными 
снарядами боевики группировки 
«Лива ас-Султан Мурад», бази-
рующиеся в Сакян аш-Шабаби. В 
итоге погибли 8 человек. 

Оппозиционеры из «Джейш 
аль-Ислам» два раза обстреляли 
квартал Аз-Загра. Эта же группи-
ровка применила минометы про-
тив правительственных войск в 
районе Хараста эль-Басаль, это 
пригород Дамаска. 

Тем не менее в мирные перего-
воры включаются все новые ко-
мандиры оппозиционных фор-
мирований. Число вооруженных 
отрядов, согласившихся прекра-
тить боевые действия, увеличи-
лось до 54. А количество населен-
ных пунктов, присоединившихся 
к режиму перемирия, близко к 
сотне. 

В эти города и селения наши 
военные оперативно переправ-
ляют гуманитарную помощь. В 
провинцию Дамаск они только 
что доставили полтонны хлеба, 
выпеченного на полевом хлебо-
заводе. А российские летчики по 
линии ООН снабжают продо-
вольствием население осажден-
ного террористами города Дейр-
эз-Зор. Только в мае экипажи во-
енно-транспортных самолетов 
более десяти раз десантировали 
туда парашютные платформы с 
гуманитарными грузами. 

ПРОЕКТ Госдума рассмотрит законопроект,
усиливающий статус адвокатского запроса

Заставят ответить

Владислав Куликов

Г
осдума подготовила ко вто-
рому чтению законопроект, 
повышающий статус адво-

катского запроса. 
Предполагается, что новые 

правила помогут защитникам со-
бирать важную информацию по 
делу — чтобы спасти невиновно-
го. Теперь ни чиновники, ни кто 
бы то ни было не смогут игнори-
ровать официальные бумаги с во-
просами адвокатам.

Впрочем, у экспертов было 
немало претензий к проекту, 
причем критиковали инициати-
ву как с одной (силовой) сторо-
ны, так и с другой, адвокатской. 
Представителей адвокатского со-
общества волнуют сроки испол-
нения адвокатского запроса, не 
будут ли чиновники тянуть с от-
ветами, и объем доступной ин-
формации. 

Но в целом, как рассказывают 
в Федеральной палате адвокатов, 
к тексту законопроекта претен-
зий нет, он является компромис-
сным.  

Законопроект дает чиновни-
кам месяц на ответ. А за молчание 
предусмотрены штрафы, правда, 
небольшие.

Особые споры разгорелись 
вокруг того, какую информа-
цию вправе и какую не вправе 
получать адвокаты от соответ-
ствующих инстанций. Законо-
проект вводит правило, что 
если адвокат запрашивает тре-
бования, которые предоставля-

ются в особом порядке, то и рас-
смотрение запроса будет осу-
ществляться в соответствии с 
требованиями, установленны-
ми законодательством для соот-
ветствующей категории сведе-
ний.

Еще одна важная деталь: зако-
нопроект уточняет порядок 
оформления адвокатского удо-
стоверения. Предлагаемые нор-
мы, как заметил исполнительный 
вице-президент Федеральной па-
латы адвокатов Андрей Сучков, 
«устраняют начавшуюся год на-
зад и продолжающуюся до насто-
ящего времени неразбериху в до-
пуске адвокатов в следственные 
изоляторы и тюрьмы в связи с 
претензиями ФСИН к форме ад-
вокатского удостоверения, вы-
данного в различные годы Миню-
стом и Росрегистрацией (когда 
адвокатура была в ведении 
Росрегистрации)». 

Напомним, что «РГ» не раз пи-
сала об этой ситуации: на руках у 
адвокатов несколько видов удо-
стоверений, и обладателям неко-
торых корочек не повезло: им пе-
рестали верить в СИЗО. 

Претензии предъявлялись, 
например, к тем удостоверени-
ям, где вместо печати стояла го-
лограмма. Теперь, как надеются 
разработчики законопроекта, 
недоразумений больше не будет.

Более того, само адвокатское 
удостоверение становится про-
пуском в районные суды и проку-
ратуры, в том числе специализи-
рованные.

«Данная законодательная ини-
циатива совсем не означает, что в 
иные присутственные места адво-
кат не будет допущен, — пояснил 
«РГ» Андрей Сучков. — В осталь-
ных случаях сохраняется сущест-
вующий на данный момент поря-
док доступа в учреждение. 

Например, для прохода в след-
ственный изолятор или исправи-
тельную колонию адвокат поми-
мо предъявления удостоверения 
заполняет талон-требование и 
получает на нем отметку в спец-
части. Прежним остается и поря-
док доступа адвоката в суды выс-
ших инстанций, следственные 
подразделения и проч. 

Так что предлагаемая к приня-
тию правовая норма в отдельных 
вопросах упрощает порядок про-
фессиональной деятельности ад-
воката».

Еще одна норма проекта: пре-
зиденту ФПА РФ предлагается 
предоставить право возбуждать 
дисциплинарное производство 
на любого адвоката. Далее дело 
будет направляться в адвокат-
скую палату субъекта РФ, чле-
ном которой числится адвокат, и 
рассматриваться местной квали-
фикационной комиссией.

«Если новые полномочия ор-
ганов ФПА будут включены в за-
кон, то уверен, что они не будут 
применяться активно, и даже 
предполагаю, что совсем не бу-
дут применяться, — говорит Анд-
рей Сучков. — В самом тексте ука-
зано, что они предусмотрены для 
исключительных случаев».

ЭКОНОМИКА

МВФ
подсчитал
мировую
коррупцию

ДВА ПРОЦЕНТА 
В МИНУС

Тарас Фомченков

ЗА ГОД мировая экономика те-
ряет от коррупции до 2 триллио-
нов долларов. Несмотря на то 
что это всего около 2 процентов 
от мирового ВВП, тенденция на-
стораживает — потери ежегодно 
растут. Об этом говорится в ис-
следовании Международного ва-
лютного фонда (МВФ). 

По оценке директора-распо-
рядителя МВФ Кристин Лагард, 
названные цифры — это только 
прямые потери, в то время как 
косвенные «могут быть еще бо-
лее существенными». Это заяв-
ление было сделано в Лондоне, 
где проходит антикоррупцион-
ный саммит. 

Кристин Лагард также отме-
тила, что коррупция имеет «ши-
рокое разлагающее воздействие 
на общество», а это в свою оче-
редь «подрывает доверие к пра-
вительству и подрывает нравст-
венные устои граждан».

Впрочем, констатацией этих 
фактов в фонде не ограничились. 
По мнению аналитиков МВФ, 
есть и еще один нюанс — корруп-
ция замедляет экономический 
рост стран гораздо сильнее, чем 
мировая бедность, а зависимость 
государств от природных ресур-
сов часто способствует разви-
тию этого негативного явления. 

Решение у проблемы есть, 
считают в Международном ва-
лютном фонде. Для искоренения 
коррупции стоит, во-первых, 
ужесточить антикоррупцион-
ные законы, а во-вторых, предо-
ставить бизнесу больше возмож-
ностей для роста через ослабле-
ние законодательных норм. При 
этом как раз последняя мера, по 
мнению МВФ, может серьезно 
ограничить возможности для 
взяточничества.

Два процента ежегодных по-
терь мирового ВВП от корруп-
ции — это достаточно значитель-
ная цифра, считает профессор 
кафедры фондового рынка и ин-
вестиций НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абра-
мов, добавляя, что она в целом 
может оказать серьезное влия-
ние на экономический рост.

При этом, продолжает эк-
сперт, зависимость стран от при-
родных ресурсов действительно 
может способствовать развитию 
коррупции. 

Все дело в том, объясняет 
Александр Абрамов, что там, где 
есть ресурсы, там основным за-
коном существования и разви-
тия государства часто становит-
ся получение природной ренты.

«Это в результате снижает ин-
тересы конкуренции, так как 
экономика развивается, распре-
деляя ренту, а не развивая ры-
ночные отношения. В целом по-
сыл Международного валютного 
фонда справедлив, хотя некото-
рые экономики стран Азии, на-
пример, могут не входить в этот 
перечень «зависимости». Приве-
ду простой пример — там, где 
большой ренты нет, а коррупция 
на достаточно серьезном уровне 
есть — Индонезия, Малайзия, Ки-
тай», — перечисляет эксперт.

В то же время если останавли-
ваться на мерах по борьбе с кор-
рупцией, то стоит добавить еще 
одну, важную с точки зрения за-
конодательства, считает Алек-
сандр Абрамов. 

«Я думаю, что, безусловно, 
важна ратификация междуна-
родной конвенции по борьбе с 
коррупцией. Там, правда, при-
сутствует один спорный момент 
— возможная конфискация иму-
щества коррупционеров. И как 
раз он является камнем преткно-
вения для многих пока еще не 
присоединившихся к конвенции 
государств», — напоминает он. 

А с точки зрения других фак-
торов, которые могут повлиять 
на уменьшение коррупционных 
явлений в мировой экономике, 
нужно обратить внимание на ог-
раничение роли государства в 
управлении бизнесом, уверен 
эксперт. 

«Перспектив усиления кара-
тельных санкций за коррупцию 
мало, это, исходя из мирового 
опыта, далеко не везде и не всегда 
работает так, как хотелось бы за-
конодателям», — резюмирует 
Александр Абрамов. 

Сотрудничество  Премьер-министры России и Белоруссии
обсудили совместные проекты

Звенья газовой цепочки

Владимир Кузьмин, 
Могилев

Р
оссия и Белоруссия про-
должат переговоры по 
поводу возможного сни-
жения цены российско-
го газа для Минска.

Вчера в белорусском Могиле-
ве прошло заседание Совета ми-
нистров Союзного государства 
России и Белоруссии. В повест-
ку очередной встречи прави-
тельственных делегаций во гла-
ве с премьер-министрами Дмит-
рием Медведевым и Андреем 
Кобяковым вошли 27 вопросов. 
Основное внимание стороны 
уделили преодолению проблем 
в торгово-экономическом со-
трудничестве. На волне эконо-
мических трудностей в прош-
лом году товарооборот в долла-
ровом выражении сократился 
на 26,3 процента. По итогам ян-
варя — февраля 2016 года това-
рооборот к аналогичному пери-
оду 2015 года снизился еще на 
14 процентов. Правда, в нату-
ральном измерении, как заме-
тил на Совмине премьер-ми-
нистр России, торговый баланс 
остается достаточно стабиль-
ным и даже зафиксирован при-
рост в первом квартале этого 
года.

— Мы сегодня с вами обсудим 
все вопросы, которые касаются 
экономики, проекты, которые 
мы ведем, те торговые вопросы, 
которые существуют, включая 

энергетические и некоторые 
другие, — заявил глава россий-
ского правительства в ходе дву-
сторонней встречи с коллегой.

Премьер Кобяков отметил, 
что заседание Совета мини-
стров проходит в знаковом го-
роде. И это связано не только с 

историческими событиями, но 
и сугубо экономическими. Мо-
гилев является одним из флаг-
манов белорусско-российского 
сотрудничества. «В прошлом 
году 2 миллиарда долларов то-
варооборота был только по Мо-
гилевской области и много сов-
местных проектов», — уточнил 
председатель правительства Бе-
лоруссии.

Для восстановления прежне-
го уровня сотрудничества стра-
ны делают ставку на более те-
сную координацию усилий в 
рамках Союзного государства. 
«Речь идет о целом ряде вопро-
сов — таких, как создание новых 
возможностей для развития вза-

имной торговли. Нужно поддер-
живать промышленное произ-
водство в наших странах, инве-
стиционное и инновационное 
сотрудничество и, естественно, 
развитие сельского хозяйства в 
двух государствах», — подчер-
кнул Дмитрий Медведев.

Здесь премьер-министр Бе-
лоруссии предостерег от необ-
думанных шагов, которые могут 

привести к тому, что рынок од-
ного партнера будет закрыт для 
другого. «Мы с вами как члены 
союзного правительства долж-
ны быть выше эгоистичных ин-
тересов отдельных производи-
телей», — заявил Кобяков.

— Уверен, что использование 
всех возможностей для равной 
конкуренции будет способство-
вать быстрому восстановлению 
докризисного уровня сотрудни-
чества между Белоруссией и 
Россией, — добавил он.

При этом правительства двух 
стран смотрят шире, не пытаясь 
замыкаться только на собствен-
ных рынках. «Мы должны зани-
маться не только тем, чтобы 
развивать присутствие наших 
товаров, работ и услуг на нашем 
общем рынке, но и продвигать 
продукцию наших предприятий 
на внешних рынках, включая и 
рынок Азиатско-Тихоокеанско-
го региона», — указал россий-
ский премьер.  В этой связи 
большое значение приобретают 
задачи по развитию логистиче-
ской и транспортной инфра-
структуры.

В повестке двустороннего со-
трудничества не последнее ме-
сто занимают крупные инвести-
ционные проекты. Самым зна-
чимым сейчас является строи-
тельство Белорусской АЭС в 
Островце. Но стороны готовы 
запускать и новые крупные про-
екты. Например, в Могилеве ут-
вердили программу «Автоэлек-

троника» для создания компо-
нентной базы для автомобиль-
ной и других отраслей.

Не по всем вопросам в Моги-
леве стороны смогли прийти к 
консенсусу. Причем нерешен-
ным остался газовый вопрос. Как 
известно, в Минске, посчитав 
уровень падения российского 
рубля к американскому доллару, 
заявили, что цена газа для Бело-
руссии должна составлять не 132 
доллара за тысячу кубометров, а 
всего лишь около 80. В россий-
ском «Газпроме» на это ответи-
ли, что поставляют газ исключи-
тельно в рамках контракта и по 
прописанной в нем формуле.

В Москве же указывают на 
накопившийся долг партнеров 
за полученный газ. С начала 
года эта сумма, по подсчетам 
Министерства энергетики Рос-
сии, уже составила более 125 
миллионов долларов. Белорус-
ская сторона наличие задолжен-
ности не признает.

Встреча глав правительств не 
помогла снять разногласия. 
«Они поручили продолжить 
консультации в части цены на 
газ», — сообщил после перегово-
ров глава Минэнерго России 
Александр Новак, добавив, что 
вопрос цены за газ и долга увя-
заны между собой.

Дмитрий Медведев и Андрей 
Кобяков посетили мемориальной 
комплекс «Буйничское поле», 
посвященный памяти защитников 
Могилева.

Акцент

 Для восстановления
прежнего уровня
сотрудничества Москва 
и Минск делают ставку
на более тесную
координацию усилий
в рамках Союзного
государства

Ограничить корруп-
цию поможет сни-
жение роли госу-
дарства в управле-
нии бизнесом, счи-
тают эксперты

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

ДУХ И БУКВА 
СЛУЖЕБНОЙ ЭТИКИ 
ПО ДАННЫМ фонда «Общественное мнение», в этом 
году лишь 17 процентов российских граждан попадали в 
ситуации, связанные с возможной дачей взятки. Год на-
зад перед такой необходимостью вставали 35 процентов 
опрошенных. А уровень бытовой коррупции, если ве-
рить опросам, снизился на 29 процентов за пять лет. В 
частности, стали реже давать гаишникам: установка ви-
деокамер снизила частоту контактов водителей с сотруд-
никами ППС.

Другая статистика на ту же тему: около 18 тысяч чинов-
ников разного уровня были привлечены в прошлом году к 
дисциплинарной ответственности за несоблюдение анти-
коррупционных ограничений и запретов; 800 должност-
ных лиц были уволены, из них 460 — в связи с утратой дове-
рия. Такие цифры привел начальник Управления прези-
дента по вопросам противодействия коррупции Олег Пло-
хой, выступая на прошедшем недавно в Москве Евразий-

ском антикоррупци-
онном форуме «Пра-
вопорядок и корруп-
ция». Уровень кор-
рупции он оценил 
как «по-прежнему 
достаточно высо-
кий». Но сказал, что 
есть «определенные 
робкие положитель-
ные результаты» — 
например, начал осу-
ществляться контр-
оль за расходами: в 
2015 году прокурату-

ра добилась взыскания в доход государства имущества бо-
лее чем на 100 миллионов рублей, законность происхож-
дения которого чиновники не смогли доказать. Основны-
ми направлениями антикоррупционной работы на бли-
жайшую перспективу представитель президентской адми-
нистрации назвал предотвращение конфликта интересов 
и необходимость довести «антикоррупционный импульс» 
до регионов.

Участники форума говорили, что правовые антикор-
рупционные нормы должны работать в обязательном со-
пряжении с моралью и этикой. Что понимать под послед-
ними двумя категориями, уже пытался разъяснить минтр-
уд в своем проекте Кодекса этики и служебного поведения 
госслужащих и муниципальных служащих РФ. Согласно 
этому проекту, главными принципами чиновников долж-
ны стать гуманизм и патриотизм. А под этическим прин-
ципом понимается «требование, касающееся нравствен-
ной сущности человека, выработанное в моральном созна-
нии общества или определенной социальной группе». К ос-
новным этическим принципам в документе отнесены об-
щественное служение, законность, социальная ответст-
венность, открытость и подотчетность, честность и бес-
пристрастность. Кодекс предписывает чиновникам «вер-
но и преданно служить интересам граждан, общества и го-
сударства», «избегать ситуаций, способных привести к 
возникновению конфликтов интересов, коррупционным и 
иным правонарушениям». Госслужащий обязан «не раз-
глашать служебную информацию», «воздерживаться от 
публичных высказываний в адрес деятельности госорга-
нов и их руководителей, если это не входит в его в дол-
жностные обязанности». Кроме того, чиновнику не следу-
ет использовать свое служебное положение и «средства 
материально-технического обеспечения» в целях, «не свя-
занных с исполнением должностных обязанностей». Чи-
новнику также запрещается принимать «подарки и иные 
знаки гостеприимства и внимания, если это может ском-
прометировать и повлечь возникновение объективных 
сомнений в его честности и объективности». В число эти-
ческих принципов входит и «лояльность госслужащего», 
которую авторы документа определяют как «верность об-
ществу, государству, служебному и гражданскому долгу».

Кодекс служебного поведения госслужащего, как и вся-
кий документ такого рода, носит рекомендательный харак-
тер. Обязательность выполнения рекомендаций предлага-
ется закрепить поправками к федеральным законам «О 
противодействии коррупции», «О государственной гра-
жданской службе РФ» и «О муниципальной службе в РФ».

На необходимость дополнить правовые антикоррупци-
онные нормы этическими указал и Владимир Путин, когда 
в феврале этого года поручил подготовить предложения о 
введении присяги госслужащего и дисциплинарной ответ-
ственности за ее нарушение. С исполнением президент-
ского поручения пока вышла заминка — нет единого мне-
ния о том, следует ли вводить юридическую ответствен-
ность за нарушение присяги, которая не является дол-
жностной инструк-
цией, а призвана слу-
жить этическим ре-
гулятором.

Свод правил, ре-
гламентирующих по-
ведение чиновниче-
ства, не раз пыталась 
принять и Госдума. В 
первом варианте 
текст кодекса был 
разбит на главы, на-
звания которых на-
поминали современ-
ную перелицовку 
«Морального кодек-
са строителя комму-
низма»: «Ответственность», «Честность», «Справедли-
вость», «Корректность», «Лояльность». Руководителю 
вменялось в обязанность «проводить воспитательную ра-
боту против коррупции и своим личным поведением пода-
вать пример честности, беспристрастности и справедли-
вости». А обращенный к нему же призыв «внимательно от-
носиться к финансовым и иным трудностям сотрудников» 
был полон циничного юмора: делиться надо.

Даже если Кодекс этики и служебного поведения гос-
служащих и муниципальных служащих РФ, разработан-
ный минтрудом, появится на свет, даже если госслужащие 
станут принимать присягу, это вряд ли приблизит россий-
ского чиновника к общемировому стандарту в понимании, 
что можно, а чего нельзя. Потому что общемировой стан-
дарт базируется не столько на букве кодекса, сколько на 
его духе. На общепринятых нормах служебного поведения. 
И что самое важное, на подконтрольности власти общест-
ву. На таком общественном климате, при котором чинов-
ник, «забывший» в частной поездке заплатить за самолет 
или отдохнувший всей семьей на вилле какого-нибудь биз-
несмена, моментально и навсегда становится для госслуж-
бы персона нон-грата. 

Кодекс служебного 
поведения госслу-
жащего, как и вся-
кий документ такого 
рода, носит рекомен-
дательный характер

Общемировой стан-
дарт служебного 
поведения базиру-
ется не столько 
на букве этического 
кодекса, сколько 
на его духе

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Автомобиль 
остался роскошью

В списке — 48 разноо-
бразных техсредств. Все 
они в федеральный спи-

сок реабилитационной техники, 
которую можно получить бес-
платно, не входит. Конечно, хоро-
шо, что семьи смогут купить 
компьютеры, удобную мебель, 
тренажеры и инвентарь для заня-
тий адаптивной физкультурой...

«Все эти товары и средства по-
зволят детям-инвалидам с основ-
ными ограничениями жизнедея-
тельности по слуху, по зрению, а 
также вследствие нарушений 
опорно-двигательного аппарата и 
иных заболеваний улучшить ка-
чество жизни, - пояснили в мин-
труде. - Современные санитарно-
гигиенических приспособления 
поможет родителям ухаживать за 
ребенком».

«Воспитание ребенка-инвали-
да, забота о нем требует от роди-
телей не только личного времени, 
но и немалых затрат, — сказал 
«РГ» основатель Фонда поддер-
жки инвалидов «Сила Духа», гла-
ва Европейского союза Пара-
Тхэквондо Александр Шлычков. — 
Думаю, очень правильно, что в пе-
речень вошли не только товары, 
которые призваны сделать жизнь 
ребенка с инвалидностью более 

комфортной, но и спортивный ин-
вентарь, оборудование для трени-
ровки опорно-двигательного и ве-
стибулярного аппаратов. Это зна-
чит, что родители смогут купить 
для своих детей велотренажеры, 
брусья, манжеты-утяжелители и 
другие спортивные приспособле-
ния».

Спорт необходим для эффек-
тивной реабилитации и социаль-
ной адаптации людей с ограни-
ченными возможностями, а заня-
тия с раннего возраста позволят 
ребятам не только улучшить свое 
физическое состояние, но и в 
дальнейшем продолжить трени-
ровки на более высоком уровне, 
сказал эксперт.

В то же время к перечню оста-
ется немало вопросов. Например, 
в него включены подъемники, по-

могающие выкатить коляску с ре-
бенком с верхнего этажа. И это 
просто здорово, потому что такие 
подъемники некоторые умельцы 
мастерили для колясочников 
сами. Есть в списке и «помощни-
ки», чтобы пересесть из кресла в 
машину. Все это увеличивает мо-
бильность ребенка, да и семьи в 

целом — ведь мама, по сути, при-
кована к своему больному чаду. 
Но вот сам автомобиль, о чем 
мечтали многие семьи с детьми-
инвалидами, купить с помощью 
маткапитала по-прежнему не 
удастся. В «средство передвиже-
ния» авто для инвалидов не прев-
ратилось, осталось «средством 
роскоши».

«При подготовке документа 
было много обсуждений. Мы про-
водили опрос родителей. Интере-

совались, какие техсредства им 
нужнее всего, — рассказал «РГ» 
глава Национального центра про-
блем инвалидности, эксперт ОНФ 
по делам инвалидов Александр 
Лысенко. — Мнение было едино-
душным: разрешить приобретать 
семье автомобиль, а к нему — спе-
циальное кресло и защитный 
шлем для ребенка. Кроме того, ро-
дители просили включить в пере-
чень и оплату услуги по переу-
стройству машины, обеспечива-
ющие возможность перевозки ре-
бенка-инвалида». Однако эти 
предложения так и остались по-
желаниями.

Конечно, учесть все сразу вряд 
ли возможно: группы детей раз-
ные, и потребности у них тоже 
разные. Например, родители де-
тей с муковисцидозом просили 
включить в список виброжилеты, 
пневмовентиляторы,  небулайзе-
ры и т. д. И тоже безрезультатно. 
«Одним словом, нам есть что об-
суждать и работать над списком 
дальше, — заключил Александр 
Лысенко. — Будем добиваться кон-
солидации мнения экспертного, 
родительского сообществ и зако-
нодателей». 

На маткапитал можно будет купить 
развивающие игры.

Акцент

 В перечне много полезных 
вещей для детей-инвалидов. 
Но вопросы все же остаются

КОНТРОЛЬ Центробанк 
лишил лицензии 
два московских банка

Рисковые 
проиграли

Тарас Фомченков

С 12 МАЯ 2016 года права на осуществление банков-
ских операций лишились банки «Век» и «Динамичные 
Системы» (ДС-Банк). 

Причиной отзыва лицензий в обеих случаях стало не-
исполнение кредитными организациями федеральных 
законов, которые регулируют банковскую деятельность, 
а также нормативных актов Банка России. Кроме того, 
Центробанк учел неоднократное применение в течение 
одного года мер, предусмотренных Федеральным зако-
ном «O Центральном банке Российской Федерации (Бан-
ке России)».«При неудовлетворительном качестве акти-
вов АКБ «Век» неадекватно оценивал принятые в связи с 
этим риски. Надлежащая оценка кредитного риска по 
требованию надзорного органа выявила полную утрату 
собственных средств (капитала) банка», — говорится в 
сообщении регулятора.

В свою очередь, банк «Динамичные Системы» не ис-
полнял «требования надзорного органа о создании необ-
ходимых резервов на возможные потери, представлении 
достоверной отчетности, отражающей его реальное фи-
нансовое положение и наличие оснований для осущест-
вления мер по предупреждению несостоятельности 
(банкротства)». 

Банк «Век» — участник системы страхования вкладов. 
Выплаты вкладчикам начнутся  достаточно оперативно, 
не позднее 26 мая, об этом официально сообщил депар-
тамент общественных связей Агентства по страхованию 
вкладов. По данным отчетности на первое апреля 2016 
года, кредитная организация располагала 3,5 миллиарда 
рублей средств физлиц. Банк «Динамичные Системы» 
участником системы не является и средств физлиц на 
счетах кредитной организации нет. По величине активов 
акционерный коммерческий банк «Век» на 1 апреля 
2016-го года, по данным Центрального банка, занимал 
296-е место в банковской системе России. Банк «Дина-
мичные Системы» располагался на 531-ом месте. 
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СТРАТЕГИЯ В России создадут 
новую индустрию детских 
товаров

Все по-взрослому

Татьяна Зыкова

ШКОЛЬНЫЕ «умные» классы с 
сенсорными стенами, школьны-
ми досками и новейшей  цифро-
вой начинкой на чудо-партах, 
превращающихся в интерактив-
ные наглядные пособия — карты, 
формулы, ботанические сады, 
моря и водоемы, плазменное ос-
вещение, аудиосистемы. Эти и 
другие новшества будут вне-
дряться в российских школах 
уже в этом году.

Об этом «РГ» рассказала пре-
зидент Ассоциации предприя-
тий индустрии детских товаров 
Антонина Цицулина, комменти-
руя план действий правительст-
ва по реализации Стратегии раз-
вития индустрии детских това-
ров на 2016–2020 годы. Доку-
мент утвержден распоряжением 
кабмина и опубликован на его 
официальном сайте. 

В эти годы также акцент сде-
лают на организацию здорового 
общественного питания для де-

тей раннего, дошкольного и 
школьного возраста. Минсельхо-
зу совместно с Роспотребнадзо-
ром поручено наладить ежегод-
ный мониторинг за снабжением 
детских садов и школ качествен-
ными продуктами с учетом ра-
циональных норм их потребле-
ния. Возможно, будет пересмо-
трено меню, чтобы на государст-
венном уровне решать пробле-
мы здорового детского питания. 
Для этого задействуют науку. В 
стране появятся новые произ-
водства детского питания на мо-
лочной, зерновой, плодоовощ-
ной и мясной основах, отечест-
венные молочные смеси, лечеб-
ное питание. 

В России создадут беспреце-
дентные условия для стимулиро-
вания спроса на детские товары 
российских производителей. 
Предусмотрена разработка но-
вых предложений о госзакупках 
продукции российских произво-
дителей детских товаров соци-
альными, медицинскими учре-
ждениями. 

Доклад в правительство по 
этому вопросу готовят к осени 
2016 года сразу пять мини-
стерств. А в первом квартале 
2017 года минпромторг предста-
вит реестр лучших товаров, ра-
бот и услуг для детей, рекомен-
дуемых при госзакупках. 

Привлекут к участию в реали-
зации Стратегии и Федеральную 

таможенную службу. Ее анали-
тики теперь обязаны ежегодно 
мониторить ввоз в Россию всех 
групп детских товаров, в том чи-
сле  детского питания. Особое 
внимание правительство требу-
ет уделять борьбе с ввозом  кон-
трафактных изделий. Россия 
входит в тройку стран по ввозу 
поддельных детских товаров, 
подчеркнула Антонина Цицули-
на. В ФТС к аналитической рабо-
те готовы. 

Что касается контрафакта, то 
опасные подделки для детей та-
моженники блокируют на грани-
цах чуть ли не ежедневно. Среди 
детского контрафакта преобла-
дают подгузники, косметиче-
ские средства — мази, бальзамы. 
Особенно много фальшивых дет-
ских часов, поющих игрушек, ка-
чалок, пистолетов, небезопа-
сных «говорящих котов» для вы-
дувания мыльных пузырей. Ко-
чует через границы фальшивая 
«кукла Маша» из мультика 
«Маша и Медведь».

Конфискуют на таможне дет-
ские кепки с логотипами извест-
ных фирм. «Как правило, това-
ры, обладающие признаками 
контрафактности, изготовлены 
из более дешевых материалов, 
чем оригинальная продукция. 
Надписи сделаны с грамматиче-
скими и орфографическими 
ошибками», — говорят в Феде-
ральной таможенной службе.

По словам Цицулиной, в про-
тивовес импортным поставщи-
кам некачественных игрушек 10 
крупнейших отечественных про-
изводителей уже выпускают 
ежегодно до 55 миллионов еди-
ниц конкурентных товаров. 

Что касается роста цен, то это 
во многом зависит от денежно-
кредитной политики. Государст-
во выделило в 2016 году на под-
держку индустрии детских това-
ров 700 миллионов рублей. Бюд-
жетом на 2017 год ассигнования 
могут быть увеличены до полу-
тора миллиардов рублей в год. 

 «Промышленность, работаю-
щая в интересах детей и семей с 
детьми, это социально-значи-
мый сектор экономики, значе-
ние которого трудно переоце-
нить. Игрушки, одежда, обувь, 
детская мебель, школьная форма 
должны иметь сильных и конку-
рентоспособных национальных 
производителей, отвечать совре-
менным вкусам детей и их роди-
телей», — заключает Антонина 
Цицулина. 

План весьма обширный. В 
комментариях кабмина говорит-
ся, что он позволит обеспечить 
«комплексное развитие инду-
стрии детских товаров путем ко-
ординации федеральных орга-
нов исполнительной власти по 
выработке и реализации госпо-
литики в этой сфере». 

Читайте также: Как 
компьютерные игры 
угрожают здоровью детей
www.rg.ru/art/1256641

Среди детского 
контрафакта прео-
бладают подгузни-
ки и косметические 
средства — мази, 
бальзамы

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Информационное сообщение
Об исключении «ИНРЕСБАНК» ООО из реестра 

банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с прекра-
щением деятельности кредитной организации «Инвестицион-
ный Республиканский Банк» (Общество с ограниченной от-
ветственностью) (регистрационный номер по Книге государ-
ственной регистрации кредитных организаций 2571, номер по 
реестру банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов 774) в результате его реорганизации Правлением 
Агентства 10 мая 2016 г. (протокол № 64) принято решение об 
исключении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов с 25 апреля 
2016 г. на основании сообщения Банка России от 5 мая 2016 г. 
№ 33-3-10/4075. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из си-
стемы обязательного страхования вкладов банка, в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации, является 
Публичное акционерное общество МОСКОВСКИЙ ОБЛАСТ-
НОЙ БАНК.

Объявление

АО «НК «Мангазея» проводит общественные обсуждения отно-
сительно намечаемой хозяйственной деятельности на территории 
муниципальных образований Красноселькупского и Пуровского 
районов по проекту «Обустройство газовой залежи Тэрельского  
газоконденсатного месторождения (пласт Т)» и ее возможном  
воздействии на окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика: АО «НК «Мангазея»: 
629380, Россия, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, Красноселькупский район, с. Красноселькуп, ул. Полярная, 
28.

Наименование и адрес представителя заказчика (проект-
ной организации): ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ»: 
344018, Российская Федерация, г. Ростов-на-Дону, пр. Буденнов-
ский, д. 106/2.

Орган, ответственный за организацию общественных  
обсуждений: Администрация МО Красноселькупского района,  
Администрация МО Пуровского района, АО «НК «Мангазея».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Место нахождения материалов проектной документации 

для ознакомления: 
1. Помещение АО «НК «Мангазея» по адресу: Ямало-Ненецкий 

автономный округ, Красноселькупский район, с. Красноселькуп, 
ул. Полярная, 28, тел. (34932) 2-14-03, а также официальные  
интернет-сайты АО «НК «Мангазея» www.mangazeya.ru и Админи-
страции района www.selkup-adm.ru.

2. Помещение общественного движения «ЯМАЛ—ПОТОМКАМ!» 
по адресу, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район, 
г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29А, тел. (34997) 2-26-12, а также офици-
альные интернет-сайты АО «НК «Мангазея» www.mangazeya.ru  
и Администрации района www.puradm.ru. 

Замечания и предложения могут быть представлены: 
1. В течение 30 дней с 13.05.2016 г. — в МО Красноселькупский 

район.
2. В течение 30 дней с 03.06.2016 г. — в МО Пуровский район; 
в устной и письменной форме в рабочие дни (с понедельника по  

пятницу) с 8.30 до 18.00 по адресу нахождения материалов проектной 
документации, а также по электронной почте e-mail: gas@mangazeya.ru  
(c указанием данных заявителя, Ф.И.О., наименования, адреса).

Дата, время и место проведения общественных обсуждений: 
1. 14 июня 2016 года в 16.00 (местного времени) по адресу:  

Красноселькупский район, с. Красноселькуп, ул. Энтузиастов, д. 1, 
актовый зал муниципального учреждения дополнительного образо-
вания «Красноселькупский центр дополнительного образования  
детей», здание «ДЮЦ».

2. 4 июля 2016 года в 15.00 (местного времени) по адресу: Пуров-
ский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16, зал муниципального 
бюджетного учреждения культуры «Дом культуры «Юбилейный» 
города Тарко-Сале».

Контакты:
АО «НК «Мангазея»:
—  технический директор Харитонов С. В., тел. +7 495 647-5555, 

доб. 214, e-mail: s.kharitonov@mangazeya.ru;
—  директор по капитальному строительству Юдин И. С.,  

тел. +7 495 647-5555, доб. 236, e-mail: i.yudin@mangazeya.ru.
ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ»:
—  главный инженер проекта Рассохатый А. В., тел. + 380 (62)  

206-64-29, доб. 4-17, e-mail: a.rassohaty@yuzh-gaz.donetsk.ua.

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

Извещаем об изменении в опубликованном в общенацио-
нальной газете «Российская Газета» №75(6943) от 8 апреля 
2016 года объявлении о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объектам: «Строительство 
разведочной скважины № 8 Преображенского лицензионно-
го участка в Иркутской области»; «Строительство разведоч-
ной скважины № 77 Даниловского лицензионного участка в 
Иркутской области»; «Строительство разведочной скважины 
№ 12 Могдинского лицензионного участка в Иркутской об-
ласти» в части размещения отходов бурения в шламовом ам-
баре, а также проведение рекультивации площадок скважин в 
Катангском районе Иркутской области. В тексте извещения 
вместо даты и времени начала проведения общественных об-
суждений 12 мая 2016 года в 15.00 следует читать 23 мая 2016 
года в 11.00. Причиной переноса срока проведения обще-
ственных обсуждений послужила отмена 10 мая 2016 года 
авиакомпанией «Ангара» авиарейса сообщением г. Иркутск — 
с. Ербогачен по неблагоприятным метеоусловиям аэропорта 
с. Ербогачен, вызвавшим размытие грунтовой взлетно-поса-
дочной полосы.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Открытое акционерное общество Научно-производственное 

объединение «Буровая техника» (сокращенное наименование: 
ОАО НПО «Буровая техника») совместно с администрацией Ненец-
кого автономного округа и администрацией муниципального района 
«Заполярный район» объявляет о начале общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды, включая оценку воз-
действия на окружающую среду» (ПМООС, вкл. ОВОС), в составе 
проектной документации «Групповой проект на строительство 
эксплуатационных (добывающих и нагнетательных) скважин на 
нефтяном месторождении Приразломное с МЛСП с применени-
ем инвертно-эмульсионного бурового раствора (ИЭБР)».

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Приразломное 
нефтяное месторождение (ПНМ) расположено на шельфе Печорско-
го моря в 58 км к северо-западу от прибрежного поселка Варандей, 
в 250 км от речного порта «Нарьян-Мар». В ходе освоения ПНМ осу-
ществляется строительство эксплуатационных (добывающих и нагне-
тательных) скважин. Групповой проект связан с заменой полимерного 
бурового раствора на инвертно-эмульсионный буровой раствор.

Генеральный заказчик: ООО «Газпром нефть шельф», 115162, 
г. Москва, ул. Лестева, д. 8, корп. 1, Москва, тел.: +7 (495) 221 99 28, 
Факс: +7 (495) 221 99 27, электронная почта: Shelf.office@gazprom-neft.
ru.

Проектировщик: ОАО НПО «Буровая техника», адрес: РФ, 115114, 
г. Москва, ул. Летниковская, д. 9, стр. 1, тел: +7(495)221-61-71.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, 
д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация Ненецкого автономного округа и администра-
ция муниципального района «Заполярный район».

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: май — июнь 2016.

Форма общественных обсуждений по проекту ТЗ: регистрация 
мнения общественности в письменном виде в общественных прием-
ных.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
ОВОС на начальном этапе представляется проект Технического зада-
ния на разработку ПМООС, вкл. ОВОС. Информационные материалы 
доступны с 14 мая 2016 г. в общественных приемных по адресам:

  Ненецкий автономный округ, г. Нарьян-Мар, ул. Ленина, д. 31, 
оф. 16. Приемная открыта в рабочие дни с 10.00 до 18.00 (обед 
с 12.30 до 13.30). Контактное лицо: Большаков Руслан Георгие-
вич, тел.: +7 (911) 550-08-49.

-
кателей, ул. Губкина, д. 10. Приемная открыта в рабочие дни 
с 8.30 до 17.30 (обед с 12.30 до 13.30).

В общественных приемных представлен проект Технического за-
дания (ТЗ) на разработку ПМООС, вкл. ОВОС, а также журнал для 
регистрации замечаний и предложений общественности, в котором за-
интересованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осуществлять-
ся до 14 июня 2016 г. Техническое задание будет доступно обще-
ственности в течение всего времени проведения оценки воздействия на 
окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском  

и роттердамском) за апрель 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Апрель 2016 г. 39,34

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ДОНГЕОФИЗИКА» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений по материалам Оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ОВОС) и Проекта по объекту намечае-
мой деятельности: «Проведение сейсморазведочных работ в аква-
тории Тазовской губы Карского моря в пределах Няхартинского 
лицензионного участка ООО «НОВАТЭК — ЮРХАРОВНЕФТЕ-
ГАЗ» (далее Объект). Цель реализации Объекта: детальное изуче-
ние геологического строения структур на Няхартинском участке 
недр. Расположение Объекта: акватория Тазовской губы Карского 
моря; Заказчик: ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», адрес: 
ЯНАО, Новый Уренгой, Юбилейная, 5, «Деловой центр Юг», 
3 блок. Организация, ответственная за организацию и проведение 
общественных слушаний (при содействии Администрации Тазов-
ского муниципального района), представитель Заказчика на слу-
шаниях, разработчик Проекта и ОВОС: ООО « ДОНГЕОФИЗИКА», 
адрес: 346050, Ростовская обл., Тарасовский р-н,  п. Тарасовский, 
пер. Почтовый, 54. Общественные обсуждения в форме слушаний 
состоятся 15.06.2016 года в 16.30 (по местному времени) по адре-
су ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 30, здание 
Районного центра национальных культур. Предварительные ма-
териалы ОВОС и Проект, опросные листы доступны с 15.05.2016 г. 
по 15.06.2016 г. в общественных приемных по адресам п. Тазовс-
кий, ул. Ленина, д. 28 (Центральная районная библиотека), Тазов-
ский район, с. Находка, ул. Подгорная, д. 2 (Администрация посе-
ления), Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3 (Админис-
трация поселения), на сайте www.dongeofizika.ru. Также Тазовс-
ким районным отделением Ассоциации коренных малочислен-
ных народов Севера «Ямал-потомкам!» с 15.05.2016 г. по 
15.06.2016 г. будут проводиться опросы тундрового населения Та-
зовской, Находкинской, Антипаютинской тундр. Сроки проведе-
ния ОВОС — май — июнь 2016 г. Техническое задание по ОВОС 
доступно до окончания процедуры ОВОС на сайте 
www.dongeofizika.ru. Замечания, вопросы по предмету обсужде-
ний также принимаются по адресу: 346050, Ростовская обл., Тара-
совский р-н, п. Тарасовский, пер. Почтовый, 54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведение общественных слушаний

АО «Далур» информирует о начале общественных обсужде-
ний (по форме слушаний) по материалам, Проекта технической 
документации «Модернизация Отделения готовой продукции в 
главном корпусе центральной производственной площадки 
АО «Далур» для выпуска готовой продукции по стандарту 
ASTMС 967-07 (Далматовский район, с. Уксянское)» (включая 
оценку воздействия на окружающую среду).

Общественные слушания по материалам технической доку-
ментации (в том числе ОВОС) проводятся в целях установления 
соответствия законодательству и дальнейшего направления до-
кументации на прохождение государственной экологической 
экспертизы.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская обл., Далма-
товский р-н, с. Уксянское.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 
4506004751, 641750, Курганская обл., Далматовский р-н, с. Ук-
сянское, ул. Ленина, 42.

Общественные слушания состоятся в зале администрации Ук-
сянского сельсовета 30.06.2016 г., в 10.00 часов по адресу: 641750, 
Курганская обл., Далматовский р-н, с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные орга-
низации.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администра-
ция Далматовского р-на.

Обсуждаемые материалы проекта технической документации 
и предварительный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду и ТЗ доступны для рассмотрения и внесения предложений 
с 23.05.2016 по адресу: 641750, Курганская обл., Далматовский 
р-н, с. Уксянское, ул. Ленина, 42, здание Администрации Уксян-
ского сельсовета.

Замечания и предложения принимаются в устной или пись-
менной форме до 30.06.2016 г.
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Корзина 
под завязку

А с начала года цены в России поднялись на 2,5 
процента. В этом году они растут в три раза 
медленнее, чем в прошлом. В первую очередь, 

дорожают импортные продукты, говорит директор Ин-
ститута аграрного маркетинга Елена Тюрина. Прежде 
всего, плодоовощная продукция. Причем на май — июнь 
приходится пик ее стоимости. Скоро на прилавках поя-
вится отечественная продукция. Тропические бананы и 
цитрусовые уступят место вишне и клубнике, произве-
денным в России и странах Средней Азии.

«Стоимость этой корзины летом, скорее всего, стаби-
лизируется или даже несколько снизится», — считает эк-
сперт. Сдерживанию цен будут способствовать сниже-
ние спроса и растущая конкуренция между российскими 
производителями мяса птицы и свинины. 

Ведущий эксперт Центра макроэкономического ана-
лиза и краткосрочного прогнозирования Игорь Поляков 
замечает, что овощи и фрукты за последний год стали за-
нимать меньшую долю стоимости товаров в «корзине» 
Росстата. Зато все остальные категории — мясо, рыба, 
яйца, сахар, хлеб и крупы — дорожали быстрее. Если счи-
тать год к году, то средняя по России стоимость корзины 
снизилась на 3,9 процента. «Это при том, что курс долла-
ра существенно вырос», — замечает эксперт. По его сло-
вам, в этом году толкать цены вверх будут два фактора.

Во-первых, дальнейшее подорожание импортных 
продуктов. Во-вторых, рост мировых цен на зерновые. 
Хотя мясо и молочка пока дешевеют. И даже с учетом 
снижающихся потребительских доходов в центре ожида-
ют продолжения роста цен в этом году. 

В мае — июне можно ожидать, что минимальная потре-
бительская корзина будет дорожать по 0,4—0,7 процента 
в месяц, говорит Поляков. Дальше рост цен приостано-
вится и возобновится в ноябре — декабре. За этот год сто-
имость корзины вырастет на 5 — 5,5 процента, прогнози-
рует эксперт. Это на 3 процента ниже, чем годом ранее.

ГЕОПОЛИТИКА 
Дискуссионный клуб 
«Валдай» представил 
«шесть принципов» 
построения новых 
отношений России с ЕС

Пойти 
на принцип 
с Европой

Анна Федякина

ОТНОШЕНИЯ России и ЕС зашли в тупик, который не-
выгоден ни одной из сторон. В МИД России заявили, что 
в отношениях с европейскими партнерами возврата к 
политике по принципу «бизнес как обычно» не будет. Но 
как двигаться дальше? Ответ на этот вопрос пытались 
дать эксперты Международного дискуссионного клуба 
«Валдай» в докладе «Россия и ЕС: три вопроса о новых 
принципах отношений», который был представлен в Мо-
скве в четверг.

Как отметил автор доклада программный директор 
Фонда развития и поддержки Международного дискус-
сионного клуба «Валдай» Тимофей Бордачев, отноше-
ния между Россией и ЕС достигли низшей точки разви-
тия, однако произошло это не только из-за конфликта 
на востоке Украины. «Кризис в отношениях с ЕС насту-
пил не в 2014 году, а 
гораздо раньше, — 
сказал Бордачев. — Я 
считаю, что нача-
лом кризиса стали 
события 2002 года, 
связанные с расши-
рением ЕС на Вос-
ток и постановкой 
вопроса о наземном 
транзите граждан 
РФ из России в Ка-
лининградскую об-
ласть. Демонстра-
тивное пренебреже-
ние российскими интересами стало поворотной точ-
кой». Что касается направлений, которые должны 
стать основой для выстраивания равноправных и це-
лостных отношений с ЕС, то авторы доклада предлага-
ют опираться на шесть принципов. Прежде всего это 
открытость всем партнерам, которая подразумевает 
развитие отношений не только на общеевропейском 
уровне, но и с конкретными государственными и него-
сударственными игроками в ЕС. Вторым принципом 
является инклюзивность отношений: это означает, что 
России надо спокойно относиться к тому, что страны-
участницы евразийской интеграции заинтересованы в 
расширении связей с ЕС, если это не противоречит их 
обязательствам в рамках ЕАЭС. Кроме того, для по-
строения качественно новых отношений с Европой не-
обходимо взять на вооружение принцип субсидиарно-
сти, когда для решения вопросов двусторонней повест-
ки не обязательно созывать саммиты, если возможно 
решить их на межстрановом или даже межрегиональ-
ном уровне. В-четвертых, в двусторонних отношениях 
следует стремиться к пропорциональности действий и 
уровней диалога. Пятый принцип предполагает дивер-
сификацию внешних и внешнеэкономических связей, 
ведь как показала практика, зависимость политики и 
торговли еще не гарантирует стабильных отношений. 
И наконец, шестой принцип предполагает безогово-
рочную отмену всех «особых» санкций ЕС, которые от-
носятся к жителям Крыма. По мнению экспертов такие 
ограничительные меры противоречат не только эле-
ментарным представлениям о правах человека, но и 
логике самого ЕС.  

Как ожидается, 17 мая Валдайский клуб совместно с 
Центром европейской политики проведет экспертную 
дискуссию в Брюсселе на тему «Россия и ЕС: Возможно 
ли перенастроить отношения?» 

ПРЕССА

Перестала 
выходить 
газета «Новые 
Известия»

ПОКА 
БЕЗ ПРОЩАНИЙ

Юлия Воронина

ЕЖЕДНЕВНАЯ российская об-
щественно-политическая газета 
«Новые Известия» объявила о 
приостановке выхода в свет пе-
чатной версии издания. По сооб-
щению газеты, причиной стала 
нестабильная финансовая ситу-
ация.

«Такая ситуация была искус-
ственно создана рядом партне-
ров и не позволяет продолжать 
выпуск и распространение пе-
чатной версии издания, — гово-
рится в сообщении издания. — 
Если нам не удастся в ближай-
шее время решить эти пробле-
мы, то под угрозой приостанов-
ки окажется и сайт газеты». 

Как сообщил «РГ» главный 
редактор газеты Валерий Яков, 
проблемы возникли из-за взаи-
модействия хозяйствующих 
субъектов, у редакции накопил-
ся ряд долгов перед журналиста-
ми, типографией и партнерами.

Сейчас редакция продолжает 
работать на сайт и намерена 
продолжать переговоры, кото-
рые завершатся на следующей 
неделе. Валерий Яков не исклю-
чает, что может возобновиться 
выход газеты в печать. 

Сегодня печатным СМИ при-
ходится бороться с рядом про-
блем. Во-первых, за последние 
восемь лет рекламные доходы 
печатных СМИ сократились на 
65 процентов — с 64 до 23 милли-
ардов рублей в 2015 году. Такие 
данные приводятся в докладе 
компании TNS Russia. По мне-
нию экспертов, такому падению 
способствовал запрет рекламы 
алкоголя и табака в печатных и 
интернет-СМИ. 

Вторая проблема, которую 
отмечают эксперты, — отмена 
субсидии на поддержку подпи-
ски, которые составляли 3 мил-

лиарда рублей в год. По данным 
Ассоциации распространителей 
печатной продукции (АРПП), за 
это время подписка в печатных 
СМИ сократилась примерно на 
26 процентов. Третья проблема — 
уничтожение киосков рознич-
ной прессы в регионах страны. В 
2005 году количество киосков 
прессы в России составляло 42 
тысячи, а сейчас осталось всего 
27 тысяч.

Лидерство на рынке сохраня-
ют издания, которые идут на-
встречу интересам и потребно-
стям читателей. А государство не 
оставляет газеты без внимания. 
Выступая на Правительствен-
ном часе в Госдуме, министр свя-
зи массовых коммуникаций Ни-
колай Никифоров отметил, что 
Минкомсвязи держит под контр-
олем подписную компанию: 
«Впервые за пять лет наметился 
рост подписных тиражей. «По-
чта Росси», несмотря на то, что 
все субсидии по подписке были 
исключены из бюджетной под-
держки, предоставила скидки 
муниципальным, региональным 
газетам, крупным федеральным 
изданиям». По словам министра, 
это позволило увидеть прирост 
на 4 процента по сравнению с 
прошлой подписной кампанией.

Минкомсвязи также следит за 
ростом цен на бумагу. «Здесь на-
ходимся в постоянном контакте 
с коллегами из Минпромторга и 
ставим задачу, чтобы рост цен не 
превышал базового уровня ин-
фляции», - заявил Никифоров.

Эксперты уверены, что для 
сохранения и развития бизнеса 
печатным СМИ нужно не только 
применять эффективные марке-
тинговые механизмы, но и вни-
мательно относиться к читате-
лю. Газеты должны создавать 
уникальный на контент. 

Кроме того, нужно сочетать 
печатную и электронную вер-
сии, чтобы они дополняли друг 
друга. «Газеты сегодня активно 
завоевывают медиарынок во 
всех способах общения с читате-
лями: это сайты, приложения 
для смартфонов, блоги во всех 
социальных сетях, — отметил эк-
сперт совета ТПП РФ по налого-
вому законодательству Дмитрий 
Липатов. — Это позволяет не 
только достучаться буквально 
до каждого читателя, но и полу-
чить обратную связь и оценить 
свою работу, выявить интересы 
своей аудитории».

Бонус с газоном

Понакупили тут
По данным аналитиче-
ского портала «Индика-

торы рынка недвижимости», 
свою лепту в оборот загородного 
жилья, к примеру, в Подмосковье 
вносят покупатели из разных ре-
гионов России: их доля сегодня 
выросла на 7 процентов.

Те, кто жил в других городах в 
собственных домах, при переезде 
в столичный регион зачастую не 
хотят менять привычный образ 
жизни. По мнению аналитиков, 
интерес к загородной недвижи-
мости в Московской области со 
стороны жителей других регио-
нов — неожиданная тенденция на 

рынке в кризисный период. «Ве-
роятно, сказывается желание пе-
ребраться в столицу в поисках 
работы, поскольку безработица в 
Москве не превышает 5 процен-
тов и не каждый российский ре-
гион может похвастаться столь 
положительными показателя-
ми», — отмечают эксперты.

Коттеджи и таунхаусы — наи-
более популярные у региональ-
ных покупателей объекты заго-
родной недвижимости. Среди 
них около 20 процентов — люди 
предпенсионного возраста. 

«Традиционный для России 
формат дачной жизни возвращает 
свои позиции на новом витке. 
Люди хотят проводить время за го-
родом, тянутся к полноценному 
отдыху на природе», — комменти-
рует генеральный директор «Век-
тор Инвестментс» Дмитрий Бада-
ев. Дача в современном понима-
нии — это не просто шесть соток в 
лесу или на реке, тем более под ли-
ниями электропередачи, а удоб-
ные подъездные дороги, коммуни-
кации и инфраструктура, позво-
ляющая жить в заповедном месте 
с городским уровнем комфорта. 
«А огороды такие покупатели, 
если и делают, то факультативно, 
— знает Бадаев. — И чаще использу-
ют культурные решения типа вы-
соких грядок, газонов, лужаек, 
яблоневых или вишневых садов».

Строим сами
Еще одна из очевидных тен-

денций на загородном рынке жи-
лья — сокращение количества но-
вых коттеджных поселков. 

По данным департамента за-
городной недвижимости ИН-
КОМ-Недвижимость, в первом 
квартале в Подмосковье их было 
всего 11 против 16 кварталом ра-
нее и год назад. «Это связано как 
с уменьшением инвестиций в 
строительство и неясными дол-
госрочными экономическими 
перспективами, так и с трендом 
на укрупнение рынка застрой-
щиков», — говорит руководитель 
аналитического центра компа-
нии Дмитрий Таганов. Лидеры 
отрасли сначала проводят реви-
зию проектов «поглощаемого» 
конкурента, а затем уже выстав-

ляют их на продажу. Нередко они 
придерживают часть объектов, 
ожидая наилучшего момента для 
их вывода на рынок. При этом за-
стройщики полностью перешли 
на расчеты в рублях. 

Что касается покупателей, то 
они сегодня предпочитают вкла-
дывать деньги в готовые дома, с 
инфраструктурой. «Но серьез-
ных новых строек на загородном 
рынке почти нет, — отмечает 
Дмитрий Таганов. — В большинст-
ве случаев покупателям предла-
гают земельные участки, иногда 
без коммуникаций».

Как и в кризис 2008 года, сей-
час особым спросом пользуются 

земельные участки в коттеджных 
поселках без подряда. В этом слу-
чае приобретается только земля, 
и человек сам решает, когда, что и 
за какие деньги ему на ней возво-
дить. Строит чаще всего дом. Ве-
роятность самому себе организо-
вать долгострой не пугает. Число 
новых проектов уменьшилось на 
треть, при этом спрос на участки 
без подряда достиг пиковых зна-
чений в 62 процента.

Средний чек покупки участка 
без подряда уменьшился на 14—
30,5 процента. Сейчас он состав-
ляет в среднем 1,5—2,6 миллиона 
рублей за шесть соток в зависи-
мости от географии и местора-
сположения участка. Но и деве-
лоперам это выгодно — урезают 
свою маржу, чтобы конкуриро-
вать за покупателя. Таким обра-
зом, цены за участки максималь-
но приблизились к себестоимо-
сти и дают больше возможности 
«войти в сделку». Многие компа-
нии сейчас дают двухлетнюю 
рассрочку. Покупать стоит, гово-
рят эксперты. Как пошутил боль-
ше века назад Марк Твен: «Поку-
пайте землю — ведь ее уже больше 
никто не производит».

Покупка же участка с подря-
дом предполагает приобретение 
под «ключ»: вместе с землей вы 
покупаете и дом, который вам по-
строят, как правило, за 8—12 ме-
сяцев. Это избавляет от многих 
проблем, связанных со строи-
тельством, кроме того, под такие 
объекты банки с большей охотой 
выдают ипотечные кредиты. 

Эксперты прогнозируют, что 
экономкласс в ближайшее время 
займет до 90 процентов рынка 
загородной недвижимости. По 
мнению Александра Закандыри-
на, компаниям-застройщикам с 
учетом ситуации придется сосре-
доточиться на строительстве за 
чертой крупных городов недоро-
гого социального жилья — малоэ-
тажных многоквартирных до-
мов. Причем хорошо бы при под-
держке государства: субсидиро-
вании строительства или заго-
родной ипотеки. 

Отдых заклубился
В последнее время бизнес 

чаще рассматривает возможно-
сти расширения малоэтажного 
строительства многоквартирных 
проектов домов загородного 
типа. «Этот сегмент недавно 
сформировался, при этом мы ви-
дим, что продажи высокие, люди 
хотят купить себе бюджетное 
комфортабельное загородное 
жилье клубного формата, без-
опасное, на закрытой террито-
рии, с добрососедскими отноше-
ниями», — говорит эксперт рынка 
Татьяна Желанова. 

В жилом комплексе на 500 
квартир в 15 километрах от Мо-
сквы цены на однокомнатные 
квартиры начинаются от 3 мил-
лионов рублей. Застройка пред-
полагает к ним детские сады, 
гимназии, магазины, развлека-
тельные и спортивные учрежде-
ния, бассейны, предприятия бы-
товых услуг, транспорт, рабочие 
места. «Драйвером строительст-
ва таких комплексов является 
формирование удобной социаль-
ной среды, и строители при под-
держке государства смогут обес-
печивать быстрый рост недоро-
гих загородных жилых комплек-
сов, причем повсеместно по Рос-
сии», — уверена Желанова.

Важное преимущество и в 
том, что по сравнению с коттед-
жами и таунхаусами малоэтажки 
более доступны по коммуналь-
ным платежам.

Молодые предпочитают 
деревню 

В массовом сегменте на вто-
ричном рынке загородной недви-
жимости тоже формируются но-
вые тренды. Потенциальные по-
купатели, обладатели москов-
ских однушек и двушек в преде-
лах МКАД, все чаще посматрива-
ют за кольцевую дорогу. 

Из однокомнатной квартиры 
в Москве хотят переехать в двух-
комнатную за МКАД, в многоэ-
тажном или в малоэтажном доме, 
но на природе, рассказывает ри-
елтор одного из столичных 
агентств Ольга Козлова. В этом 

году она сама с мужем и годова-
лым сыном сняла дом в 20 кило-
метрах от Москвы, а свою одно-
комнатную квартиру в Жулеби-
но сдала. Перезимовав, решили 
продать квартиру в Москве и пе-
реехать в благоустроенный заго-
родный дом.

Просмотрев много домов, она 
делает вывод, что большинство 
из них — инвестиционные. Люди 
строили их до кризиса, на прода-
жу, чтобы дальше вложить деньги 
в более выгодную загородную 
стройку, в том же коттеджном по-
селке с комфортабельной инфра-
структурой или поменять ближе 
к городу. Однако многие дома — 
среднего качества: тяп-ляп и без 
отделки. Стоят они сейчас от 5 
миллионов рублей. И со скидка-
ми, если покупатели грамотные и 
указывают на недоделки. На 
треть можно получить скидку, 
если покупаешь сразу.

«Коттеджные поселки — это 
дороже.  Платные услуги за 

уборку мусора и снега, охрана — 
все это обходится от 20 до 100 
тысяч рублей в месяц. Сегодня 
ты можешь оплатить. А завтра — 
нет», — поясняет Ольга Козлова. 
По ее словам, деревня хороша 
тем, что за такие услуги не надо 
платить лишнего. В садовых то-
вариществах тоже месячный 
минимум за содержание мест 
«общего пользования» от 2 до 
15 тысяч рублей в месяц. Но 
преимущества круглогодичной 
жизни на природе семья оцени-
ла. По данным опрошенных «РГ» 
экспертов,  тридцатилетние 
чаще всего выбирают жизнь вне 
города. И, похоже, тренд на 
строительство массового недо-
рогого загородного жилья будет 
развиваться.

Раньше молодежь тянулась 
из деревни в черту города, сейчас 
все чаще ищет дома за МКАДом. 

Акцент

 Сегодня особенно востребо-
ванным стало недорогое 
социальное жилье за чертой 
больших городов 

Газетам нужно 
сочетать печатную 
и электронную 
версии, чтобы они 
дополняли друг 
друга

Читайте также: Тунис будет замещать России продукты 
из санкционного списка — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1248755

1

В двусторонних 
отношениях 
следует стремиться 
к пропорциональ-
ности действий 
и уровней диалога

Следствие уверяет — это раскинувшееся на 80 гектарах самое дорогое 
в стране поместье купил экс-банкир из России на украденные деньги.

КОШЕЛЕК

ПОЧЕМ ФУНТ СОТОК
А наши беглые финансисты предпочи-

тают селиться в загородных участках 

подальше от Москвы. Российские 

суды уже несколько лет пытаются за-

брать недвижимость бывших руково-

дителей Банка Москвы.

Тверской райсуд Москвы удовлетво-

рил очередное ходатайство следова-

теля и арестовал усадьбу Park Place в 

графстве Оксфордшир. По версии 

следствия, она была куплена на день-

ги, незаконно выведенные из Банка 

Москвы. 

Как пояснила корреспонденту «РГ» 

помощник председателя Тверского 

суда Анастасия Дзюрко, суд вынес по-

становление о наложении ареста на 

поместье. Так в материалах следствия 

называется замок с усадьбой на 80 

гектарах. Имение с замком в Великоб-

ритании оценивается в 140 миллио-

нов фунтов.

Как вчера заявил официальный пред-

ставитель Генпрокуратуры, ранее в 

Риге была арестована принадлежа-

щая Бородину элитная квартира стои-

мостью около 680 тысяч евро.

Наши правоохранительные органы не 

впервые судебным решением аресто-

вывают счета и недвижимость бегло-

го банкира в странах Европы. 

Но эти решения пока остаются лишь 

на бумаге, хотя наша страна прошла 

все положенные процедуры, чтобы 

вернуть себе фигуранта громкого уго-

ловного дела. Но добиться выдачи из 

Великобритании господина Бороди-

на, который с августа 2011 года при-

сутствует в разыскной базе Интерпо-

ла, Россия не может. Карточка Боро-

дина с его фамилией помечена кра-

сным углом, что подразумевает неза-

медлительный арест банкира, но она 

лежит мертвым грузом.

И пока наша Генпрокуратура просила 

вернуть человека, ограбившего нашу 

страну, Лондон предоставил беглецу 

политическое убежище. Так что боль-

ших надежд на возвращение банкира 

возлагать не стоит.

Сложившаяся ситуация может приве-

сти к тому, что в итоге дело Андрея Бо-

родина и его сообщников будет рас-

сматриваться российским судом за-

очно. Мы вынесем решение, и в Вели-

кобританию направят материалы суда 

для исполнения приговора. Именно 

тогда теоретически и будет решаться 

вопрос с недвижимостью бывшего 

президента Банка Москвы, которую в 

целях погашения ущерба арестовал 

московский суд.

Напомним, еще в 2012 году «РГ» писа-

ла: МВД России заявило, что было аре-

стовано имущество экс-президента 

Банка Москвы Бородина и его бывше-

го первого зама Дмитрия Акулинина. 

Речь шла о более 400 млн долларах, 

размещенных на счетах зарубежных 

банков в Швейцарии, Бельгии и Люк-

сембурге.

А само уголовное дело против Боро-

дина и Акулинина возбудили в декаб-

ре 2010 года. Их обвинили в хищении 

в 2009 году 12,7 млрд рублей. В МВД 

считают, что эти средства принадле-

жали российскому государству и 

были похищены и выведены за рубеж 

посредством выдачи необеспечен-

ных кредитов.

Подготовила Наталья Козлова
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Публикацию комментирует 
Михаил Эскиндаров
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СПРАВКА

В условный (минимальный) набор продуктов питания Росстата 

входит 11 видов продовольствия, среди них — хлебные продукты 

(бобовые, мука, рис, макароны), картофель, овощи, фрукты, сахар 

и кондитерские изделия (печенье, конфеты), мясо (свинина, бара-

нина, говядина, курятина), рыбопродукты, молоко и молокопро-

дукты, яйца, масло растительное, прочие продукты (соль, специи).

АРЕНДА ЖИЛЬЯ 

50 ТЫСЯЧ В МЕСЯЦ 
Спрос на загородную аренду вырос на 20 процентов. Среди молодой аудитории 

набирают популярность таунхаусы в пределах 50 тысяч рублей в месяц.

По данным  департамента загородной недвижимости ИНКОМ-Недвижимость 

основной категорией арендаторов являются семьи с детьми. Арендуют заго-

родное жилье и те, кто планирует купить участок и построить дом.

В сегменте «эконом» можно найти участки с баней, беседкой, гаражом или дет-

ской площадкой. Цены на аренду загородного жилья снизились на 20 процентов 

еще осенью 2015 года.  И больше не росла.

Объект экономкласса (дачу или дом) можно снять по цене от 15 тысяч рублей до 

50 тысяч в месяц, лот сегмента «комфорт» (дом, коттедж или таунхаус) — от 50 до 

100 тысяч. Аренда недвижимости сегмента «бизнес» (коттедж, таунхаус) обой-

дется от 100 тысяч и выше, премиум-класса — от 150 тысяч рублей.
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ПОДРОБНОСТИ Какую
информацию передал 
на землю спутник МГУ 

«Ломоносов» 
заговорил

Ирина Ивойлова

ДВА сложнейших прибора из шести, которые установле-
ны на спутнике «Ломоносов»,  запущенном с нового кос-
модрома Восточный, уже начали передавать ценную на-
учную информацию.

 — Один из приборов зафиксировал Бразильскую маг-
нитную аномалию, другой тоже передает интересные 
данные, — рассказал ректор МГУ академик РАН Виктор 
Садовничий. — Работают антенны, питание, включены 
системы обогрева. К 21 мая завершится тестирование 
всех приборов. 

  По словам академика, спутник «Ломоносов» точнее 
было бы назвать космической станцией, настолько вну-
шительны его параметры и серьезны задачи.  Запуск 
спутника — успешный международный проект МГУ. Как и 
открытие совместного университета МГУ и Пекинского 
политехнического института, который примет сто пер-
вых магистрантов в этом году. Обучение в новом универ-
ситете пойдет на трех языках — английском, китайском и 
русском.  Здание вуза будет полностью копировать МГУ 
— со шпилями и башенками. «Единственное отличие — об-
щежития будут находиться не в здании университета», — 
пояснил Виктор Садовничий.

 Для строительства выделены 21 тысяча кв. метров   на 
юге Китая, и завершится оно через два года. В совмест-
ном университете будут изучаться математика, инфор-
мационные технологии, физика, химия, биология, инже-
нерные науки. В ближайшее время в Китае откроется 
центр для абитуриентов, которые будут учить русский 
язык. Читать лекции приедут профессора МГУ. Россий-
ские студенты тоже смогут учиться в Китае. 

Примечательно, что в этом году первых учеников 
примет и школа для одаренных, которая открывается в 
Московском университете. Уже известно, как и где прой-
дет набор: первый этап пройдет в 14 крупных россий-
ских городах, а затем 500 лучших ребят пригласят на 
смену в сочинский лагерь «Сириус», где отберут сто бу-
дущих учеников. Преимущество получат победители и 
призеры олимпиад.

ТЕХНОЛОГИИ Вертолеты
нового поколения — 
на подлете

Летучая 
«Касатка»

Сергей Птичкин

ОЗВУЧЕНЫ перспективы и проблемы отечественной 
вертолетостроительной индустрии. Они обнадеживают, 
хотя и не безоблачны.

На следующей неделе в Москве открывается между-
народная вертолетная выставка HeliRussia 2016. Участие 
в ней примут 219 компаний, включая 45 зарубежных. 
Нам тоже есть что показать. Руководство холдинга «Вер-
толеты России» и минпромторг озвучили достижения в 
отрасли, не скрыв и весьма серьезных проблем.  

Подготовлена серьезная программа доработки бое-
вых вертолетов по итогам их использования в Сирии. Об 
этом сообщил заместитель гендиректора холдинга «Вер-
толеты России» Андрей Шибитов. По его словам, в ре-
зультате применения вертолетов на специфическом теа-
тре боевых действий 
был выявлен ряд не-
обходимых дорабо-
ток. «Мы понимаем, 
над чем надо рабо-
тать, чтобы наши ма-
шины были еще бо-
лее эффективны в 
специфических 
условиях локальных 
конфликтов», — от-
метил Шибитов.

Практически за-
вершена глубокая 
модификация удар-
ного вертолета Ми-28Н в вариантах НМ и УБ. Сообщает-
ся, что многое в этих машинах будет носить эксклюзив-
ный характер. 

В интересах минобороны полностью модернизирует-
ся тяжелый транспортный вертолет Ми-26Т2. Как заявил 
Андрей Шибитов, эта машина «по своим параметрам го-
раздо более эффективна, чем та, которую мы поставляем 
на экспорт». Новая по сути машина будет адаптирована 
для использования в условиях Арктики.

Минобороны вернулось к рассмотрению возможно-
сти закупок вертолета Ка-62, который создавался на базе 
вертолета Ка-60 «Касатка». Напомним, «Касатку» воен-
ные заказали фирме «Камов» еще в конце ХХ века. Верто-
лет был построен, поднялся в воздух, но до конца по объ-
ективным причинам его не довели. Зато получился инте-
ресный гражданский вариант — Ка-62. Для военных та-
кой вертолет давно необходим, так как займет нишу не-
когда очень популярного Ми-4.

Для ВМФ создается новая линейка морских вертоле-
тов. Готова корабельная версия Ка-52К. Под шифром 
«Минога» проектируется новый легкий вертолет, спо-
собный базироваться на малых боевых кораблях. Не 
остановлены и работы над созданием перспективного 
скоростного вертолета. В этом году летающая лаборато-
рия, созданная в рамках работ над машиной, должна со-
вершить первый полет со скоростью 400—450 км в час.

МУЖЕСТВО В Воронеже простились с погибшим в Сирии Антоном Ерыгиным

Наградить посмертно
Антон Валагин, Юрий Гаврилов,
Воронеж

В
чера под Воронежем похо-
ронили сержанта-контрак-
тника Антона Ерыгина, по-

гибшего на прошлой неделе в Си-
рии.

Тело связиста предали земле 
на простом деревенском кладби-
ще в селе Чертовицы Рамонского 
района — так решили его родите-
ли Людмила Павловна и Алек-
сандр Владимирович, а также 
вдова Антона и его брат Артем. 
Он прилетел на похороны из рос-
сийской воинской части в Арме-
нии, где проходит срочную служ-
бу. Вообще военных на кладбище 
было много. Помимо однополчан 
Ерыгина по бригаде управления 
проститься с сержантом приехал 
командующий 20-й общевойско-
вой армии генерал Сергей Кузов-
лев. Он-то и сообщил родствен-
никам, что Антона посмертно на-
градили орденом Мужества.

А в глазах сотен простых воро-
нежцев, пришедших вчера утром 
в гарнизонный Дом офицеров, 
чтобы проститься с Ерыгиным и 
отдать дань уважения его памя-
ти, этот, в общем-то, еще молодой 
парень (Антон только в прошлом 
году женился, даже не успел об-
завестись детьми) выглядит на-
стоящим русским военным. Му-
жественным и веселым, настой-
чивым и скромным. Судя по рас-
сказам родных и однополчан, он 
таким и был. 

— Антон был просто заряжен 
оптимизмом, — вспоминает Анд-
рей Филин, который служил в од-
ной с Ерыгиным бригаде. — Всег-
да улыбчивый, добрый, отзывчи-

вый. И в то же время очень целеу-
стремленный: что-то постоянно 
придумывал и первый бросался 
это выполнять.

— Еще на гражданке он был от-

личным спортсменом. Увлекался 
альпинизмом и автогонками. У 
нас в городе есть трек «Белый ко-
лодец», где проводят соревнова-
ния на автомобилях. Так вот, Ан-
тона туда всегда приглашали су-
дить, — рассказывает другой зем-
ляк Ерыгина.

Насчет целеустремленности 
сказано точно. Ерыгин, вырос-
ший в семье прошедшего войну 
на Кавказе офицера МВД, с дет-
ства мечтал о погонах. Но жизнь 
распорядилась по-своему. По-
сле школы поступил в Воронеж-
ский институт экономики и пра-
ва. Казалось бы, о службе можно 
забыть. Но когда с дипломом 
вуза в кармане Антона на год 
призвали солдатом в Псков, ока-
залось, что это судьба. В своей 
воинской части он подписал 
первый профессиональный  
контракт. А последний заклю-
чил уже дома, в Воронеже, в де-
кабре 2015-го. Оттуда и уехал в 
свою, как оказалось, тоже по-
следнюю командировку. В Си-
рию. Уезжал, как говорят знако-
мые Ярыгина, с хорошим на-
строением. С Ближнего Востока 
чуть ли не каждый день присы-
лал эсэмэски, часто звонил и 
присылал фотографии.  Вот по-
чему родные так забеспокои-
лись, когда связь с Антоном рез-
ко прервалась. 

В Сирию он улетел в начале 
апреля. Думал вернуться на роди-
ну через три месяца, но выстрел 
террориста оборвал планы. Умер 

Антон в госпитале, где врачи двое 
суток пытались вернуть парня к 
жизни после тяжелейших ране-
ний. Через несколько дней некото-
рые СМИ напишут, что Ярыгина 
подстерегла пуля террориста-
снайпера, когда сержант тянул ли-
нию связи в сирийской Пальмире. 

Однако, как выяснил корре-
спондент «РГ», все было иначе. 
Вместе с другими сослуживцами 
5 мая Антон сопровождал маши-
ны российского миротворческо-
го Центра. В провинции Хомс ар-
мейский броневик «Тигр» об-
стреляли террористы запрещен-
ного в России ИГИЛ. Один из вы-
стрелов угодил в заднее боковое 
стекло автомобиля — как раз 
туда, где сидел Ерыгин. Сержанта 
буквально осыпало осколками 
снаряда и стекла. Самые крупные 
попали в голову Антона и оказа-
лись фатальными. 

— Он получил смертельные ра-
нения в ходе выполнения боевого 
задания по противодействию си-
лам международного террориз-
ма, оставаясь до конца предан-
ным своему гражданскому и слу-
жебному долгу, — скажет потом 
на церемонии прощания мэр Во-
ронежа Александр Гусев. 

Летчик Олег Пешков, морской 
пехотинец Александр Позынич, 
спецназовец Александр Прохо-
ренко, связист Антон Ерыгин… 
Хотя эти люди погибли вдалеке 
от России, но даже в Сирии они 
защищали именно ее, защищали 
нас с вами. А такое не забывается.

СЛЕДСТВИЕ

В Москве
подросток
зверски
зарезал
знакомую
школьницу

НОЖ НА СПОР

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Москве столичным по-
дразделением Следственного ко-
митета было возбуждено уголов-
ное дело по факту убийства 
школьницы.

Главное следственное управ-
ление СКР по Москве пока нико-
му не предъявило обвинений. 
Уголовное дело завели лишь по 
факту убийства несовершенно-
летней. Это часть 1 статьи 105 
Уголовного кодекса РФ.

Как сообщил «Российской га-
зете» помощник руководителя 
Главного следственного управле-
ния Александр Никитин, по дан-
ным следствия, это дикое проис-
шествие выглядело следующим 
образом.

Вечером 11 мая на лестнич-
ной площадке одного из жилых 
домов на улице Свободы в столи-
це  14-летней девочке были нане-
сены многочисленные ножевые 
ранения. Она скончалась в боль-
нице.

На подозрении у следствия 
сейчас ее ровесник. Он жив, но 
не совсем здоров и находится в 
больнице.

— В настоящее время этот не-
совершеннолетний госпитали-
зирован с резаными ранениями 
рук, которые, по предваритель-
ным данным, были им получены 
в результате борьбы с погибшей 
девочкой, — рассказали в Следст-
венном комитете.

Ни имени, ни фамилии погиб-
шей, как того требует закон, 
если речь идет о несовершенно-
летних, следствие не называет. 
Также неизвестны и имя с фами-
лией предполагаемого убийцы. 
Непонятны пока и причины 
столь зверской расправы. По 
предварительной версии, в тот 
день 14-летняя девочка и ее при-
ятель выясняли отношения в 
подъезде жилого дома. Разговор 
закончился скандалом. 

Потом обычная подростковая 
ссора переросла в драку, после 
чего знакомый школьницы до-
стал нож. 

По неподтвержденным дан-
ным, молодой человек гнался за 
девочкой по этажам, а когда до-
гнал, то нанес не один десяток 
ударов ножом. 

Но и жертва, как могла, со-
противлялась, поэтому у несо-
вершеннолетнего есть порезы от 
его же ножа.

В настоящий момент, расска-
зали корреспонденту «РГ» в 
Следственном комитете, реша-
ется вопрос о задержании пред-
полагаемого убийцы и предъяв-
лении ему обвинения.

Эта жестокая расправа, к со-
жалению, лишь подтверждает 
четко наметившуюся тенденцию 
— ссоры и простые, без серьез-
ных травм драки подростков 
уходят в прошлое. Нынешнее мо-
лодое поколение видит на экра-
нах телевизоров и в компьютер-
ных играх не просто море, а оке-
ан крови и горы трупов. Эта кар-
тинка становится обыденно-
стью, и такие молодые люди вос-
принимают человеческую жизнь 
не как ценность, а как расходный 
материал. 

Убивать для молодого поколе-
ния стало даже психологически 
легко и просто. Следствие не раз-
глашает точный возраст под-
ростка. 

Но если ему исполнилось 14 
лет и суд решит, что убил девоч-
ку именно он, то его накажут. Он 
отправится в воспитательную 
колонию. 

Пока по закону малолетним 
убийцам с определенного возра-
ста грозит до 10 лет лишения 
свободы. Но это в том случае, 
если врачи скажут, что парень 
вменяемый и здоровый.

Право За уклонение от административного надзора за год осуждено 
более трех тысяч человек

Сорвались с поводка

Владислав Куликов

В
чера пленум Верховно-
го суда России обсудил 
проект постановления 
пленума, объясняю-
щий, когда бывшего за-

ключенного можно вернуть в 
тюрьму за уклонение от админи-
стративного надзора.

Сегодня многие бывшие за-
ключенные находятся на контр-
оле у полиции. По данным Су-
дебного департамента при Вер-
ховном суде России, за год адми-
нистративный надзор устанав-
ливался судами 47 тысяч 760 
раз. Годом ранее было вынесено 
более 40 тысяч подобных реше-
ний. 

Напомним, что надзор за уго-
ловниками, отсидевшими срок, 
был введен четыре года назад. 
Нечто подобное существовало и 
в советские годы. Потом при-
гляд за бывшими арестантами 
отменили. А людей стали отпу-
скать из тюрьмы буквально в 

никуда, мол, отсидел — и свобо-
ден. Однако давно подмечено, 
что срок за решеткой не всегда 
отбивает вредные привычки. 
Многие арестанты по выходу из 
казенного дома вновь берутся за 
свое. Поэтому правоохранители 
настояли на возвращении адми-
нистративного надзора.

Многие специалисты сравни-
вают систему административ-
ного надзора с советским 101-м 
километром. Конечно, сегодня 
экс-сидельцу не закрывают 
въезд в определенные города, 

как было раньше. Но поднадзор-
ный надолго останется там, где 
поселился. Суд в своем решении 
очертит границы территории, 
за которые человеку нельзя вы-
езжать без разрешения.

Помимо того суд вправе уста-
новить и другие ограничения. 
Человеку могут запретить нахо-
диться в определенных местах, 
для педофилов это, например, 
окрестности учебных заведе-
ний. Могут закрыть доступ на 
массовые мероприятия, в раз-
влекательные заведения и тому 

подобное. На практике есть ре-
шения, когда бывшему заклю-
ченному запрещали подходить 
ближе 50 метров к школам и дет-
ским садам. Нередко закрывают 
для экс-сидельцев кафе и ресто-
раны. Пленум Верховного суда 
России особо рекомендует это 
делать, если человек был осуж-
ден за преступление, совершен-
ное в пьяном виде.

В зависимости от тяжести 
преступления административ-
ный надзор устанавливается на 
срок до 25 лет. Но могут оста-
вить под присмотром и пожиз-
ненно. Например, возможен 
вечный надзор для педофилов. 

Уклонение от администра-
тивного надзора — это уголовная 
статья. Попасть под нее может 
как человек, не приехавший по-
сле освобождения к месту, ука-
занному в предписании (это ме-
сто, кстати, он выбирает сам), 
так и поднадзорный, несколько 
раз нарушивший запреты. По 
данным Судебного департамен-

та, в прошлом году за уклонение 
от административного надзора 
осуждили 2166 человек. Срок 
наказания по этой статье — до 
года лишения свободы. Еще 965 
человек были осуждены за неод-
нократное нарушение запретов.

Однако порой возникают 
проблемы, что считать составом 
преступления по данной статье. 
«Законодателем заложена до-
статочно непростая конструк-
ция данной нормы, порождаю-
щая трудности в ее правоприме-
нении», объясняют эксперты 
Верховного суда России.

Пленум готовит разъясне-
ния. Например, в проекте гово-
рится, что если человек покинул 
без разрешения район, чтобы 
встретиться с тяжелобольным 
родственником или получить 
срочную медпомощь, которой 
нет поблизости, то это не уго-
ловное преступление.

Когда суды назначают администра-
тивный надзор, они могут указать, 
где человеку бывать нельзя.

Акцент

 За два года к тем, кто взят 
под надзор, суды добавили 
еще почти 90 тысяч человек 
бывших заключенных

КСТАТИ
В этом году МГУ даст за индивидуальные достижения аби-
туриента 10 баллов. Прием в магистратуру будет идти в 
августе, а подлинник аттестата разрешат забрать из 
приемной комиссии только один раз.

Под шифром 
«Минога» проектиру-
ется вертолет, спо-
собный базировать-
ся на малых боевых 
кораблях 

По закону малолет-
ним убийцам 
с определенного 
возраста грозит 
всего лишь до 10 лет 
лишения свободы
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Хоронили Антона Ерыгина хоть и на сельском кладбище, но со всеми 
воинскими почестями.
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Прорыв Жукова
Дочь Жукова, Мария Ге-
оргиевна, наотрез отка-
зывается комментиро-

вать вынесенные «на свет» сом-
нительные тайны — видеть образ 
отца сквозь мало заслуживаю-
щие внимания доносы оскорби-
тельно и для нее самой, и для его 
памяти.

О «новых», вытащенных из 
архивов фактах в биографии 
маршала Жукова наш разговор с 
военным историком, кандидатом 
исторических наук, автором кни-
ги «Жуков. Оболганный Маршал 
Победы» Алексеем Исаевым.

— Госархивом новейшей истории 
открыто личное дело маршала 
Жукова…
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Думаю, это лишь 
группа документов, маленький 
фрагмент. В той части, что опу-

бликована, к сожалению, упомя-
нуты весьма малозначительные 
вещи, какие-то убогие доносы — 
это вещи даже не второго, а тре-
тьего порядка.  

 — То есть появились новые архи-
вные документы, но из серии 
«На что не надо обращать вни-
мание»?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Да, это дутая сенса-
ция. На сайте минобороны «Па-
мять народа» вы найдете тысячи 
листов документов за подписью 
самого Жукова, и в них будет 
больше интересного, чем в этих 
незначительных бумагах.

— Однако даже гипотетическая 
новость, что Жуков мог в 1945-
м возглавить страну, не может 
не потрясать. Такие планы в его 
голове вообще могли быть?

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Никаких бонапар-
тистских побуждений у него точ-
но не было. Будучи гениальным 
полководцем, он игнорировал 
почти все, что касалось полити-
ки. Не любил лавировать, играть 
в политические игры, это куда 
лучше получалось у других вое-
начальников. Это игнорирова-
ние политики часто было ему не в 
пользу. Не всегда его действия 
благосклонно принимались в ар-

мии. Жесткие решения как мини-
стра обороны вызывали ропот. 
Он был человеком с четко про-
строенными планами. Но плана-
ми именно военными. Политиче-
ских планов у него не было. Он 
всегда был погружен лишь в свое 
непосредственное дело. 

— Может быть, эти современ-
ные легенды — вот-де Жуков 
мог возглавить страну в 1945-

м — попытка построить поло-
жительный исторический миф, 
которого нам так не хватает по-
сле трагической истории XX 
века?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Миф, легенда — это, 
конечно, не реальность… Хотя 
Жуков, разумеется, наш нацио-
нальный герой. Человек-легенда. 
И именно таким он всего скорее 
и останется в истории…

— В чем его величие?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Для меня — в уме-
нии, глядя на карту, где все ви-
дят рельефы местности и поло-
жение сил противника, сразу 
увидеть «ходы», которые надо 
сделать, чтобы выполнить зада-
чу. Возьмем последнюю Берлин-
скую операцию — на очень ко-
ротком расстоянии надо было 
противника окружить, отте-

снить и одновременно взять го-
род — и он все это сумел сделать. 
За 10 дней  взял двухмиллион-
ный Берлин! Жуков был намно-
го более сильным полководцем, 
чем большинство его современ-
ников.

— В опубликованных документах 
есть странное письмо от немец-
кой женщины, растящей непо-
нятного сына… Это бросает тень 
бесчестья, такое нельзя остав-
лять без  комментариев.
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Это традиционная 
(обычно для «желтой» прессы) 
установка выставить великих 
людей такими же, как твой со-
сед в трениках, растянутых на 
коленках. Дескать, у них также 
были женщины на стороне… Но 
эти люди — Жуков, Рокоссов-
ский — исторические фигуры с 

выдающимися достижениями, 
не надо их тянуть и ставить на 
уровень обывателя. Они были 
ДРУГИМИ. Не только в главных, 
но и во многих неглавных своих 
проявлениях. И о вещах из ряда 
— «бабы, водка, гармонь и ло-
сось» — могли просто не думать.  

— А что бы из неоткрытых доку-
ментов о маршале Жукове вам 
хотелось бы увидеть?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ :  Понятно, что «лич-
ное дело» Жукова достаточно 
объемное. И там уж точно полно 
разнокалиберных доносов на 
маршала. Но мне было бы инте-
ресно увидеть документы, рас-
сказывающие о разборах неудач 
на высшем политическом и во-
енном уровне. В балансе удач и 
неудач Жуков все равно оста-
вался человеком, которого всег-
да ставили на острие главного 
удара. И посылали в самой глав-
ной должности на самую важ-
ную операцию. Несмотря на то, 
что в некоторых случаях он не 
добивался решительного, всем 
видного успеха. Тем не менее, 
несмотря на неудачи с тем же 
Ржевом, например, его не от-
страняли, не задвигали и не 
«ссылали на Дальний Восток», 
как некоторых других воена-
чальников. В течение войны он 
ни разу не пережил ярко выра-
женной опалы. Снятие с дол-
жности начальника Генштаба 
было проходным эпизодом, а 
дальше — только самые ответст-
венные участки и стабильная 
линия доверия. 

- А что же тогда стало причиной 
самой главной послевоенной 
опалы Жукова?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Крупных опал было 
две - сразу после войны и его от-
ставка в 1957 году.   Причиной 
первой стала поведение  Жуко-
ва во время Берлинской опера-
ции. Указания Сталина о Бер-
линской операции и план, кото-
рый предлагала Ставка, были 
сориентированы на политиче-
ские цели. Выйти на соприко-
сновение с силами союзников 
на Эльбе было задачей номер 
один. Жуков не посчитал эту за-
дачу приоритетной. Это очень 
быстро вскрылось и привело к 
достаточно жесткому конфлик-
ту со Сталиным. «Своеволь-
ный» Жуков был отправлен во 
второстепенные  военные окру-
га. Но он постепенно «возвра-
щался», и во времена  Хрущева 
стал министром обороны. А вот 
причина его последней опалы – 
1957 года – была совсем иной.  
Тогда проводились очень мас-
штабные реформы (в том числе 
и сокращение ) армии. Крутой 
нрав Жукова сделал его в глазах 
политического руководства 
страны не самой подходящей 
фигурой для этой цели, и его 
сменили на человека более ком-
промиссного, умеющего дого-
вариваться. Может быть, это 
было и разумное решение с точ-
ки  зрения поставленной зада-
чи. Хотя реформы до конца до-
ведены не были. Можно предпо-
ложить, что при Жукове они 
были бы более резкими, дове-
денными до конца, вызвавшими 
больше недовольства в армии, 

но  и более эффективными. Ар-
мию тогда надо было быстро пе-
ренацелить на ядерное оружие 
и высокоточные средства борь-
бы. 

 — Как сегодня строить верный 
исторический взгляд на такие 
большие фигуры?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Они точно не долж-
ны быть лубочными. У нас сей-
час есть вся возможность узнать 
правду. И все — даже новые доку-
менты из архивов — надо вы-
страивать так, чтобы люди зна-
ли ВСЮ правду об их успехах и 
неудачах. Зная все, мы их боль-
ше будем ценить.

— А как же опасность низвести их 
до уровня соседа в трениках?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Такое тоже есть, на-
пример, в сериале «Жуков». Его 
настоящее название «Жуков и 
бабы». Как будто речь не о вели-
ком военном и историческом де-
ятеле... Пара Жукову — война, а 
не женщина. Он войну просто 
чувствовал.  У него было сочета-
ние расчета и предвидения. И 
видение его всегда оправдыва-
лось. Я уж не говорю, как хоро-
шо он разбирался в военной тех-
нике и знал, что и когда надо ис-
пользовать. Он с самых разных 
сторон подходил к делу, и это 
тоже приносило успех.

— Как из калужской деревни мог 
явиться такой полководец?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Это эффект Ломо-
носова. Такие люди могут стать 
гениальными учеными или пол-
ководцами, если время дает им 
возможность реализовать себя 
на выбранном поприще.

— Ваш взгляд на Жукова менялся 
от изучения документов?
АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ : Я поменял взгляд на 
испытания на Тоцком полигоне 
— учения с применением атом-
ной бомбы. Я был под влиянием 
уже сложившегося мнения о них 
как о жестоком и рискованном 
мероприятии. А изучая доку-
менты, увидел, что были приня-
ты драконовские защитные 
меры и обеспечена максималь-
ная безопасность,  реально 
никто не пострадал. 

Редакция «РГ» благодарит директора Российского госархива новейшей истории Наталью Томилину за предоставленные для публикации документы.

Акцент

 Пара Жукову — война, 
а не женщина. Он войну 
просто чувствовал

Жуков исполнил танец 
победителя в поверженном 
Берлине — подробности 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1111068
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Личные дела великих историче-
ских персонажей надо уметь гра-
мотно читать. 
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КОММЕНТАРИЙ ДЛЯ «РГ»

КАК РАССЕКРЕТИТЬ 
ЛИЧНОЕ ДЕЛО?

Андрей Юрасов,
начальник Управления организации архивных услуг Федерального 
агентства:

В настоящее время из 43 млн. дел, находящихся на хранении в федеральных ар-

хивах 1,8 млн. дел (это примерно 4%) имеют различные грифы секретности – 

«особой важности», «совершенно секретно», «секретно». В основном, это доку-

менты партийных и государственных органов советского периода, деятель-

ность которых была тотально засекречена, поскольку в то время существовали 

иные критерии секретности, отличающиеся от современного понимания пред-

мета государственной тайны. Безусловно, полноценное изучение истории со-

ветской эпохи невозможно без введения в научный оборот этих документов. Но 

все мы понимаем, что есть вопросы  безопасности государства в военной, про-

мышленной и иных сферах, и они требуют предельно внимательного отноше-

ния к тем документам, которые рассматриваются на предмет рассекречивания. 

Поэтому существует закон Российской Федерации «О защите государственной 

тайны», нормативные документы о процедуре рассекречивания. Подобная пра-

ктика существует не только в нашей стране, но и в других государствах (Вели-

кобритания, Франция, Германия, США), все защищают свои государственные 

секреты. 

Полномочиями по рассекречиванию документов, о которых мы говорим, наде-

лена Межведомственная комиссия по защите государственной тайны. Росар-

хивом и федеральными архивами организовывается рассекречивание архи-

вных документов в соответствии с планами работы этой комиссии, которые 

формируются на основании предложений Росархива и архивов, с учетом во-

стребованности тех или иных фондов для научных исследований. В 2011-2015 гг. 

Межведомственной комиссией в федеральных архивах рассмотрено на пред-

мет рассекречивания более 43 тыс. архивных дел (в каждом деле обычно – более 

200 листов), в следующее пятилетие планируется рассмотреть 46 тыс. дел. Это 

немалые объемы, учитывая трудоемкость и ответственность этой работы, при-

чем, важно отметить, что в последнее время ее темпы существенно увеличи-

лись.

  Но также необходимо иметь в виду, что кроме секретности, есть и иные основа-

ния ограничения доступа к архивным документам, например, к документам, со-

держащим сведения о личной и семейной тайне гражданина, его частной жизни, 

врачебную тайну, сведения, создающие угрозу для безопасности гражданина и 

т.д. Эти основания определены федеральными законами «Об информации, ин-

формационных технологиях и защите информации», «Об основах охраны здо-

ровья граждан в Российской Федерации», «Об архивном деле в Российской Фе-

дерации», «Об оперативно-розыскной деятельности» и др.

Подготовила Наталья Лебедева
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КАЗУС Новому
генпрокурору Украины 
не нужно образования

Рада «зажигает» 
прокурора 

Петр Лихоманов 

ВЧЕРА Верховная рада Украины назначила новым ген-
прокурором Украины лидера фракции «Блок Петра По-
рошенко» Юрия Луценко. 
РАНЕЕ депутаты одобрили поправки к закону «О проку-
ратуре», которые позволяют занимать пост генерально-
го прокурора человеку, не имеющему юридического об-
разования. Инициаторы поправок в Блоке Петра Поро-
шенко (БПП) не скрывали, что это делается для того, что-
бы дать возможность  скандальному экс-главе МВД 
Юрию Луценко — занять пустующее полтора месяца кре-
сло главы Генеральной прокуратуры Украины (ГПУ).

За предложенный законопроект проголосовали 258 
депутатов. Категорически против принятия закона «под 
Луценко» выступили радикалы Ляшко — они заблокиро-
вали трибуну, требуя расследования фактов президент-
ской коррупции. Их поддержали «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко и «Самопомощь» львовского мэра Андрея 
Садового. Но несмотря на горячие выступления оппози-
ционеров, указывавших на незаконность принимаемого 
решения, его антиконституционную суть, спикеру Анд-
рею Парубию в обстановке гвалта и едва  не начавшейся 
драки все же удалось поставить поправки на голосова-
ние. Сразу после появления результатов на табло он объ-
явил перерыв, дабы не допустить стычек.

В перерыве Парубий подписал принятые «под Луцен-
ко» поправки, а еще через двадцать минут их завизиро-
вал Порошенко, введя тем самым в законную силу — ре-
кордная скорость по меркам украинской политики. За-
тем глава государства внес на одобрение Рады кандида-
туру Луценко — своего «кума» и, как утверждают злые 
языки, — собутыльника, который гарантированно не бу-
дет возбуждать уголовные дела против друга и благоде-
теля. А ведь именно к такой развязке ведут новые оппо-
зиционеры, обвиняющие Порошенко во всех грехах. На 
фоне этих склок все разговоры о реформе ГПУ — не более 
чем слова. Луценко, который около четырех лет в прош-
лом возглавлял МВД, и тогда много говорил о реформи-
ровании правоохранительной системы, в итоге ничего 
не сделал. Нет сомнений, что назначение Луценко главой 
ГПУ окончательно похоронит расследование событий на 
майдане и расстрела «небесной сотни». Ведь за несколь-
ко часов до начала бойни именно Луценко со сцены «ев-
ромайдана» обещал мятежникам подвезти оружие.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сенат Бразилии поддержал импичмент президента

Руссефф собирает чемоданы
Алексей Чуриков
«Российская газета», Бразилиа

С
енат Бразилии более чем 
двумя третями голосов 
объявил импичмент пре-

зиденту Дилме Руссефф. Ранее 
верхняя палата парламента про-
голосовала за отстранение Рус-
сефф от власти на период в 180 
дней. За это время сенаторы сов-
местно с представителями Вер-
ховного суда Бразилии будут 
обязаны в деталях рассмотреть 
каждый пункт обвинений, выд-
винутых против президента, по-
сле чего должно состояться еще 
одно голосование. На фоне реше-
ния парламентариев в основных 
городах страны проходят массо-
вые акции как сторонников, так и 

противников Руссефф, отмечены 
столкновения с силами правопо-
рядка.

Сама президент уже назвала 
произошедшее «переворотом», 
а себя — «жертвой юридического 
фарса», и объявила о роспуске 
правительства. Исполнять обя-
занности главы государства 
пока будет вице-президент Ми-
шел Темер, он же сформирует 
новый кабмин. Несмотря на все 
проволочки в ходе работы спец-
комиссии сената, а также возни-
кавших задержек непосредст-
венно в процессе рабочей сес-
сии, итоги голосования не стали 
чем-то неожиданным. Против-
ники Руссефф располагали не-
обходимым количеством голо-
сов задолго. Подавляющее боль-

шинство СМИ подавало инфор-
мацию об импичменте как о во-
просе решенном. Выступления 
сенаторов в защиту президента 
не вызывали в зале заседаний 
никаких эмоций — их коллеги из 

оппозиции продолжали вести 
беседы между собой, говорили 
по телефону, делали «селфи». 
Последним «гвоздем» в череду 
попыток защитников главы го-
сударства остановить импич-
мент стало решение одного из 
членов Верховного суда, Теори 
Заваски, отклонившего пети-
цию адвоката Руссефф о прио-
становке всего процесса. В итоге 
Руссефф покидает президент-
ский дворец Планалту и на пе-
риод окончательного этапа рас-
смотрения ее дела переезжает в 
резиденцию — дворец Алворада. 
Согласно местным СМИ, многие 
личные вещи из кабинета прези-
дента, включая фотографии до-
чери и двух внуков, были упако-
ваны и вывезены еще накануне. 
Последние заявления ее бли-
жайших соратников прямо сви-
детельствуют о том, что Рус-
сефф и представляемая ею Пар-
тия трудящихся готовы к смене 
своего статуса с «правящего» на 
«оппозиционный».

В четверг с раннего утра ко 
дворцу Жабуру, официальной 
резиденции вице-президента 
Мишела Темера, начали съез-
жаться черные автомобили пред-
ставительского класса. В течение 
дня Темер принимал у себя всех 

тех, кто так или иначе участво-
вал в формировании коалиции 
против Дилмы. Фактически еще 
до вынесения вердикта по делу 
Руссефф состоялся своеобраз-
ный «слет» нового правительст-
ва. Моментами дележ министер-
ских портфелей напоминал со 
стороны «раздачу слонов» — ка-
ждой партии и приближенным в 
соответствии с объемами их 
вклада в дело импичмента. По-
жалуй, самым курьезным стало 
в ы д в и ж е н и е  к а н д и д а т у р ы 
36-летнего депутата Ньютона 
Кардозу на пост министра обо-
роны страны. Комментируя газе-
те Folha de S.Paulo такую возмож-
ность, один из генералов воору-
женных сил Бразилии, пожелав-
ший остаться неизвестным, в 
ироничной форме заметил, что 
«в это совершенно невозможно 
поверить, чтобы 36-летний маль-
чик начал командовать мужчи-
нами, которым за 60, особенно в 
такой деликатный для страны 
кризисный период и накануне 
Олимпиады». В итоге пресс-
служба Темера распространила 
заявление о том, что пост займет 
другой человек. Как подчеркива-
ет ряд местных экспертов, эйфо-
рия от победы у оппозиции бы-
стро пройдет, поскольку новому 
президенту придется работать 
практически в тех же условиях, 
что и прежнему. Единственное 
незначительное преимущество 
Темера заключается в наличии у 
него коалиционного большинст-
ва в парламенте. Но как показал 
опыт самого вице-президента, 
разорвавшего все договоренно-
сти с Руссефф, в бразильской по-
литической жизни цена коали-
ционных соглашений определя-
ется конъюнктурой, а не цело-
стью скрепляющей их сургучной 
печати.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Зачем посла
РФ вызывали
в МИД Латвии

ЖЕСТКИЙ 
РАЗГОВОР 
ЗА ЧАШКОЙ 
ЧАЯ

Надежда Ермолаева

В СРЕДУ посла России в Латвии 
Александра Вешнякова вызвали 
на беседу в министерство ино-
странных дел прибалтийской 
республики. Поводом для столь 
дипломатического демарша ста-
ло резонансное  интервью главы 
дипмиссии местной газете «Ве-
сти Сегодня». Корреспондент 
«РГ» связался с Вешняковым, 
чтобы прояснить, что именно 
так возмутило латвийских чи-
новников в его беседе с предста-
вителями СМИ.

Господин посол, что же «кра-
мольного» Вы сказали в этом ин-
тервью?
АЛЕКСАНДР ВЕШНЯКОВ: Полагаю, что 
латвийской стороне не понрави-
лась критика, которую я привел 
по актуальным вопросам наших 
отношений. В том интервью я от-
метил, что наблюдается целена-
правленная демонизация Рос-
сии, причем не только со сторо-
ны Латвии, но и со стороны це-
лого ряда других стран западно-
го мира. Цель этой демонизации 
заключается в том, чтобы осла-
бить Россию. Для этого, видимо, 
любые средства хороши, в том 
числе и откровенная пропаган-
да. Я напомнил два ярких приме-
ра такой пропаганды: это недав-
ний фильм Би-би-си «Третья ми-
ровая. В командном пункте» и 
фильм уже латвийского произ-
водства «Генеральный план».

Я также высказал мнение, что 
попытки фальсифицировать 
историю и работа комиссии, ко-
торая подсчитывает ущерб от так 
называемой советской оккупа-
ции, мешают отношениям Рос-
сии и Латвии. Работа этой комис-
сии абсолютно деструктивна и 
бесперспективна. Более того, в 
таких условиях нет оснований 
ждать улучшения экономическо-
го сотрудничества. Я подчер-
кнул, что российский бизнес 
пойдет туда, где его ждут, где за-
интересованы в сотрудничестве. 
И может так случиться, что когда 
санкции закончатся и Латвия 
протянет руку для сотрудничест-
ва, уже трудно будет перенапра-
вить потоки на эту страну.  Мое 
интервью находится в открытом 
доступе на официальном сайте 
российского посольства в Лат-
вии. Там можно с ним ознако-
миться в полном объеме.

 Для Вас вызов в МИД Латвии 
стал неожиданностью?
АЛЕКСАНДР ВЕШНЯКОВ: Вызовы в МИД 
— довольно редкое явление в ди-
пломатической практике. Тем не 
менее такое бывает. Моя позиция 
заключается в следующем: если 
возникают вопросы у дипломати-
ческого ведомства страны, в кото-
рой я работаю, то для меня не яв-
ляется проблемой встретиться и 
дать аргументированные, исчер-
пывающие ответы по всем вопро-
сам. Что в общем-то и произошло 
в ходе моей довольно продолжи-
тельной беседы с госсекретарем 
министерства иностранных дел 
Латвии Андреем Пилдеговичем. 
Кроме прочего на этой встрече я 
обозначил ряд своих вопросов по 
актуальным проблемам наших 
двусторонних отношений. Весьма 
недружественно выглядит то, как 
латвийский МИД сообщает о со-
стоявшейся встрече. Отмечу, что 
наша беседа в МИД Латвии была 
весьма конструктивной. Конечно, 
порой разговор был действитель-
но жесткий, но он проходил за 
чашкой чая.

Только в «РГ» Председатель фракции Левой партии в бундестаге Сара Вагенкнехт не согласна 
с антироссийскими санкциями фрау Меркель

Хватит играть в войну
Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

С
ара Вагенкнехт стано-
вится в Германии все 
более популярной. А 
ее критика в адрес 
канцлера Меркель - 

все более суровой и решитель-
ной.

Госпожа Вагенкнехт, ваша пар-
тия известна своей критической 
позицией по отношению к НАТО. 
Как вы рассматриваете нынеш-
нее решение послать на границу 
в страны Балтии и Польшу воен-
ные подразделения альянса?
САРА ВАГЕНКНЕХТ: В Германии шла 
речь о немецком бундесвере. Я 
считаю, что это просто невероят-
но, как можно сейчас — а в этом 
году исполнится ровно 75 лет по-
сле нападения Гитлера на Совет-
ский Союз — вообще думать о 
том, что солдат НАТО можно по-
сылать в Литву и к российской 
границе. Такая потеря историче-
ской памяти абсолютно безот-
ветственна, в том числе с точки 
зрения безопасности. Достаточ-
но лишь небольшой ошибки, что-
бы вдруг случился серьезный 
конфликт, и трудно предсказать, 
во что он может вылиться. А но-
вый военный очаг в Европе нам 
совершенно не нужен. Поэтому я 
считаю эти планы чрезвычайно 
опасными. Это своего рода игра в 
войну, которую ни один разум-
ный человек не может поддержи-
вать. Кроме того, это не делает 
Европу безопаснее. Наоборот, уг-
рожает ее безопасности.

Как немецкие граждане воспри-
нимают подобные планы?
САРА ВАГЕНКНЕХТ: Существуют опро-
сы, показывающие, что поддер-
жка НАТО в Германии становится 
все слабее. И именно подобные 
акции также приводят к тому, что 
у людей постепенно создается 
впечатление, что НАТО — это 
альянс, который не защищает и 
не повышает безопасность, а во-

енный альянс, который угрожает 
миру и безопасности в Европе. 
НАТО — это альянс, нацеленный 
на интервенцию. Мы требуем, 
чтобы начались интенсивные ди-
пломатические контакты с Рос-
сией, чтобы были отменены сан-
кции, чтобы мы старались со-
трудничать с Россией разумным 
образом, потому что только так 
можно обеспечить европейскую 
безопасность.

В Германии политики чувствуют 
потребность отмены санкций? 
Или все усложняется желанием 
некоторых стран Евросоюза 
продлить их?
САРА ВАГЕНКНЕХТ: Если Германия за-
хотела бы отменить санкции, я 
уверена, что тут же нашлось бы и 
европейское решение. Я имею в 

виду, что, конечно, никто не про-
являл особого восторга по поводу 
антироссийских санкций — по 
крайней мере с самого начала в 
западноевропейских странах осо-
бой поддержки не было. Пробле-
ма в том, и это основная проблема 
немецкой внешней политики, что 
она сейчас подчиняется Вашинг-

тону. Поэтому пока США одобря-
ют санкции, здесь никто не осме-
лится идти с ними вразрез.

Как воспринимает санкции не-
мецкое общество?
САРА ВАГЕНКНЕХТ: Мы, как оппози-
ция в бундестаге, против них и 
оказываем давление на прави-

тельственные партии. Присутст-
вует, конечно, и давление со сто-
роны немецкой промышленно-
сти, потому что с введением сан-
кций значительно снизились воз-
можности экспорта для некото-
рых предприятий. В особенности 
восточногерманская промыш-
ленность несет большие потери, 
потому что у нее традиционно 
крепкие связи в области поста-
вок с Россией. Если промышлен-
ность будет сильнее влиять на 
правительство, появится реаль-
ный шанс для отмены санкций. 
Вообще-то санкции больше нель-
зя ничем оправдать. Чего мы 
ждем? Для чего они нужны? Это-
го в Германии уже никто по-на-
стоящему и не знает.

Как известно, антироссийские 

санкции связаны с присоедине-
нием Крыма...
САРА ВАГЕНКНЕХТ: Тут необходимо 
говорить и о действиях США в 
отношении Украины вплоть до 
официальной стратегии при-
нять Украину в НАТО. Реакция 
России была запрограммирова-
на. Те, кто разжигал ситуацию 
на Украине годами, знали или 

могли знать, что Россия давно 
предупреждала, что это когда-
нибудь приведет к ответной ре-
акции. Поэтому я убеждена, что 
теперь эта политика по отноше-
нию к Украине безответственна. 
Ведь в конце концов она прине-
сла стране много страданий, 
стоила множества человеческих 
жизней и вызвала гражданскую 
войну, которую сейчас все ста-
раются как-то прекратить. Я 
надеюсь, что она будет прекра-
щена после того, как будет ре-
шен вопрос об автономии вос-
точных регионов. Однако все 
эти страдания были не нужны. 
Они возникли под знаком поли-
тики, которая ставит глобаль-
ные интересы власти над жиз-
ненными интересами населе-
ния.

Как вы относитесь к решению 
принять беженцев в Германии?
САРА ВАГЕНКНЕХТ: Госпожа Меркель 
приняла большое число бежен-
цев, однако у нее нет вообще ни-
какого плана, как решать эту 
проблему. Ноль. Она оставила 
местные администрации в оди-
ночестве. На федеральный бюд-
жет легли мизерные издержки. 
Это значит, что на местах долж-
ны происходить сокращения в 
других сферах жизни, чтобы фи-
нансировать интеграцию бе-
женцев. Это безответственно, и 
это сделало партию «Альтерна-
тива для Германии» такой влия-
тельной. Ведь множество людей 
были в сомнениях, они не знали, 
что будет дальше, и прислуша-
лись к правым лозунгам. Я вы-
ступаю против этой безобраз-
ной сделки с Эрдоганом, в ре-
зультате которой Турция станет 
международной тюрьмой для 
беженцев.  Теперь все мы знаем 
точно, что Эрдоган стреляет в 
беженцев на своих границах, он 
уже застрелил детей. И это дол-
жен быть наш партнер по сдер-
живанию беженцев? По-моему, 
это цинично и подло.

Как вы относитесь к программе 
помощи Греции?
САРА ВАГЕНКНЕХТ: Там европейцы 
только транжирят деньги и теря-
ют время.  В отношении Греции 
Евросоюз проводит полностью 
разрушительную политику.  

Сара Вагенкнехт была удивлена, как вообще можно думать о том, чтобы послать войска ФРГ к российской границе. Такие действия она называет «потерей исторической памяти».

Дилма Руссефф попрощалась со своими сторонниками и уехала из президентского дворца. Навсегда?

Акцент

 Эйфория от победы у оппози-
ции быстро пройдет, посколь-
ку новому президенту придет-
ся работать практически в тех 
же условиях, что и прежнему

Акцент

 Если Германия захотела бы 
отменить санкции, я уверена, 
что тут же нашлось бы и евро-
пейское решение 

КСТАТИ
В Кремле солидарны с призывом 
посла РФ в Риге Александра Веш-
някова не демонизировать Россию 
и не считают это вмешательст-
вом во внутренние дела Латвии. 
Об этом заявил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. По его мнению 
Пескова, слова посла «вряд ли 
можно расценивать как какое-
то вмешательство во внутрен-
ние дела и вряд ли вообще это 
можно расценивать как что-то 
не соответствующее диплома-
тическому статусу». 

Риге не понрави-
лась критика 
со стороны 
посла РФ, высказан-
ная в интервью СМИ 

ПРЕДСТАВЛЯЕМ СОБЕСЕДНИКА

Сара Вагенкнехт родилась в 1969 году и выросла в ГДР. Однако в последние 

школьные годы публично проявила несогласие с политикой страны и в результа-

те была лишена возможности поступления в вузы ГДР. После объединения Гер-

мании получила высшее образование, а затем и титул  доктора наук. С июня 

2007 года была членом президиума Левой партии. С октября 2015 года она явля-

ется председателем фракции Левой партии. Сара Вагенкнехт замужем за быв-

шим лидером Левой партии Оскаром Лафонтеном. Она постоянно публикует 

свои статьи в газете «Нойес Дойчланд». Вагенкнехт приобрела популярность за 

счет своей несгибаемой позиции критика правительства ФРГ.

A
P

E
P

A

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
граждан Германии выступают за 
полную или частичную отмену 
антироссийских санкций. В вос-
точных землях ФРГ за полное сня-
тие санкций с России выступают 
49 процентов опрошенных. 
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НЕОЖИДАННО Бактерии 
в детстве помогают 
выработать иммунитет

Ударим грязью 
по микробам

Ирина Лозовская

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ организм — это прибежище для 90 
триллионов микробов. Но ученые установили: именно 
благодаря такому количеству разных микроорганизмов 
человек может бороться со многими болезнями.

Как-то весьма удивил меня видный специалист в лече-
нии кожных болезней, аллергий. Попросила его помочь 
15-летнему подростку избавиться от грибкового пора-
жения ногтей. Родители подростка, как бы оправдыва-
ясь, объясняли, что мальчик чуть ли не с пеленок приу-
чен тщательно мыться. И непонятно, почему у такого чи-
стюли такая вот напасть. А в ответ услышали, что бомжи 
и грязнули практически не страдают грибковыми забо-
леваниями. В грязи микробы дохнут? Ответ был пример-
но такой: «Если детей еще в младенчестве подвергать 
постоянно неким аллергенам и бактериям, то это будет 
содействовать укреплению их иммунной системы, защи-
щать организм от аллергии во взрослом возрасте».

Исследования показывают, что одержимость совре-
менного общества чистотой сильно мешает нам контак-
тировать с бактериями. А это могло бы помочь хорошей 
работе иммунной системы. Идеальная чистота, свойст-
венная медучреждениям, в обычной квартире не нужна. 
Дети, которые выросли с домашними животными, мень-
ше болеют разными респираторными аллергическими 
заболеваниями.

Врачи говорят: иммунитет человека при рождении — 
как незапрограммированный компьютер, требует ин-
струкций. За грязь, конечно, приходится расплачивать-
ся, но и за чистоту тоже.

ИССЛЕДОВАНИЕ Главное — 
распознать болезнь 
печени вовремя

Чтоб в печенках 
не сидело 

Марина Бровкина, Ростов-на-Дону

В РОССИИ провели крупнейшее исследование печени, 
которое выявило степень распространенности неалко-
гольной жировой болезни печени. 

Как горячительные напитки влияют на здоровье, зна-
ют все. Но оказалось, даже человек, имеющий лишь тео-
ретические представления о похмелье, от проблем вовсе 
не защищен: около 15 процентов больных раком печени 
отнюдь не являлись пьяницами и тем не менее получили 
такой неутешительный диагноз. По мнению врачей, при-
чина — неалкогольная жировая патология.

Исследование проводили более тысячи гастроэнтеро-
логов, терапевтов и педиатров, ведущих амбулаторный 
прием в 16 городах страны. Были обследованы пятьдесят 
тысяч пациентов. Ростовская область тоже вошла в чи-
сло регионов, где проходил глобальный анализ. На Дону 
в нем приняли участие 3,2 тысячи человек.

— Полученные ре-
зультаты поразили 
врачей, — сказал до-
ктор медицинских 
наук, заведующий 
кафедрой хирурги-
ческих болезней Ро-
стовского медуни-
верситета Виталий 
Грошилин. — 37 про-
центов обследован-
ных имеют признаки неалкогольной болезни печени, 
когда ее клетки накапливают жир и, как следствие, воз-
никает воспаление органа. При этом люди не жаловались 
на свое состояние. Опасность именно в том, что человек 
не чувствует отклонений в здоровье: до поры до времени 
печень «молчит» о неблагополучии. По сути, это бо-
лезнь-невидимка.  Однако если вовремя не взяться за ле-
чение, дело может закончиться фиброзом и циррозом. 

Большинство пациентов попадают в печальную ста-
тистику из-за неумеренного пития, но свою лепту вно-
сит и неалкогольная жировая болезнь. 

— Эта патология свойственна не только россиянам, — 
отметила профессор кафедры пропедевтики внутренних 
болезней РостГМУ Галина Тарасова. — К примеру, около 
20 процентов американцев страдают от хронических за-
болеваний печени, не относящихся ни к алкогольной, ни 
к вирусной природе. В России первая попытка прояснить 
ситуацию была предпринята семь лет назад. Тогда проа-
нализировали состояние 30 тысяч человек. Теперь мо-
жем сравнивать. К сожалению, пациентов с такой пато-
логией стало в 1,5 раза больше. 

Специалисты считают, что причина болезни — нару-
шение обменных процессов. Медики советуют насторо-
житься тем, у кого есть ожирение, сахарный диабет, пре-
вышение уровня холестерина в крови. А чтобы понять, 
пора ли уже помогать своей печени, надо пройти про-
стые обследования. Самый информативный метод — УЗИ. 
В ряде случаев понадобится гистологическое исследова-
ние. Если распознать болезнь вовремя, то все поправи-
мо. На начальном этапе поможет даже изменение образа 
жизни: меньше есть, ходить в тренажерный зал или бас-
сейн. И железа придет в норму.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Лейла Намазова-Баранова: Обществу дорог каждый ребенок

Декларация прав Золушки
Ирина Краснопольская

З
доровье ребенка закладыва-
ется в первые 1000 дней его 
жизни. Все ли родители зна-

ют об этом? Почему неправиль-
ное питание никогда не ассоции-
руется с нарушением прав детей? 
Почему, отказываясь от вакцина-
ции ребенка, родители лишают 
его права на защиту от тяжелой 
инфекции? И почему медики вы-
ступают за принятие специаль-
ного закона об охране здоровья 
детей? На вопросы обозревателя 
«РГ» отвечает президент Евро-
пейской педиатрической ассоци-
ации, заместитель директора 
ФГБУ «Научный центр здоровья 
детей», член-корреспондент РАН 
Лейла Намазова-Баранова.

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Права де-
тей нарушаются постоянно, и об 
этом надо открыть говорить. 
Просто есть очень явные случаи. 
Есть менее заметные. Есть и те, 
которые даже в голову родителям 
не приходят. В любом случае 

должна быть очень четкая пози-
ция гражданского общества, же-
лающего защитить свое будущее. 

Примеры нарушений можете 
привести? 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Конечно. 
Сперва хотелось бы привлечь 
внимание к менее очевидным. 
Вот мама громко кричит на ре-
бенка, а тот закатывается в исте-
рике. Или, наоборот, сжался в ко-
мок от страха. Вот папа с размаху 
шлепает расшумевшегося сына-
дошкольника. Кто-то скажет: и 
нас так воспитывали! Но я, как 
педиатр, как мама и бабушка, 
убеждена: воспитывают ребенка 
любовь и уважение к нему. А это 
— типичное нарушение его прав. 

Все дети имеют право на забо-
ту со стороны родителей. Именно 
они ответственны за здоровье ре-
бенка, закладывающееся в пер-
вые 1000 дней жизни — 9 месяцев 
внутриутробной и следующие 
2,5 года внеутробной. Насколько 
правильно родители организуют 
в это время его питание, влияет 

на формирование здоровья. Речь 
о том, что малыша необходимо 
адекватно кормить, в соответст-
вии с возрастными потребностя-
ми. Подчеркиваю, возрастными. 
Это значит, что ребенок до 6 ме-
сяцев должен получать исключи-
тельно грудное молоко матери. 
До года продолжать получать 
грудное молоко и дополнитель-
ные специальные продукты (при-
корм). С года до трех — продукты, 
содержащие необходимые для 
развития ингредиенты. 

А что происходит в действи-
тельности? Не более 45% жен-
щин кормят грудью до полугода, 
а потом их число уменьшается до 
30%. И причина отнюдь не в ме-
дицинских противопоказаниях, 
просто кормить из бутылочки 
проще. Иногда не успеет у него 
или у нее первый зуб вылезти, 
как сразу — в руки огурец или со-
сиску. И вся семья умиляется: ре-
бенок стал совсем «взрослым». А 
ему положено свое, особое, дет-
ское питание! И в год на общий 
семейный стол переводить детей 
нельзя. Рано. 

Сплошь и рядом детей кормят 
неправильно. Они недополучают 
белки, потому что мясо дают ред-
ко. Еще реже — так необходимую 
для роста и развития рыбу. Сов-
сем плохо  с овощами и фрукта-
ми. Зато в избытке кетчупы, соу-
сы, газированные напитки, сла-
дости… Это типичные примеры, 
которые  даже не ассоциируются 
с нарушением прав детей.

Не ассоциируются. Иные приме-
ры есть?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Отказы от 
профилактических прививок. 

Вот представьте. Очень «продви-
нутые» молодые родители, начи-
тавшись в Интернете всяких глу-
постей от антивакцинаторов, от-
казались вакцинировать своего 
ребенка. А малыш взял и заболел 
той самой инфекцией, от которой 
его могли защитить, но не защи-
тили. Или, что еще хуже, остался 
инвалидом, например, оглох по-
сле перенесенного острого гной-
ного отита гемофильной приро-
ды. Или перестал ходить после 
пневмококкового менингита. 
Или даже умер от менингококко-
вой инфекции. Кто несет за это 
ответственность? Родители! А 
есть ли прецеденты в юридиче-
ской практике о наказании роди-
телей в этой ситуации? 

Не слышала. Может, дело в не-
знании родителями прав собст-
венных детей? Может, они бы и 
не нарушали, если б знали?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: В этом вы 
правы. Хотя, как любят говорить 
юристы, «незнание законов не 
освобождает от ответственно-
сти». С момента ратификации 
ООН Конвенции о правах ребен-
ка прошло больше 25 лет. Однако 
до сих пор многие даже если и 
держали эту тонкую книжечку в 
руках, но не читали. Да это, чест-
но говоря, и понятно: документ 
написан ужасно скучным, тяже-
лым юридическим языком. И об-
ычному человеку «продраться» 
через дремучий лес формы, что-
бы уловить содержание, практи-
чески невозможно. Поэтому рос-
сийские педиатры решили изме-
нить ситуацию. И предложили 
европейским коллегам проект, 
который стал невероятно попу-

лярным на нашем континенте, и 
даже за его пределами. Мы подго-
товили книги «Права детей в 
сказках народов мира». Это та-
кие книги-перевертыши, когда с 
одной стороны текст на русском, 
а если перевернуть книжку — на 
другом языке. 

Почему выбрали сказки? 
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Во-пер-
вых, сказки — самые читаемые де-
тям книжки. Во-вторых, читая 
эти сказки, родители узнают о 
правах своих детей. В-третьих, 
когда нынешние читатели выра-
стут и «заведут» собственных де-
тей, они уже будут хорошо ин-
формированными об их правах. 
Ну и, в-четвертых, двуязычные 
проекты способствуют изуче-
нию иностранных языков. Это 
важно и для российских детей, и 
для европейцев.  Русско-фран-
цузский сборник — самый первый 
проект, поддержанный лично по-
слом Французской Республики. 
Многократно переизданы рус-
ско-английский, русско-немец-
кий, русско-молдавский — спрос 
растет. Подготовлены  русско-
сербская и русско-венгерская 
версии. Заканчивается работа 
над совместной книжкой с аме-
риканской академией педиа-
трии, учитывающая особенности 
американской версии англий-
ского языка.

Как устроена книга? Это просто 
сборник сказок?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Сборник, 
но не простой. Там есть вступле-
ние, где дана информация про 
Конвенцию. Часть первая пред-
ставлена следующим образом. На 
левой части разворота полная 
формулировка отдельной статьи, 
и ниже — эта мысль, изложенная 
простым, не юридическим язы-
ком. А в правой части — сказка, ил-
люстрирующая это право. Вторая 
часть дана в виде текста. Напри-
мер. Возьмем статью 1 «Каждое 
человеческое существо, не до-
стигшее 18 лет, считается ребен-
ком и имеет право на имя». Пре-

красно раскрывает это положе-
ние русская народная сказка 
«Снегурочка». Ее сюжет каждый 
знает с детства: слепили старик со 
старухой из снега девочку, стали 
ей имя придумывать. И как только 
назвали они ее Снегурочкой, де-
вочка ожила. Статью 2 «Обществу 
дорог каждый ребенок» иллю-
стрирует британская народная 
сказка «Мальчик-с-пальчик». 
Статью 10 «Разлучение и препят-
ствие общению ребенка с семьей 
является незаконным» — сказка 
датского писателя Ганса Христиа-
на Андерсена «Снежная короле-
ва». Статью 32 «Ребенок имеет 
право на защиту от трудовой и 
экономической эксплуатации» 
объясняет известное произведе-
ние  Шарля Перо «Золушка». 

Примеры подобраны под ка-
ждую статью конвенции. Нам бы 
очень хотелось, чтобы читатели 
обратили внимание на статью 5 
«Родители несут ответствен-
ность за ребенка» и русскую на-
родную сказку, прекрасно опи-
сывающую эту ситуацию. Имею 
в виду «Волк и семеро козлят»: 
мама-коза оставила детей дома 
одних, и что было дальше — знает 
каждый ребенок. Такое безответ-
ственное отношение к своим де-
тям ни один волк не оставит без 
внимания…

Ну хорошо. Вы, педиатры, свою 
лепту внесли. А как же граждан-
ское общество?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Европей-
ская педиатрическая ассоциация 
инициировала рассмотрение за-
конодательных актов европей-
ских стран на предмет соблюде-
ния прав детей. Настало время 
реализовать, наконец, идею глав-
ного педиатра России, академика 
Александра Баранова о принятии 
отдельного «Закона об охране 
здоровья детей». Закона, кото-
рый бы  стал юридическим щи-
том, защищающим права каждо-
го российского ребенка. Государ-
ства обязаны  защитить детей от 
всего, от чего их можно защи-
тить.

ЗДОРОВЬЕ

В столице 
с 16 мая 
начнется
декада борьбы
с гипертонией

ПОД 
ДАВЛЕНИЕМ

Богдан Степовой

ОКОЛО 4,5 млн человек страда-
ют в столице гипертонией. А в 
ближайшие годы эта цифра мо-
жет еще возрасти — гипертония 
молодеет. Между тем, по данным 
ВОЗ, во всем мире эта болезнь 
занимает лидирующее место 
среди главных причин сокраще-
ния жизни: от нее ежегодно уми-
рают более 7 миллионов чело-
век. Как остановить этот процесс 
в Москве? Этот вопрос обсу-
ждался вчера на заседании «кру-
глого стола» в Мосгордуме.

И хотя смертность от сердеч-
но-сосудистых заболеваний в 
российской столице вдвое ниже, 
чем в целом по России, но все же 
выше, чем в европейских столи-
цах. В этой ситуации, по мнению 
директора НИИ организации 
здравоохранения и медицинского 
менеджмента департамента здра-
воохранения Москвы Давида Ме-
лик-Гусейнова, в первую очередь 
надо сделать ставку на пропаган-
ду здорового образа жизни и пра-
вильного питания. Согласна с ним 
и председатель комиссии Мосгор-
думы по здравоохранению и охра-
не общественного здоровья Люд-
мила Стебенкова, которая пред-
ложила для борьбы с гипертонией 
создать проект «Здоровая столи-
ца». Она напомнила: здоровье че-
ловека на 55% зависит от образа 
жизни и лишь на 15% от медици-
ны. По словам медиков, при ги-
пертонии очень важно следить за 
весом, отказаться от алкоголя и 
курения, правильно питаться и 
заниматься спортом.

— Достаточно снизить потре-
бление соли, например, до уровня 
Японии, чтобы смертность от сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
серьезно упала, — говорила Сте-
бенкова. Но москвичи, к сожале-
нию, очень любят соленое. «При 
ежедневной норме в 6 граммов, 
они съедают 14,4 грамма соли», — 
привел статистику главный внеш-
татный специалист-терапевт де-
партамента здравоохранения го-
рода Григорий Арутюнов.

В итоге Москва уже на следую-
щей неделе объявит декаду борь-
бы с этой болезнью, приурочив ее 
к Всемирному дню борьбы с ги-
пертонией, который празднуется 
14 мая. 

Лаборатория Найдена безопасная альтернатива соляриям

Утомленные загаром

Ксения Колесникова

Л
ето на пороге — в соля-
риях аншлаг: пред-
ставительницам пре-
красного пола и не 
только хочется шоко-

ладного загара. Риск развития 
рака, появление преждевремен-
ных морщин и другие проблемы с 
кожей... Все это не останавливает 
модниц и модников в погоне за 
красотой. 

— Заболеваемость разными 
видами рака кожи постоянно 
растет, причем больше всего в се-
верных странах, — рассказал в ин-
тервью «РГ» главный врач Мо-
сковской клинической онкологи-
ческой больницы № 62 профес-
сор Анатолий Махсон. — Основ-

ное население там — это люди со 
светлой кожей, светлыми или ры-
жими волосами, голубыми глаза-
ми, веснушками. Им абсолютно 
противопоказано загорать как на 
пляже, так и под искусственными 
источниками облучения.

Но американские ученые от-
крыли принципиально новый 
механизм, который может стать 

безопасной альтернативой со-
ляриям и вредным кремам. Ведь 
что такое загар? Это реакция 
организма на облучение жест-
ким ультрафиолетом. В коже на-
чинают размножаться клетки, 
содержащие защитный пигмент 
— меланин. Он не пропускает 
опасные лучи дальше. Но чем 
больше пигмента, тем темнее 

кожа и больше риск развития 
рака. 

По такому же принципу дей-
ствуют разные кремы и другая 
«химия» для загара.  А вот жен-
ские половые гормоны — эстро-
ген и прогестерон — влияют на 
кожу совсем иначе. 

Наглядно это можно наблю-
дать во время беременности, ког-
да у будущей мамы на теле появ-
ляются пигментные пятна. Меха-
низм этой связи долгое время 
оставался малоизученным. Что-
бы понять, как именно он работа-
ет, ученые экспериментировали 
с напечатанными на 3D-принте-
ре клетками кожи. И обнаружи-
ли, что эстроген делает кожу бо-
лее темной, а прогестерон, на-
против, высветляет ее. 

Исследователи создали специ-
альные молекулы, которые ока-
зывают похожее воздействие, но 
при этом не дают других нежела-
тельных побочных эффектов, 
свойственных женским половым 
гормонам. Новые вещества могут 
регулировать цвет кожи, причи-
няя ей гораздо меньше вреда, чем 
ультрафиолет, или токсичная «хи-
мия». Они успешно прошли тесты 
на мышах: ушки грызунов стано-
вились то темнее, то светлее. 

Дело «за малым»: провести 
клинические испытания и выпу-
стить безвредную альтернативу 
соляриям на рынок. 

Специальные молекулы могут 
регулировать цвет кожи, не причи-
няя ей вреда, как ультрафиолет 
или «химия». 

Акцент

 Цвет кожи можно регулиро-
вать с помощью половых 
гормонов

Акцент

 Годовалого ребенка 
на общий семейный стол 
переводить нельзя. Рано!

Факторы риска — 
ожирение, 
сахарный диабет, 
высокий холестерин

Родители, читайте детям сказки. Тогда вы больше узнаете о правах 
своих детей.

Но мыть руки перед едой надо всегда и всем. 
Это даже не обсуждается.
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КСТАТИ
Перебор с массой тела встречается у 54% мужчин и 59% 
женщин: у представителей сильного пола чаще всего после 
40 лет, у женщин — после 50. Вероятность развития неал-
когольной болезни печени у женщин вдвое выше.
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
В России снизилось 
число погибших 
от преступлений

Больше жизни

Владислав Куликов

ВЧЕРА Министерство внутренних дел России опублико-
вало свежие данные по состоянию преступности на этот 
год. Хорошие новости — в стране снизилось число погиб-
ших от преступлений, разбоев на дорогах и квартирных 
краж.

Криминальная статистика это всегда хорошая пища 
для размышления. Сухие цифры рассказывают о жизни 
не меньше, чем сама жизнь. Поэтому свежите данные 
МВД читать интересно. Всегда интересно.

Как сообщают в полиции, в январе — апреле от пре-
ступных посягательств погибли 10,2 тысячи человек. 
Это на 8,8 процента меньше, чем за такой же период 
прошлого года. Здоровью 15,3 тысячи человек причинен 
тяжкий вред. Это на 9,3 процента меньше, чем такие же 
показатели предыдущего года.

А теперь неприятные факты: больше всего убивают 
или калечат в сельской местности, а также небольших го-
родах. На сельскую местность приходится 3,7 тысячи 
криминальных смертей (когда люди погибли от престу-
плений). Это 36,6 процента погибших.

В городах и поселках, не являющихся центрами субъ-
ектов Федерации, приходится 35,5 процента лиц, здоро-
вью которых причинен тяжкий вред (5,4 тысячи человек).

Каждое второе расследованное преступление совер-
шено лицами, ранее совершавшими преступления. Ка-
ждое третье — в состоянии алкогольного опьянения. 
Это тоже лицо преступности.

На дорогах и трассах вне населенных пунктов совер-
шено 50 разбойных нападений, на два процента меньше, 
чем в аналогичный период. Грабежей на дорогах было 67, 
это уже на 28,7 процента меньше, чем ранее.

Ущерб от преступлений в России с января по апрель 
этого года увеличился на 36,8 процента по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Сумма ущерба 
составила более 134 млрд рублей.

«В январе — апреле 2016 года зарегистрировано 
893 преступления террористического характера, что на 
66,6 процента больше по сравнению с январем — апрелем 
2015 года, и 540 преступлений экстремистской направ-
ленности», — сообщают в МВД. Причем две трети ущерба 
приходится на преступления, зарегистрированные в 
центрах субъектов РФ.

«В январе — апреле 89,5 процента всех зарегистриро-
ванных преступлений выявлено органами внутренних 
дел, причем 5 процентов из них — на стадии приготовле-
ния и покушения», — сообщают в МВД. По сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года раскрыто на 
4,5 процента больше преступлений — 427,2 тысячи.

Проект Cтартовал конкурс по разработке концепции благоустройства 
улицы Тверской

Липы возвращаются

Любовь Проценко

В
ажные события проис-
ходят в эти дни на глав-
ной магистрали рос-
сийской столицы — ули-
це Тверской. В самом 

начале ее — районе Центрального 
телеграфа, уже начались работы 
по благоустройству, цель кото-
рых — сделать Тверскую более 
дружественной для пешеходов, 
более комфортной для москви-
чей и гостей столицы.

Делается это в рамках город-
ской целевой программы «Моя 
улица». За два года, прошедшие 
после ее запуска, в городе уже 
преобразились полсотни улиц, 
еще столько же столичные влас-
ти обещают обновить предстоя-
щим летом. И только Тверская 
пока оставалась неизменной. И 
вот — дошла очередь и до нее. 
Концепцию, какой она будет на 
первом участке — от улицы Мохо-
вой до Пушкинской площади, 
разработал нидерландский архи-
тектор Адриан Гезе, автор новых 
общественных пространств, ко-
торыми гордятся Мадрид, Лон-
дон, Торонто, Барселона и другие 
столицы мира. Это по его предло-
жению на Тверскую вернутся 
липы, погибшие в 90-е годы под 

натиском в десятки раз возрос-
шего в Москве потока транспор-
та. Экологи и урбанисты долго 
спорили, смогут ли они при-
житься вновь — слишком велика 

концентрация выхлопных газов 
от почти 5 миллионов машин, ко-
торые курсируют теперь по сто-
лице. Тем не менее решили по-
пробовать и посадить в грунт 
105 взрослых деревьев, высотой 
не менее 5 метров. «Растут же де-
ревья в центре других крупных 
городов мира», — объяснил это 
решение партнер КБ «Стрелка» 
Григорий Ревзин. И признал: 
правда, обойдется это очень до-
рого. Ведь мало того, что придет-
ся перекладывать массу инже-
нерных коммуникаций, но надо 
еще и защитить корни деревьев 

от воздействия разных токов, 
сливов и прочего. Но цель стоит 
того: гораздо приятнее гулять в 
тени свежей зелени, чем среди 
засилья стекла и бетона.

Правда, и саженцы в мрамор-
ных тумбах, появившиеся на 
Тверской в последние годы и 
скрашивавшие хоть как-то жизнь 
москвичам, решено тоже сохра-
нить — зелени много не бывает. 
Прибавится и пространства для 
пешеходов. Для этого архитекто-
ры решили просто немного су-
зить полосы движения — с наших 
3,75 м до европейских 3,5 м. В ре-
зультате удастся расширить тро-
туары и люди окажутся на каком-
то расстоянии от машин. Внес 
уже лепту в формирование ново-
го облика Тверской и кризис: на 

ней появились недорогие кафе и 
магазины. Скоро вернутся на 
Тверскую исторические фонари, 
правда, уже с энергосберегаю-
щими лампочками, улицу замо-
стят камнем с рисунком, сочета-
ющимся с застройкой...

Какой будет Тверская даль-
ше, вплоть до Белорусского во-
кзала? Ответ на этот вопрос сто-
лица получит по итогам между-
народного конкурса, стартовав-
шего вчера. «Разработать еще 
один проект мы могли поручить 
тому же Гезе, — рассказала жур-
налистам директор конкурсной 
практики КБ «Стрелка» Джован-
на Карневали. — Но мы хотим, 
чтобы пришли молодые архи-
текторы и вдохнули жизнь и но-
вые идеи в эту улицу, которая бе-
рет начало от самого Кремля и 
идет через весь город практиче-
ски до самого аэропорта Шере-
метьево.

Заявки на участие в конкурсе 
принимаются до 28 июня. Побе-
дитель станет известен 7 июля. 
Его ждет приз — 824 тыс. руб. и 
позже еще 50 тыс. долларов за 
эскиз уже проекта реконструк-
ции. По 300 тыс. руб. получат еще 
два финалиста, занявшие 2-е и 
3-е места. Определят их жюри, 
возглавляемое заммэра Москвы 

по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоу-
стройства Петром Бирюковым.

Пока же Джованна Карневали 
лишь заметила, что профиль ма-
гистрали позволяет и здесь зау-
зить полосы движения для ма-
шин, посадить деревья и расши-
рить пешеходное пространство: 
«Но мы понимаем, что здесь всег-
да очень плотное движение ма-
шин, и потому задача участников 
конкурса — сохранить трафик».

Напомню, расширенная в 
50-е годы, Тверская долгие годы 
была парадной, всем своим ви-
дом олицетворяя мощь страны — 
победительницы в Великой Оте-
чественной войне. В 90-е годы 
прошлого века она обросла доро-
гими бутиками и ресторанами, 
превратившись в витрину богат-
ства и роскоши. Каким будет ее 
обновленный образ? Скоро уз-
наем. Правда, сначала придется 
потерпеть некоторые неудобства 
— на время работ полос на дороге 
станет на одну меньше в каждую 
сторону и они станут на 25 см 
уже. Но ведь терпим же мы неу-
добства во время ремонта квар-
тиры! Потерпим и здесь.

ТРАНСПОРТ В Москве открывается 
вестибюль кольцевой 
станции «Проспект Мира»

Опера под землей

Сергей Жуков

В ЕСТ И Б ЮЛ Ь  станции «Про-
спект Мира» Кольцевой линии 
метро, который около года назад 
закрылся для замены эскалато-
ров, 16 мая вновь откроет двери 
для пассажиров. Об этом началь-
ник столичной подземки Дмит-
рий Пегов рассказал вчера на вы-
ездной пресс-конференции в под-
московном оздоровительном 
комплексе метрополитена.

Ремонтные работы в вестибю-
ле, отметил он, завершились на 
15 дней раньше намеченного 
срока. Рабочие демонтировали 
старые эскалаторы, которые не 
менялись с момента открытия 
станции в 1952 году. Вместо 
прежних трех теперь здесь уста-
новлено четыре. Это стало воз-
можным за счет уменьшения ши-
рины балюстрад. Поскольку чи-
сло дверей в вестибюле не изме-
нилось, пропускная способность 
станции останется прежней. При 
этом пассажиры все равно выиг-
рают, так как очереди у эскалато-
ров в часы пик должны сокра-
титься. Новые эскалаторы на «го-
лову» превосходят своих пред-
шественников и позволяют эко-
номить электроэнергию. Есть у 
них и специальные щетки — 
устройства, которые защищают 
от попадания в полотно одежды и 
других посторонних предметов. 
Имеются также специальные 
датчики, которые в режиме ре-
ального времени смогут переда-
вать данные о возможных непо-
ладках. Новой техники хватит те-
перь еще на 50 лет.

Кроме того, обновили на «Про-
спекте Мира» системы отопле-
ния, вентиляции, водоснабжения 

и канализации. В вестибюле уста-
новили новые кассы и турникеты. 
Интерьер же станции остался 
прежним, так как она является 
объектом культурного наследия, 
а потому перестраивать ничего 
нельзя. По словам Пегова, обнов-
ленный вестибюль станет хоро-
шим подарком ко дню рождения 
метро — 15 мая подземке испол-
нится 81 год. Торжества по этому 
поводу стартовали на станции 
«Воробьевы горы» с открытия вы-
ставки «Золото наших побед». В 
экспозиции — награды, завоеван-
ные в разные годы нашими спор-
тсменами, а также спортивный 
инвентарь, фотографии медалей и 
спортсменов. В ночь с 13 на 14 мая 
станция «Кропоткинская» прев-
ратится в концертный зал. На 
платформе впервые прозвучит 
опера итальянского композитора 
Пьетро Масканьи «Сельская 
честь». Под аккомпанемент Пре-
зидентского оркестра исполнят ее 
солисты Большого театра, Дат-
ской королевской оперы, Акаде-
мического Большого хора РГГУ и 
других известных коллективов. 
Концерт посетят 700 человек. 
Остальным насладиться класси-
кой поможет Интернет — на сайте 
mos.ru/opera организуют прямую 
трансляцию.

Основные празднования прой-
дут 15 мая. Утром на станции 
«Комсомольская»-кольцевая на-
чнется парад поездов. Весь день 
по «кольцу» помимо «Русичей» 
будут курсировать составы 760-й 
серии, «Яуза», «Номерной», «Еж» 
и «Ретропоезд». Выставка ретро-
поездов откроется на станции 
«Партизанская». Здесь все жела-
ющие увидят уникальные истори-
ческие вагоны.

МЕГАПОЛИС Территория легендарного ЗИЛа 
станет новым центром Москвы 

На заводе станет многолюдно

Сергей Бабкин

И
з заброшенной промзоны 
территория бывшего авто-
гиганта превратится в еще 

один многолюдный центр столи-
цы. В течение ближайших десяти 
лет на заводских землях обустро-
ят сеть парков, пешеходных и ав-
томобильных дорог и озеленен-
ную набережную Москвы-реки. 

Об этом на публичных слушани-
ях проекта обустройства ряда но-
вых участков рассказал вчера 
главный архитектор города Сер-
гей Кузнецов. 

Легендарный завод им. Лиха-
чева, напомню, фактически пре-
кратил свое производство в 
2000-е годы. В 2011-м правитель-
ство Москвы провело крупный 
архитектурный конкурс, чтобы 
определить судьбу опустевшей 
промзоны площадью более 300 
га. Для сравнения — это втрое 
больше, чем территория Москов-
ского международного делового 
центра «Москва-Сити». В послед-
ние пять лет район брошенного 
завода получил новый стимул 
развития. Здесь появился «Парк 
легенд» — огромный спортивный 
комплекс, в состав которого вхо-
дит Музей хоккея и Ледовый дво-
рец с тремя аренами, где сейчас 

проходят главные матчи чемпио-
ната мира по хоккею. Здесь же за-
вершается строительство Дворца 
синхронного плавания. В Нага-
тинской пойме инвесторы уже 
начали возводить на 100 га сов-
ременный парк развлечений, ко-
торый в народе успели окрестить 
российским дисней-лендом. Рас-
ширяется и транспортная инфра-
структура ЗИЛа: открылась на-

земная станция метро «Техно-
парк». Впоследствии здесь по-
строят транспортно-пересадоч-
ный узел, где можно будет пере-
сесть на автобусы разных мар-
шрутов и станцию МКЖД. 

Впереди — освоение оставшей-
ся части ЗИЛа. Три проекта выне-
сли на публичные слушания, по 
итогам которых будут вноситься 
коррективы. Как следует из эски-
зов и документов, примерно 30% 
земель ЗИЛа будет отдано под 
жилье. Дома будут строиться так, 
чтобы дворы соседствовали с об-
щественными пространствами: 
пешеходными аллеями, парками, 
то есть в русле современных гра-
достроительных тенденций, рас-
сказал Кузнецов.

Проекты предполагают созда-
ние скверов, офисно-деловых 
зданий и озеленения набережной 
Москвы-реки. Территория будет 

развиваться не как спальный, а 
как центральный район столицы, 
подчеркнул главный архитектор.

В результате население в этой 
части города по прогнозам эк-
спертов за годы вырастет при-
мерно на 30 тысяч человек. По 
словам главного архитектора, с 
социалкой тут будет тоже все в 
порядке. Действующую медсан-
часть ЗИЛа решено сохранить. 
Кроме того, построят еще 3 поли-
клиники, 7 школ и 21 детский сад.

Значительная часть вопросов 
на слушаниях касалась тран-
спортной доступности. Нужно 
понимать, что территория ЗИЛа 
не изменится одномоментно, 
честно сказал Кузнецов. На реа-
лизацию проектов уйдет при-
мерно 10 лет. К этому времени 
сюда придет еще одна линия ме-
тро — Кожуховская. Заработает с 
этой осени уже и МКЖД, а скоро 
и Третий пересадочный контур 
метро. В качестве еще одного 
перспективного транспорта для 
ЗИЛа главный архитектор на-
звал перевозки по Москве-реке 
на своего рода маршрутках, 
только на воде, с помощью кото-
рых можно будет быстро до-
браться до центра Москвы, даже 
до Кремля. 

На слушаниях присутствова-
ли ветераны завода им. Лихачева 
и их родственники. Они уверены: 
ЗИЛ именно как легендарный 
производственный комплекс 
должен остаться в истории Мо-
сквы. Поэтому на территории 
района предложено создать му-
зей завода. Идеальное место для 
него, по мнению экспертов, — со-
хранившаяся историческая про-
ходная завода. Москвичи могут 
высказать и другие свои идеи: их 
можно направить или отвезти в 
префектуру ЮАО до 18 мая. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

Разорит ли 
хартия 
дачников 
Подмосковья?

ШЛАГБАУМ 
ИЛИ ВОРОТА

Ирина Рыбникова

ВЧЕРА на пресс-конференции 
зампред Мособлдумы, председа-
тель Cоюза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин представил 
журналистам хартию дачников. 
Вокруг нее было много слухов: 
мол, документ направлен на то, 
чтобы разорить садоводов — если 
не затратами на реализацию по-
ложений хартии, то штрафами за 
их неисполнение. Так ли это? 
В Подмосковье 1,2 млн дачных 
участков и более 4 млн самих дач-
ников. С 2014 года областные 
власти проводят для них откры-
тые форумы, на одном из которых 
и была принята хартия. По словам 
Чаплина — почти единогласно. В 
документе прописали правила, 
рекомендованные Cоюзом дачни-
ков Подмосковья для каждого 
СНТ. В частности, обозначили 
обязательные элементы благоу-
стройства — вывеска и шлагбаум 
на въезде, территория, огорожен-
ная забором, освещенные улицы, 
контейнеры для мусора.

Носит эта хартия пока исклю-
чительно рекомендательный ха-
рактер. То есть тем, кто не будет 
соблюдать продекларированные 
ею правила, ничего не грозит. Но 
через три года Никита Чаплин 
планирует превратить хартию в 
областной закон и вот тогда у 
дачников появится ответствен-
ность за его неисполнение. «Мы 
решили пойти по мягкому вари-
анту, тем более что членами са-
доводческих товариществ у нас 
являются в основном пенсионе-
ры», — объясняет Чаплин трех-
летнюю отсрочку. И приводит 
пример: в СНиПах написано, что 
туалет на дачном участке дол-
жен стоять минимум в шести ме-
трах от соседнего дома. Но если у 
человека участок 4 сотки, то 
куда бы он ни поставил туалет, 
без нарушений не обойтись. Так 
что же, человека штрафовать изо 
дня в день? Поэтому власти сна-
чала посмотрят, как будет рабо-
тать хартия на практике, а потом 
уж решат, какие из ее положений 
реальны и должны быть возведе-
ны в ранг закона.

В том, что закон необходим, не 
сомневаются даже сами дачники. 
«Сегодня многие садоводы игно-
рируют любые правила благоу-
стройства, утопают в грязи, со-
здают стихийные свалки рядом 
со своими СНТ, и если председа-
тель нерадивый и никого не пой-
мали за руку — ничего с этим не 
сделаешь», — рассказала «РГ» 
председатель СНТ «Западный» 
Можайского района Нина Алек-
сандрова. Она, кстати, на этой 
пресс-конференции попросила 
Никиту Чаплина по возможности 
ускорить принятие закона.

А чтобы трехлетняя отсрочка 
была использована с умом, этом 
году в Подмосковье решили ор-
ганизовать онлайн-курсы для 
председателей СНТ. В том числе 
и для того, чтобы они доводили 
положения хартии до своих сосе-
дей по даче и приучали их жить 
по правилам. 

ПРАВО

Арестованы 
зарубежные 
активы 
банкира 
Пугачева

ВЗЯЛИ 
ПОД РАСЧЕТ

Петр Орлов

ВЧЕРА Агентство по страхова-
нию вкладов сообщило о том, 
что его юристам удалось до-
биться наложения обеспечи-
тельных мер на активы банкира 
Сергея Пугачева во Франции, 
Люксембурге и на Каймановых 
островах.

В апреле прошлого года Арби-
тражный суд Москвы вынес 
определение о привлечении Пу-
гачева к субсидиарной ответст-
венности по обязательствам 
банка в размере 75,6 млрд руб. 
В феврале 2016 года российский 
судебный акт был признан и 
приведен в исполнение на терри-
тории Англии и Уэльса решени-
ем Высокого Суда Правосудия.

Это позволило начать обра-
щать взыскание на активы 
С.В. Пугачева, находящиеся в Ве-
ликобритании. В частности, на-
ложены обеспечительные меры 
на принадлежащие Пугачеву 
47-метровую яхту, и на француз-
ские виллы экс-банкира.

СЛЕДСТВИЕ СКР вернул
матери похищенного
ребенка

Краденая дочь

Наталья Козлова

СОТРУДНИКИ Следственного комитета РФ вернули 
маленькую девочку, которой еще не исполнилось полто-
ра годика, ее матери — гражданке Бразилии Марианне 
Санта да Коста. Ребенка, как потом выяснилось, украл 
отец,  выдававший себя за француза. Эта история достой-
на многосерийного триллера.

Эта история для следователей  началась ровно год на-
зад, когда в столице было возбуждено уголовное дело по 
факту исчезновения ребенка. В тот же день уголовное 
дело передано для дальнейшего расследования следова-
телям. Причем возбуждено по статье «убийство». Так по-
ступают всегда, чтобы можно было как можно быстрее 
начать поиск и чтобы у следствия были развязаны руки. 
Ведь известно, что при исчезновении детей, особенно ма-
леньких, счет идет буквально на часы. Времени на бумаж-
ные проволочки не остается, и все решает оперативность.

Как рассказали корреспонденту «РГ», расследование 
установило, что 8 марта 2015 года примерно в 16 часов не-
кий мужчина в столичной квартире забрал у гражданки 
Бразилии малолетнего ребенка и скрылся. Малышке на 
тот момент исполнилось всего несколько месяцев. Стали 
искать отца-похитителя. Странность была в том, что его 
бразильская жена уверяла, что замужем за французом. 

В начале мая следствие выяснило, что малышка с от-
цом находятся в Нижнем Новгороде. В тот же день ребен-
ка привезли в Москву, показали врачам. Убедившись, что 
с девочкой все в порядке, передали ребенка маме. Но это 
формальная сторона, описанная в уголовном деле. Мать 
даже не знала настоящего имени отца ребенка. Этот че-
ловек представлялся Кристианом Дилоялем.  В уголов-
ном деле его настоящая фамилия Андрей Боровкин. А как 
все красиво начиналось —  24-летняя Марианна Санта да 
Коста познакомилась с Дилоялем в Бразилии. Туда муж-
чина приехал на отдых. Курортный роман с «францу-
зом» завершился красивой свадьбой. Но пара почему-то 
поселилась не на родине мужа, а в Московской области.

Но на этом красивая сказка закончилась и началась 
проза — в декабре 2014 года после очередной ссоры с же-
ной уроженец Нижнего Новгорода Кристиан Дилояль 
вызвал «скорую помощь» и заявил врачам, что его су-
пруга якобы бьет дочь. А еще он сказал, что жена сумас-
шедшая.  Доверчивые врачи «скорой» поверили и отвез-
ли  иностранку, не говорящую по-русски, в психбольни-
цу. А четырехмесячную девочку Дилояль увез в Нижний 
Новгород и сдал некой пенсионерке. Она в его родствен-
никах не числилась. Любовь к ребенку кончилась бы-
стро, и в суде папа отказался от своих прав на дочь. 

В СКР не смогли ответить на вопрос, а с чего вдруг ни-
жегородец Андрей Боровкин превратился в Кристиана 
Дилояля. Собственно, даже точно неизвестно, где и кем 
работал этот человек.

Акцент

 На территории бывшей 
промзоны появятся 
3 поликлиники, 
7 школ и 21 детский сад

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 13 МАЯ, В ПЯТНИЦУ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖ-

Н О  П Р И С Л АТ Ь  ТАК Ж Е  З А РА Н Е Е  П О  ФАК С У:  ( 4 9 9 ) - 2 5 7 - 5 8 - 9 2  И  Э Л Е К Т Р О Н Н О Й  П О Ч Т Е : 

ZAVTRAK@RG.RU 

Игорь Иванович Майданов
Руководитель управления Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Москве 
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Новый облик Тверской будет сто-
ить того, чтобы потерпеть времен-
ные неудобства.

Акцент

 Места для пешеходов 
на Тверской прибавится, 
но и условия для автотран-
спорта обещают не ухудшить 
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№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

1 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная  
на территориях Зеленчукского  

и Урупского муниципальных районов  
Карачаево-Черкесской Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23690026
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 2000000
09:05:0030401:83 5123104
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 704005
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14298 6360441
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 127122
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 30000
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021401:494 5909
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:518 43758
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 31000
09:06:0021602:220 31100128
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14397
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311

2 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона, созданная  

на территориях Джейрахского  
и Сунженского муниципальных районов 

Республики Ингушетия 
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона «Ведучи», 

созданная на территории  
Итум-Калинского муниципального района 

Чеченской Республики
20:05:0000000:177 217047
20:05:0000000:178 298394
20:05:0000000:179 871154
20:05:0005019:107 2883815
20:05:0005019:108 52327
20:05:0005019:109 2160145
20:05:0900011:237 78100
20:05:0900011:155 4613185
20:00:0000000:160 1282859
20:05:0005019:120 590448
20:05:0900011:257 59392
20:05:0005019:185 1735795
20:05:2102000:44 260036
20:05:0005019:121 18299

4 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона,  

созданная на территории Алагирского   
и Ирафского районов  

Республики Северная Осетия — Алания
15:07:0000000:31 1246765
15:07:0000000:32 1055890
15:07:0000000:33 924490
15:07:0000000:34 1457799
15:07:0000000:35 1398770
15:07:0000000:36 689301
15:07:0000000:37 1705695
15:07:0000000:38 1209799
15:07:0000000:39 44645
15:07:0000000:40 766153
15:07:0000000:42 548594
15:07:0000000:43 151666
15:07:0000000:44 192889

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

15:07:0000000:45 125811
15:07:0000000:46 13945
15:07:0000000:47 224897
15:07:0000000:48 45026
15:07:0000000:49 154517
15:07:0000000:50 41883
15:07:0000000:51 997207
15:07:0000000:52 959909
15:07:0000000:53 1330493
15:07:0000000:54 207470
15:07:0000000:55 543761
15:07:0000000:57 758133
15:07:0000000:59 1160790
15:07:0000000:60 1264345
15:07:0000000:62 1274616
15:07:0000000:65 1449459
15:07:0000000:66 1261896
15:07:0000000:67 1120222
15:07:0000000:68 928974
15:07:0000000:69 1127041
15:07:0000000:70 985028
15:07:0000000:72 564366
15:07:0000000:74 181983
15:07:0000000:75 604902
15:07:0000000:77 721319
15:07:0000000:79 1281374
15:07:0000000:80 713177
15:07:0030102:49 3917239
15:07:0030102:50 1489
15:07:0030102:52 292568
15:07:0030102:53 25646
15:07:0030102:54 7599034
15:07:0030103:21 3118199
15:07:0030103:23 71195
15:07:0030103:24 157044
15:07:0030103:25 20469
15:07:0030103:30 156908
15:07:0030103:33 58223846
15:07:0030201:25 166831
15:07:0030201:26 78262
15:07:0030201:27 122494
15:07:0030201:28 29261
15:07:0030201:29 44937644
15:07:0030201:31 51594664
15:07:0030201:37 942287
15:07:0030201:38 4348
15:07:0030201:39 13853

№ 
п/п

Наименование  
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

15:07:0030201:40 285462
15:07:0030201:41 22784
15:07:0030201:42 1576642
15:07:0030202:54 345252
15:07:0030202:57 48614
15:07:0030202:58 129719
15:07:0030202:59 874597
15:07:0030202:61 2358503
15:07:0030202:66 11286
15:07:0030202:68 3860
15:07:0030202:71 47733017
15:07:0030202:81 15642
15:07:0030202:82 28417
15:07:0030202:85 460566
15:07:0030202:88 113971
15:07:0030202:93 492113
15:07:0030202:96 1181706
15:07:0030202:98 4845
15:07:0030202:105 321950
15:07:0030202:106 39332
15:07:0030203:28 1631294
15:07:0030203:29 321949
15:07:0030203:33 2992296
15:07:0030203:36 70245393

5 Туристско-рекреационная  
особая экономическая зона,  

созданная на территориях муниципальных 
образований «Хунзахский район», 

«Карабудахкентский район», 
«Каякентский район», «Дербентский 

район», «Магарамкентский район» 
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

6 Туристско-рекреационная особая 
экономическая зона, созданная 

на территориях Черекского,  
Чегемского, Эльбрусского, Зольского 

муниципальных районов  
Кабардино-Балкарской Республики 

07:11:1500000:284 1342768

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах особых экономических зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483 сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Совета директоров ОАО «НК «Роснефть» от 22 апреля 
2016 года созвано годовое (по итогам 2015 года) Общее собрание акционе-
ров ОАО «НК «Роснефть», которое проводится в форме собрания (совмес-
тного присутствия акционеров Общества для обсуждения вопросов повес-
тки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование) 
15 июня 2016 года в 11-00 часов по адресу: Россия, 199406, Санкт-Петер-
бург, В.О., ул. Наличная, д. 28/16, МФК «Горный».

Список лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 2015 года) 
Общем собрании акционеров ОАО «НК «Роснефть», составлен на основа-
нии данных реестра акционеров Общества по состоянию на конец операци-
онного дня 3 мая 2016 года.

Регистрация лиц, участвующих в годовом (по итогам 2015 года) Об-
щем собрании акционеров Общества, осуществляется с 10-00 до 17-00 ча-
сов 14 июня 2016 года и с 9-00 часов 15 июня 2016 года по адресу: Россия, 
199406, Санкт-Петербург, В.О., ул. Наличная, д. 28/16, МФК «Горный».

Регистрация лиц, имеющих право на участие в годовом (по итогам 2015 
года) Общем собрании акционеров Общества, заканчивается после завер-
шения обсуждения последнего вопроса повестки дня общего собрания, по 
которому имеется кворум, и до начала времени, которое предоставляется 
для голосования лицам, не проголосовавшим до этого момента.

При регистрации лица, имеющие право на участие в Общем собрании 
акционеров Общества (их представители), предъявляют (представляют) 
следующие документы:

акционер — физическое лицо — документ (документы), удостоверяю-
щий личность и позволяющий идентифицировать его по списку лиц, име-
ющих право на участие в Общем собрании акционеров;

представитель акционера — физического лица — доверенность от име-
ни физического лица и документ (документы), удостоверяющий личность 
представителя;

лицо, представляющее акционера — юридическое лицо без довереннос-
ти в силу закона или учредительных документов — копию учредительных 
документов акционера — юридического лица и документ (документы), 
подтверждающий его полномочия (в частности, копию решения об избра-
нии или назначении на должность), документ (документы), удостоверяю-
щий его личность;

представитель акционера — юридического лица — доверенность от 
имени юридического лица и документ (документы), удостоверяющий лич-
ность представителя;

лицо, представляющее акционера — государство или муниципальное 
образование, действующее без доверенности на основании указаний фе-
деральных законов или актов уполномоченных на то государственных 
органов или органов местного самоуправления, — документ (документы), 
подтверждающий наличие соответствующих полномочий (служебное 
удостоверение, директивы на голосование и др.), и документ (документы), 
удостоверяющий личность. 

Доверенности и иные документы, подтверждающие право участника 
собрания действовать от имени акционера, сдаются в Общество при регис-
трации.

В случае нарушения Обществом порядка регистрации акционер может 
обратиться к начальнику Управления по работе с акционерами Департа-
мента корпоративного управления ОАО «НК «Роснефть» Сидоренко Ири-
не Валерьевне по тел. (495) 987-30-60, 8-800-500-11-00 (звонок по России 
бесплатный), факсу (499) 517-86-53 или e-mail: shareholders@rosneft.ru

Акционеры ОАО «НК «Роснефть» могут осуществить свое право на 
участие в годовом Общем собрании акционеров также путем направления 
по почте (или представления лично) заполненных бюллетеней для голосо-
вания и в соответствующих случаях доверенностей в Общество по адресам: 
117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1, ОАО «НК «Роснефть» или 
115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Москва, а/я 24), ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитываются номиналь-
ным держателем, вправе принять участие в годовом Общем собрании акци-
онеров также путем дачи указания номинальному держателю голосовать 
определенным образом, если это предусмотрено договором с номиналь-
ным держателем. Порядок дачи таких указаний определяется договором с 
номинальным держателем.

При определении кворума собрания и подведении итогов голосования 
будут учитываться бюллетени и электронные документы для голосования, 
подписанные электронной подписью номинального держателя, получен-
ные Обществом не позднее 18-00 часов 12 июня 2016 года. Прием бюлле-
теней, предоставляемых акционерами в Общество лично, осуществляется с 
08-00 до 20-00 часов, а в последний день приема бюллетеней 12 июня 2016 
года (воскресенье) с 08-00 и до 18-00 часов.

Повестка дня собрания*:
1.  Утверждение годового отчета Общества.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности Об-

щества.
3.  Утверждение распределения прибыли Общества по результатам 2015 

года.
4.  О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам 2015 

года
5.  О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета директо-

ров Общества.
6.  О вознаграждении членов Ревизионной комиссии Общества.
7.  Избрание членов Совета директоров Общества.
8.  Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9.  Утверждение аудитора Общества.
10.  Одобрение сделок, в совершении которых имеется заинтересован-

ность.
11.   Утверждение изменений в Устав ОАО «НК «Роснефть».
12.   Утверждение изменений в Положение об Общем собрании акционе-

ров ОАО «НК «Роснефть».
13.  Утверждение изменений в Положение о Совете директоров  

ОАО «НК «Роснефть».
14.   Утверждение изменений в Положение о коллегиальном исполни-

тельном органе (Правлении) ОАО «НК «Роснефть».
15.   Утверждение изменений в Положение о единоличном исполнитель-

ном органе (Президенте) ОАО «НК «Роснефть».
16.   Утверждение изменений в Положение о Ревизионной комиссии 

ОАО «НК «Роснефть».

*Инициатор внесения вопросов №1—4, №7—9 повестки дня собра-
ния: акционер ОАО «НК «Роснефть» — ОАО «РОСНЕФТЕГАЗ», вопросов 
№5—6 и №10—16  повестки дня собрания — Совет директоров ОАО «НК 
«Роснефть».

С информацией (материалами), предоставляемой при подготовке к 
проведению годового Общего собрания акционеров ОАО «НК «Роснефть», 
можно ознакомиться начиная с 16 мая 2016 года на веб-сайте ОАО 
«НК «Роснефть» в сети Интернет: www.rosneft.ru (на русском языке) и  
www.rosneft.com (на английском языке), а также в рабочие дни с 10.00 до 
17.00  местного времени в помещении ОАО «НК «Роснефть» по адресу: 
115035, г. Москва, Софийская набережная, 26/1, тел.: (495) 987-30-60, 
8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) (Управление по работе 
с акционерами Департамента корпоративного   управления  ОАО  «НК  
«Роснефть»),   у   специализированного   регистратора   (держателя   реес-
тра   акционеров ОАО «НК «Роснефть») — ООО «Реестр-РН» и в пунктах 
приема и обслуживания акционеров ОАО «НК «Роснефть» Эмитентом по 
адресам:

I. Центральный офис 
ООО «Реестр-РН»

109028, Москва, Подкопаевский переулок, 
д. 2/6, стр. 3-4, тел.: (495) 411-79-11   

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, Белгородская область, г. Белгород, 

пр. Б. Хмельницкого, д. 52, тел.: (4722) 31-77-
22, 31-77-33 

Владимирский 600009, Владимирская область, г. Владимир, 
ул. Электрозаводская, д. 7, тел.: (4922) 43-00-
48

Краснодарский 350911, г. Краснодар, ул. Трамвайная, д. 1/1, 
офис 608, тел.: (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21,  
тел: (342) 233-44-73

Самарский 443096, Самарская область, г. Самара, 
ул. Мичурина, д. 52, офис 320 (левое крыло), 
тел. (846) 302-18-08

Санкт-Петербургский 196066, г. Санкт-Петербург, Московский про-
спект, д. 212, тел. (812) 363-20-28

Саратовский 410031, г. Саратов, ул. Некрасова, д. 43 а, 
тел: (8452) 23-57-81

Тамбовский 392002, Тамбовская область, г. Тамбов, 
ул. Советская, д. 34, тел.: (4752) 75-96-58

Тульский 300000, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  
тел. (4872) 30-76-44

Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск, 
ул. Шеронова, д. 123, тел.: (4212) 32-37-71, 
32-88-30

Чебоксарский 428003, Чувашская Республика, г. Чебокса-
ры, ул. Ярославская, д. 17, п.7, тел.: (8352)  
58-60-96, 58-62-65 

Ярославский 150000, Ярославская область, г. Ярославль, 
ул. Советская, д. 9, тел.: (4852) 73-91-58,  
25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие акционеров 
ОАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 

г. Губкинский, микрорайон 3, д. 1, Дополни-
тельный офис в г. Губкинский Нефтеюганс-
кого филиала Банка «ВБРР» (АО), тел.: (349) 
365-55-11

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, г.Нефте-
кумск, микрорайон 3, д. 1, Операционный 
офис в г. Нефтекумске Филиала Банка 
«ВБРР» (АО) в г.Краснодаре, тел.: (865) 583-
32-29

Туапсинский 352800,Краснодарский край, г. Туапсе, 
ул. К. Маркса, д. 1, Дополнительный офис в 
г. Туапсе Филиала Банка «ВБРР» (АО) 
в г. Краснодаре, тел.: (861) 672-52-69

Комсомольский 681024, Хабаровский край, г.Комсомольск-
на-Амуре, проспект Ленина, д. 43, Дополни-
тельный офис №1402 на проспекте Ленина 
филиала «Хабаровский» ПАО «Дальневос-
точный банк», тел.:(4217) 53-35-35, (4217) 27-
33-00

Южно-Сахалинский 693020, Сахалинская область, г. Южно-Саха-
линск, ул.Амурская, д. 53, Филиал «Сахалин-
ский» ПАО «Дальневосточный банк», 
тел.: (4242) 72-39-70

IV. Пункты приема и обслуживания акционеров ОАО «НК 
«Роснефть» Эмитентом
В Ямало-Ненецком ав-
тономном округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3, каб. №314 
(административное здание ООО «РН-Пурне-
фтегаз»), тел.: (34936) 5-31-74

В Ставропольском крае 356880, Ставропольский край, г. Нефте-
кумск, ул. 50 лет Пионерии, 5; (прием акцио-
неров осуществляется по адресу: Ставро-
польский край, г. Нефтекумск, ул. Восточ-
ная, б/н, административное здание ООО 
«РН-Ставропольнефтегаз» №2, каб.110), 
тел.: (86558) 2-28-55

В Хабаровском крае 681007, Хабаровский край, г. Комсомольск-
на-Амуре, ул. Ленинградская, д. 107,  
тел.: (4217) 52-55-09

Просьба к акционерам ОАО «НК «Роснефть», планирующим непосредс-
твенно принять участие в годовом Общем собрании акционеров Общества, 
предварительно сообщить об этом по тел.: (495) 987-30-60, 8-800-500-
11-00 (звонок по России бесплатный), факсу (499) 517-86-53 или e-mail: 
shareholders@rosneft.ru

Совет директоров ОАО «НК «Роснефть»

Открытое акционерное общество   
«Нефтяная компания «Роснефть»

Российская Федерация, 115035, г. Москва, Софийская набережная, 26/1
Уважаемые акционеры ОАО «НК «Роснефть»!

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
об организации и проведении общественных обсуждений (слушаний)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением о оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» Управление капитального строитель-
ства администрации Белоярского района (заказчик, отвечающий за подготовку документации по намечаемой деятельности и представ-
ляющий документацию на экологическую экспертизу) и Управление по сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам малочис-
ленных народов Севера администрации Белоярского района (орган, ответственный за организацию общественного обсуждения) инфор-
мируют об организации и проведении общественных обсуждений (слушаний) о намечаемой в Белоярском районе хозяйственной и иной 
деятельности, которая подлежит экологической экспертизе, и приглашают общественность принять участие:

Название, цель 
и месторасположение 

намечаемой деятельности

Сроки и место доступности 
обосновывающей документации 

(материалов)

Форма, сроки и место представления 
замечаний и предложений

Дата (время) 
и место проведения 

общественных 
слушаний

1 2 3 4
«Рекультивация территории 
санкционированной свалки 
твердых бытовых отходов 
в с.Полноват Белоярского 
района»;

Рекультивация объекта 
размещения твердых 
коммунальных (бытовых) 
отходов;

Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, 
Белоярский район

до 30 мая 2016 года:
628162, Тюменская обл., Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, 
г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, 
Управление по сельскому хозяйству, 
природопользованию и вопросам 
малочисленных народов Севера 
администрации Белоярского района, 
Гончаров И.А., тел.: 8 (34670) 62-182

до 30 июня 2016 года:
628162, Тюменская обл., Ханты-
Мансийский автономный округ — 
Югра, г.Белоярский, ул.Центральная, 
д. 9, Управление капитального 
строительства администрации 
Белоярского района, Коннов М.Н., тел.: 
8 (3470) 62-112

Замечания и предложения от 
общественности принимаются в 
письменном виде по адресам:
до 30 мая 2016 года:
628162, Тюменская обл., Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, 
г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, 
Управление по сельскому хозяйству, 
природопользованию и вопросам 
малочисленных народов Севера 
администрации Белоярского района,
Гончаров И.А., тел.: 8 (34670) 62-182, 
GoncharovIA@admbel.ru

до 30 июня 2016 года:
628162, Тюменская обл., Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, 
г.Белоярский, ул.Центральная, д. 9, 
Управление капитального строительства 
администрации Белоярского района, 
Коннов М.Н., тел.: 8 (3470) 62-112,
KonnovMN@admbel.ru

30 мая 2016 года 
(16.00), Тюменская 
обл., Ханты-
Мансийский 
автономный округ — 
Югра, г.Белоярский, 
ул.Центральная, д. 9
(4-й этаж), 
зал совещаний 
администрации 
Белоярского района

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительства 
(далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по продаже 
находящихся в федеральной собственности трех земельных участков, 
входящие в состав единого лота, общей площадью 14 301 кв. м, располо-
женных по адресу: Вологодская область, Вологодский район, д. Марфи-
но, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельные участки расположены в се-
верной части кадастрового квартала 35:25:0501037 (кадастровые номера: 
35:25:0501037:98, 35:25:0501037:220, 35:25:0501037:224), для жилищно-
го строительства (далее соответственно — аукцион, участки), проведен-
ного в соответствии с решением Правления АО «Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию» (протокол от 30.03.2016 № 6/9) и на 
основании приказа Фонда «РЖС» от 31.03.2016 № 04-25-од.

Характеристика участков: 
Земельный участок № 1
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский район, 

д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок распо-
ложен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:98.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Общая площадь участка: 6 697 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 17.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-11/1, на основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по 
Вологодской области выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 17.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-11/1 (бланк 
35-АБ № 506275).

Существующие ограничения (обременения) права: участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии разви-
тию жилищного строительства» согласно записи в ЕГРП от 17.02.2015 
№ 35-35/001-35/001/016/2015-14/1 (выписка из ЕГРП от 02.03.2016 
№ 35/000/002/2016-1376).

Границы участка, иные сведения об участке, в том числе сведения о 
его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299251, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Вологодской области.

Земельный участок № 2
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский район, 

д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок распо-
ложен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:220.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Общая площадь участка: 3 010 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 

на недвижимое имущество и сделок с ним от 16.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-9/1, на основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по 
Вологодской области выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-9/1 (бланк 
35-АБ № 506274).

Существующие ограничения (обременения) права: участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с 
Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-12/1 (выписка из ЕГРП 
от 02.03.2016 № 6035/000/002/2016-1379).

Границы участка, иные сведения об участке, в том числе сведения о 
его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299240, выданном филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреждения «Федеральная 
кадастровая палата Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии» по Вологодской области.

Земельный участок № 3
Адрес (местоположение): Вологодская область, Вологодский район, 

д. Марфино, Октябрьский с/с, ул. Сосновая, земельный участок распо-
ложен в северной части кадастрового квартала 35:25:0501037. 

Кадастровый номер: 35:25:0501037:224.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: индивидуальные жилые дома с 

участками; блокированные жилые дома.
Общая площадь участка: 4 594 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 16.02.2015 № 35-35/001-
35/001/016/2015-10/1, на основании которой Управлением Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по 
Вологодской области выдано свидетельство о государственной регист-
рации права от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-10/1 (бланк 
35-АБ № 506272).

Существующие ограничения (обременения) права: участок передан 
Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии с 
Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП 
от 16.02.2015 № 35-35/001-35/001/016/2015-13/1 (выписка из ЕГРП 
от 02.03.2016 № 35/000/002/2016-1378).

Границы участка, иные сведения о земельном участке, в том числе 
сведения о его частях и обременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 01.07.2015 № 3500/301/2015-299212, выданном 
филиалом Федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии» по Вологодской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в аук-

ционе от 11 мая 2016 г. № А496-04/2016/1 на основании подпункта 
8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в 
связи с тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной 
заявки на участие в аукционе.

Извещение о результатах аукциона по продаже находящихся  
в федеральной собственности трех земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для жилищного строительства
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МУЗЫКА 

Завтра Сергей 
Лазарев 
выступит 
в финале 
«Евровиде ния»

ОДИН 
И КРАСАВИЦЫ

Александр Алексеев

НАКАНУНЕ российский певец 
продолжал репетировать и со-
вершенствовать свой номер You 
Are The Only One. Хотя вроде бы 
куда еще улучшать? Сложней-
шая сценография, фантастиче-
ская работа мастера по свету, со-
здающего ощущение парения в 
космосе, да и сам артист во вре-
мя пения не сбивает дыхания, 
продолжая карабкаться по куби-
кам наверх! Вот только функции 
танцоров, сопровождающих но-
мер, показались недостаточно 
эффектными для общего содер-
жания номера. Тем интереснее 
следить за тем, что еще успеют 
придумать к финалу Сергей Ла-
зарев, его продюсер Филипп 
Киркоров и их дружная шведско-
греческая команда. 

Подготовку к финалу Сергей 
Лазарев начал с того, что отсы-
пался. Потом отправился в спор-
тивной одежде неспешно гулять 
по Стокгольму. Радуясь хорошей 
погоде и не отказывая в ин-
тервью случайным прохожим.

Сергей Лазарев рассчитывает 
только на победу. И поэтому, оче-
видно, хочет просто отдохнуть, 
вдали от шумных компаний. О 
нацеленности на первое место 
он рассказывает и в интервью, 
которые выходят в шведских из-
даниях. Да и букмекеры по-
прежнему отдают первое место 
именно российскому певцу. Но 
впереди самое трудное — послед-
ние два дня подготовки. Причем 
Лазарев согласился появиться и 
на гала-концерте победителей 
«Евровидения» прошлых лет. 

Наверное, для того, чтобы по-
учиться у этих людей уверенно-
сти в себе, умению владеть ауди-
торией, и главное — еще больше 
воспитать в себе «чувство побе-
дителя». Да и новый опыт, поло-
жительные эмоции никогда не 
бывают лишними… Ну а очеред-
ной выход на сцену перед фина-
лом для Сергея Лазарева — это, 
по сути, и новая репетиция, и 
еще одна возможность заручить-
ся поддержкой телезрителей уже 
во время голосования в финале.

Пока же среди главных фаво-
ритов Стокгольма — Сергей Ла-
зарев, швед Фрэнс с чарующей и 
романтичной реггей-песней If I 
Were Sorry и певучая австралий-
ка корейского происхождения 
Дэми Им. А после первого полу-
финала сильно выросли шансы 
на успех и у двух очень арти-
стичных, красивых, ярких и во-
кально незаурядных певиц: Са-
мры из Азербайджана и Иветы 
Мукучян из Армении. 

Всего в финале выступят 26 
участников. По 10 счастливчи-
ков, пробившихся из полуфина-
лов, 5 конкурсантов, представ-
ляющих страны, основавшие 
«Евровидение» и теперь сразу, 
по придуманному ими же самим 
регламенту попадающие в фи-
нал, — Англия, Франция, Герма-
ния, Италия и Испания. И как раз 
Фрэнс из Швеции, выигравшей 
«Евровидение» в прошлом году. 

Состоялась уже и первая же-
ребьевка финала. Сергею Лаза-
реву досталось выступление во 
второй его части (точный номер 
станет известен уже позднее). 
Это хороший знак, поскольку 
все конкурсанты любят выхо-
дить на сцену как можно позже, 
лучше — самыми последними. 
Так больше шансов запомниться 
телезрителям. Впрочем, Сергею 
Лазареву это уже удалось.

КИНО Каннский фестиваль 
начал свою работу 
в прифронтовых условиях 

Рапсодия 
в стиле блюз

Валерий Кичин

НЫНЕШНИЙ фестиваль особенный: он проходит на 
пике террористических угроз. Еще свежи раны Парижа и 
Брюсселя, и спецслужбы сообщили, что, по их данным, 
уже готовятся новые теракты в Италии и на юге Франции.

И Канн готовится. Даже имитировал штурм фести-
вального дворца людьми в черных масках — шли учения, 
и снятые в этот день устрашающие видео переполошили 
Интернет. Канн выглядит как всегда беспечным, но на 
безопасность двухсот тысяч его гостей мобилизованы 
сотни полицейских и необъявленное число офицеров в 
штатском, работают более полутысячи камер слежения. 
К руководству антитеррористической кампанией при-
влечены высшие чины опытнейших в этих делах изра-
ильских служб безопасности. Во Дворце фестивалей 
установлены металлоискатели, посты проверки работа-
ют уже на подходах к зданию, создавая нервные очереди. 

Но собака лает, а 
караван идет. В день 
торжественного от-
крытия кинофорума 
над Круазетт греме-
ла «Рапсодия в стиле 
блюз» Гершвина — 
это Канн отдавал 
дань уважения лю-
бителю джаза Вуди 
Аллену. Известный 
французский актер 
Лорен Латифф в 
роли ведущего был раскован и фатоват, но без пошлости. 
Концертных номеров и дешевой символики счастливо 
избежали, но были репризы наподобие неожиданного 
явления царственной Катрин Денев. Она явилась востор-
женной публике, не вынимая рук из карманов, нанесла 
Латиффу умопомрачительный поцелуй взасос и удали-
лась, победно помахивая ярко-красным шлейфом. 

А потом показали нарезку из конкурсных фильмов 
предстоящего фестиваля, после которой начинаешь сам 
себе завидовать, что все это увидишь. Это — Канн, первый 
фестиваль планеты, имеющий возможность собирать 
сливки мирового кино.

На открывшем программу «Кафе Society» Вуди Аллен 
оттянулся по полной программе: ему 80, и у него такая 
репутация, что он может себе позволить это удовольст-
вие. Действие происходит, конечно же, в его любимых 
30-х: золотой век Голливуда, гангстеры, красотки нью-
йоркских клубов, шикарные приемы, коктейли у бассей-
на, широкие брюки, узкие талии, цитаты и мелодии из 
черно-белого кино и, конечно, никогда не смолкающий 
джаз. Сам Вуди Аллен в роли закадрового рассказчика, 
Джесси Айзенберг в роли Бобби из Бронкса и, похоже, 
частично его alter ego. Отпрыск большой еврейской се-
мьи, сын ювелира, он возжелал более интересной жизни 
и двинул в Голливуд, где его дядюшка Фил — большая 
шишка. Впроброс звучат имена Джуди Гарлэнд, Глории 
Свенсон, Гэри Купера — все они где-то тут, рядом. Джесси 
Айзенберг становится прямо-таки виртуозным актером: 
наслаждение наблюдать за гаммами чувств на его лице. 
Он здесь невротик, идеально подхвативший манеру су-
ществования самого Вуди Аллена. Вообще присутствие 
певца Манхэттена, Пикадилли и бульвара Ла Рамбла 
очень чувствуется в ритмах существования абсолютно 
всех компонентов действа — от актеров до автомобилей. 
Пестрота этого society невообразима: пока Бобби поко-
ряет Город Ангелов, его братан замуровывает в бетон 
свежеподстреленные трупы, бабушка резонерствует, а 
все окружение беспрерывно плывет в томном блюзе. 

Но вот Бобби из Бронкса чуть было не отбил у дядюш-
ки Фила невесту, женился на другой и теперь томится не-
ясным ощущение упущенного счастья, на экране плывут 
финальные титры, а ты в зале испытываешь род шока: и 
это все?! Вуди Аллен позволил себе чуть пожить давно 
отлетевшим счастьем, вернуть те времена и то упоитель-
ное кино — от компактного метража и старых шрифтов до 
немолчной музыки, монтажных «шторок», способа ве-
сти кинорассказ и атмосферы ушедшего времени, кото-
рая и стала содержанием фильма. Автор считает это ро-
манной структурой. И действительно: немудреная исто-
рия с любовным треугольником, как всегда у Аллена, 
растворена в незначительных деталях и незначащих диа-
логах, в итоге и составляющих суть и радость пережито-
го в зале. «Любовная история — это арматура, на которой 
держится фильм, а остальные персонажи создают атмос-
феру, то есть собственно сюжет», — подтверждает Вуди 
Аллен в недавнем интервью журналу Screen. 

Свой 47-й фильм Аллен впервые снял в цифровом 
формате — в какой-то степени сделал великодушную 
уступку эпохе технократов. Более того, эту картину для 
проката приобрел не кто-нибудь, а интернет-гигант 
Amazon, перекупив ее у Sony Pictures за 15 миллионов 
долларов и спонсировав работу над первым в жизни Ал-
лена интернет-сериалом. Съемки уже в разгаре, и это бу-
дет семейная комедия из 60-х годов — шесть получасовых 
эпизодов, где режиссер снова появится на экране.

И главное чудо дня: Вуди Аллен все-таки прилетел в 
Канн. Он ненавидит полеты, плохо переносит смену ча-
совых поясов, не в ладах с техникой, не признает 
компьютеры и никогда не отправлял электронных писем 
и, хотя он любит Францию, ни за что бы не полетел в 
Канн, если бы не настояния любимой жены Сун И Пре-
вен. Она на 35 лет моложе — надо ей соответствовать.

Свой 47-й фильм 
Вуди Аллен 
впервые снял 
в цифровом 
формате

Золотой век Голливуда, красотки нью-йоркских клубов, 
шикарные приемы, широкие брюки, узкие талии.

Фестиваль Музей-заповедник «Михайловское» приглашает 
на праздник поэзии

Научиться жить 
по-русски

Наталья Соколова

С 
3 по 6 июня в музее-
заповеднике «Михай-
ловское» в 50-й раз 
пройдет пушкинский 
праздник поэзии. На 

четыре дня поляна перед усадь-
бой превратится в литературную 
гостиную под открытым небом. 
Праздник был учрежден первым 
директором «Михайловского» 
Семеном Гейченко и во все вре-
мена собирал лучших писателей, 
поэтов, чтецов, актеров со всего 
мира. Вчера в псковском истори-
ко-художественном музее прош-
ло заседание оргкомитета по 
проведению праздника во главе с 
советником президента РФ по 
культуре Владимиром Толстым, 
на котором обсуждались органи-
зационные вопросы — програм-
ма, приезд, размещение гостей. О 
том, почему сегодня нужно ехать 
в заповедное «Михайловское», 
«РГ» рассказал директор музея 
Георгий Василевич. 

Пушкинский праздник, старей-
ший в России, по-прежнему со-
бирает много гостей? 
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: В лучшие годы 
во Всесоюзном пушкинском 
празднике поэзии участвовали 
до 90 тыс. человек. Это было вре-
мя, когда звучащее слово собира-
ло большие залы и стадионы. 
Праздник объединял, был ме-
стом общения, литературной го-
стиной под открытым небом. 
Сюда приезжали «властители 
чувств и умов»: поэты писатели, 
артисты. Все те, кого можно было 
увидеть только по телевизору, в 
театре, в кино. Весь цвет совет-
ской многонациональной лите-
ратуры, поэты из Европы, Афри-
ки, Америки с 1967 по 1991 год 
побывали в Михайловском. На 
праздниках пели романсы и арии 
на стихи Пушкина Иван Козлов-
ский и Евгений Нестеренко. Ве-
ликих имен было много, много 
живой и яркой поэзии. Потом на-
ступило время перемен. Измени-
лось отношение к поэтическому 
слову. Тем не менее, когда Олег 
Митяев вместе с Вениамином 
Смеховым и Давидом Тухмано-
вым представили программу пе-
сен на стихи Пушкина, стало 
ясно, что поэт современен, а пе-
сенная поэзия вызывает живой 
отклик в сердцах. 

Что будет происходить в этом 
году?

ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: В этом году мы 
выходим на праздничную поляну 
Михайловского с различными 
творческими проектами. Откроет 
праздник по сложившейся тради-
ции лития на могиле Пушкина в 
Святогорском Свято-Успенском 
мужском монастыре и выступле-
ние Государственной академиче-
ской хоровой капеллы им. А.А. 
Юрлова. Вести литературный 
праздник будут два поэта — Генна-
дий Красников и Владимир Ко-
стров. Пройдет презентация кни-
ги «Повести покойного И.П. Бел-
кина» с иллюстрациями художни-
ка Игоря Шаймарданова. В про-
грамме праздника 12 спектаклей 
фестиваля молодежных театров. 
Юных гостей пригласят на кон-
курс детского рисунка на асфаль-

те. Особую программу предста-
вит Псковский симфонический 
оркестр. На выставках покажут 
документы и фотографии из пяти-
десятилетней истории пушкин-
ского праздника поэзии. Откроет 
свои двери музейный городок с 
десятками игровых программ. 
Посетителей пригласят в город 
ремесленников и на специальные 
праздничные экскурсии в Михай-
ловском. Главная идея 50-го 
праздника: встреча с прекрасной 
русской поэзией в пушкинском 
уголке России в незабываемой ат-
мосфере дня рождения Поэта. 

Литературный музей-заповед-
ник — явление по большей части 
российское?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Наш музей поя-
вился в 1899 году, тогда вся стра-
на собрала средства для его со-
здания посредством пожертвова-
ний, «кружечного сбора». Собра-
ли нужную сумму добровольно 
по копеечке по всей России, что-
бы выкупить усадьбу у потомков 
Пушкина в государственную соб-

ственность. Литературные усадь-
бы присутствуют в разных стра-
нах Европы. Но, поскольку суще-
ствуют различия в культуре, 
укладе жизни таких мест, они от-
личаются от наших. Мы мыслим 
свой мир все еще в категориях 
«одной шестой части суши». Для 
русского человека нормально, 
когда перед глазами не забор, а 
леса, поля, река, «простор и 
воля». Иным народам привычны 
другие масштабы, потому что 
они всегда жили более кучно. Се-
годня вопреки здоровому нацио-
нальному чувству мы загоняем 
себя в такие жилые резервации, в 
которых можно лишь временно 
существовать. Опыт музеев-за-
поведников, сохранивших исто-
рические примеры обустройства 

сельской жизни, начинает ис-
пользоваться. Появляются под-
вижники, которые частным 
образом возрождают места быв-
ших усадеб, поселяются в них и 
учатся вновь жить дома по-рус-
ски. Если мы хотим жить в соот-
ветствии со своим культурным 
кодом, мы неизбежно вернемся в 
деревню. И заповедник «Михай-
ловское» — это нечто большее, 
чем просто красивый кусочек 
России. Пушкинский заповедник 
— живая энциклопедия русской 
жизни, которую мы получили в 
дар от поэта, место, где продол-
жается пушкинская жизнь. 

Во время «Делового завтрака» в 
«РГ» вы не раз говорили о том, 
что ландшафт, который видел 
Пушкин, из-за недобросовест-
ных застройщиков неизбежно 
меняется. Нувориши строят неу-
клюжие дома за высокими забо-
рами. И если незаконное строи-
тельство не прекратится, то не-
сравнимый по своей красоте 
пейзаж Михайловского изме-

нится до неузнаваемости. Стро-
ительство велось из-за того, что 
границы заповедной зоны не 
были четко определены. Что про-
исходит сейчас?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Была проделана 
большая работа специалистами 
научных институтов и Минкуль-
туры России, музейщиками и 
представителями других профес-
сий. Это позволило определить 
границы, способы и инструмен-
ты сохранения пушкинского лан-
дшафта. На территории нашего 
музея более двух тысяч владель-
цев земли, с каждым из которых 
ведется работа, выдаются пред-
писания, утвержденные на госу-
дарственном уровне, включен-
ные в земельный кадастр. 

Как изменилось количество по-
сетителей в последние годы?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: В советское вре-
мя, в 70—80-е годы, посетителей 
было около 700 тысяч. В начале 
90-х — чуть более 35 тысяч. В по-
следние годы ежегодный прирост 
составляет от 50 до 80 тыс. чело-
век и приближается к полумил-
лиону. 

Известно, что многие директора 
музеев-заповедников хотели бы 
получить автономию — хозяйст-
вовать сами, зарабатывать сами, 
быть освобожденными от бу-
мажной волокиты. Хотели бы вы 
получить такую автономию?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Это иллюзия, 
что музеи-усадьбы могут сущест-
вовать сами по себе. Опыт подоб-
ного типа «музейного хозяйство-
вания» ограничен и далеко не во 
всем успешен. Обязательные за-
траты для музеев-заповедников, 
включающие в себя расходы на 
обустройство земли, значитель-
ны. Есть основные виды деятель-
ности для любого из музеев: по-
полнение, изучение и представ-
ление коллекции, работа с посе-
тителями, просветительская и 
научная деятельность. Но для му-
зеев, живущих в историческом 
ландшафте, столь же обязатель-
ной является деятельность по со-
держанию хозяйства, историче-
ских парков и садов. Сегодня эта 
область музейного дела находит-
ся в стадии становления, требует 
внимания, исследований и за-
трат, которые не вписываются в 
границы «автономии». Автоно-
мия на нынешнем этапе нацио-
нальной экономики — это путь в 
«военный коммунизм». Можно 
«автономизироваться» от части 
бумажной работы, но никто не 
гарантирует, что завтра границы 
автономии не будут видоизмене-
ны, а возможности не будут «оп-
тимизированы» путем усечения. 

Сколько денег в год государство 
выделяет вам?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Около 200 млн 
рублей, при реальной потребно-
сти в 1,5 млрд. Есть набор обяза-
тельных работ, которыми прене-
брегать можно лишь до поры. 
Исторические парки пушкинско-
го времени, пережившие годы 
войны, требуют ежегодной рабо-
ты по уходу, ремонту и реставра-
ции. Парки — это парадные залы 
усадеб. Их состояние — часть 
основного впечатления, которое 
уносит с собой каждый из полу-
миллиона посетителей Пушкин-
ского заповедника. 

На чем музей может зарабаты-
вать?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: На создании ре-
плик наиболее значимых предме-
тов своей коллекции — книг, про-
изведений искусства. Чаще всего 
сегодня зарабатываем на изда-

нии и продаже книг стихов Пуш-
кина, написанных в Михайлов-
ском. Востребованы путеводите-
ли, альбомы с работами худож-
ников, пишущих пушкинские 
пейзажи. Воссоздаем народные 
праздники псковских крестьян, 
дни рождения литературных ге-
роев и хозяев усадеб Пушкиных, 
Ганнибалов, Осиповых, музей-
ный кукольный театр. Взрослые 
и дети посещают уроки истори-
ческого письма и русской лите-
ратуры, которые проводятся со-
трудниками музея в классе рус-
ской словесности в деревне Буг-
рово. Там можно научиться пи-
сать пером, писать на бересте, ре-
шать задачки по арифметике XIX 
века. Посетители создают суве-
ниры в соответствии со старин-
ными народными традициями. 

Хотелось бы, наверное, больше-
го — открыть, к примеру, свою 
экоферму и продавать продук-
цию под брендом «Михайлов-
ского»?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Потенциал огро-
мен. Действительно, если брать во 
внимание мировой опыт, мы мо-
гли бы производить экологически 
чистые продукты, устраивать 
прогулки на лошадях, привлекать 
местных жителей, которые бы во-
дили экскурсии по окрестностям 
музея-заповедника, по «своим» 
деревням и хуторам. Но это все 
будет возможно, когда мы преодо-
леем кризис, когда жизнь вернет-
ся в свое нормальное размерен-
ное русло. Боюсь, что это вопрос 
далеко не сегодняшнего дня. По-
чему? Не хватает людей и средств. 
Но прежде всего — специалистов. 
Жизнь ограничивает нас. В округе 
Михайловского, в Пушкиногор-
ском районе, в 90-е годы XX века 
появилось более ста фермерских 
хозяйств, но они оказались убы-
точными и исчезли еще до начала 
нового века. Просто взять чью-то 
технологию и перенести ее на 
свою почву, увы, не всегда воз-
можно. Опыт и знания, желание и 
согласие человека много рабо-
тать, относиться к делу с любовью 
— все это было хорошо знакомо 
пушкинским современникам, 
крестьянам.

Спонсоры неохотно соглашают-
ся помочь?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Спонсоров у нас 
нет как постоянного явления. 
Есть отдельные примеры благот-
ворительности. Георгиевская 
церковь построена на частные 
деньги. Ремонт гостевого дома в 
Михайловском осуществлен на 
средства одного из банков. Но 
это малая толика того, в чем 
очень нуждается музей. Есть го-
товый проект парка сказок А.С. 
Пушкина. Этот проект изменил 
бы в принципе возможности рай-
она и музея по работе с посетите-
лями. Но 18 миллиардов кредит-
ных денег с последующей отда-
чей найти пока не удается. А меж-
ду тем проект окупаемый. Это 
признают те, кто готов профи-
нансировать его для Санкт-Пе-
тербурга.

Вы и ваши сотрудники много об-
щаетесь с молодым поколением. 
Каково их восприятие Пушкина 
и его поэзии?
ГЕОРГИЙ ВАСИЛЕВИЧ: Есть посетите-
ли, которые, увы, вообще не зна-
ют, кто такой Пушкин. Имя-отче-
ство путают, где родился и когда 
жил, не помнят. Это кажется не-
вероятным, но факт. Но обрат-
ных примеров больше.

Для русского человека нормально, 
когда перед глазами не забор, 
а леса, поля, река, «простор и воля».

Георгий Василевич: Есть посетители, которые, увы, вообще не знают, кто такой Пушкин. Имя-отчество путают, 
где родился и когда жил, не помнят. Это кажется невероятным, но факт. Но обратных примеров больше.

Онлайн-трансляция финала 
«Евровидения»
www.rg.ru/sujet/5660
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Все новости фестиваля, интервью с участниками, 
фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5677

Акцент

 Это иллюзия, что музеи-
усадьбы могут существовать 
сами по себе. Автономия 
на нынешнем этапе 
экономики — это путь 
в «военный коммунизм»

КСТАТИ
Прямую трансляцию финала 
«Евровидения» можно будет уви-
деть на канале «Россия 1» в суббо-
ту, 14 мая. Начало в 21.30 (время 
московское).

Сильно выросли шансы на успех 
у певицы Самры из Азербайджана.
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Ирвин Уэлш. «Сексуальная жизнь 
сиамских близнецов». 
Издательство «Иностранка», 2016.
В русском переводе выходит роман 

Ирвина Уэлша «Сексуальная жизнь си-

амских близнецов». Уэлш, возможно, 

самый известный «контркультурный» 

писатель в России, и это его девятый 

роман. Автор мрачно-веселых книг о 

жизни шотландского дна, среди кото-

рых «На игле», «Кошмары аиста Мара-

бу», «Клей», впервые написал книгу, в 

которой действие от и до происходит в 

Америке, и не просто в Америке, а в вы-

лизанно-глянцевом Майами. 

Действующие лица — не привычные 

наркоманы и «ребята с окраин», а фит-

нес-инструктор Люси и художница 

Лина. 33-летняя Люси — женщина со 

стальной мускулатурой, безжалост-

ная к себе и другим. Больше всего 

Люси любит цифры. Не математиче-

ские формулы, не волшебные пеле-

винские 34 из романа «Числа», да-

ющие власть над миром. Ее циф-

ры — вес и число сброшенных ка-

лорий. Важнейшая характери-

стика для понимания того, кто пе-

ред тобой: умник или дурак, ангел  

или подонок — соотношение его ро-

ста и веса. 

Жизнь складывается вполне 

гармонично, пока Люси не 

становится участницей улич-

ной потасовки — останавли-

вает человека с пистолетом, 

преследовавшего двух не-

счастного вида бродяг. Ее 

подвиг попадает в новости, 

и Люси становится «зве-

здой» — журналисты осажда-

ют подъезд, зовут на телешоу, 

политики спорят о ней на дебатах. 

Но... спасенные ею бродяги ока-

зываются педофилами, а псих с пи-

столетом — их жертвой.  Хотя 

Люси эти перипетии не очень вол-

нуют. Она погружена в борьбу с 

привычным и понятным ей 

злом — жиром, от которого хо-

чет избавиться художница 

Лина. Лина кажется противо-

положностью худой и бруталь-

ной Люси — она мягкая, женст-

венная, но на деле у них оказы-

вается много общего.

Сквозной линией через повествова-

ние проходит история 15-летних си-

амских близняшек, одна из которых 

хочет встречаться с парнем и выну-

ждена таскать сестру на свидания. 

Уэлш ставит массу трудноразреши-

мых вопросов. Как людям, соединен-

ным одним телом, но преследующим 

противоположные цели, договорить-

ся между собой? Нужно ли вставать 

на пути жертвы насильника, стремя-

щегося без суда и следствия распра-

виться с обидчиком? Можно ли са-

жать человека на цепь для его же бла-

га? Для себя Уэлш отвечает в буддист-

ском ключе — лучше всегда выбирать 

бездействие и ждать, что все образу-

ется само собой. Возможно, единст-

венный герой, выглядящий положи-

тельным, — директор фитнес-клуба 

Джон не предпринимает ничего, кро-

ме как медленно спивается. Любимец 

женщин Джон был атакован барраку-

дой, оставившей его без «мужского 

достоинства», и это отсутствие воз-

можности и, главное, желания дейст-

вовать делает его персонаж симпа-

тичным. 

Уэлш как никто другой умеет созда-

вать яркие, врезающиеся в сознание 

образы подонков и психопатов, погру-

жаться в мир которых по-своему инте-

ресно, даже если и отвратительно. Та-

кова фитнес-тренер Люси, однако и от 

ее потока сознания быстро устаешь — 

а все, что за пределами психопатиче-

ского сознания Люси, скорее бледно 

и невыразительно. Дочитываешь до 

конца, только чтобы узнать, чем все 

закончится. В этом смысле «Близне-

цы» — конечно, не самая лучшая книга 

Уэлша, но ради отдельных прекра-

сных фрагментов прочесть ее без-

условно стоит.

КНИГИ

с Антоном Секисовым

Премьера проекта 
«КАРАМЗИН-250» — на канале 
«Россия К» с 20 по 29 мая. 
2016 год в России объявлен Годом Ни-

колая Карамзина — 12 декабря испол-

няется 250 лет со дня рождения выда-

ющегося литератора, реформатора 

русского языка и создателя «Истории 

государства Российского». К этой 

дате канал «Россия К» приурочил уни-

кальный проект КАРАМЗИН-250, в ко-

тором общественные и политические 

деятели и представители творческой 

интеллигенции читают отрывки глав-

ного труда писателя.

Многотомное сочинение «История 

государства Российского», описыва-

ющее события отечественной исто-

рии, начиная с древнейших времен и 

до правления Ивана Грозного и Смут-

ного времени, стало событием в куль-

турной жизни России XIX века. Было 

много споров, критики, но слова Пуш-

кина прояснили суть объемного тру-

да: «Карамзин открыл нам историю 

Отечества, как некогда Колумб от-

крыл Америку».

Среди участников чтений — Влади-

мир Мединский, Владимир Василь-

ев, Сергей Шакуров, Вениамин Сме-

хов, Максим Аверин, Полина Кутепо-

ва, Юлия Рутберг, Александр Филип-

пенко, Виктория Исакова, Антон Ша-

гин, Николай Бурляев, Алексей Гусь-

ков, Андрей Мерзликин, Дарья Зла-

топольская, Сергей Брилев, Сергей 

Шаргунов и многие другие. Сами 

чтения пройдут в Государственном 

историческом музее и Доме Пашко-

ва. 

Неизвестным страницам жизни и 

творчества русского историка и пи-

сателя посвящен премьерный доку-

ментальный фильм Татьяны Маловой 

«Граф истории Карамзин» (22 мая, 

15.25) из цикла «Настоящее-прошед-

шее (поиски и находки)». Съемки про-

ходили в Петербурге, подмосковном 

имении Вяземских Остафьево, в Цар-

ском Селе, Москве и Ульяновске. В 

фильме принимают участие истори-

ки, краеведы и сотрудники Музея А.С. 

Пушкина в Москве.

Смотрите также
В этом году Государственная Третья-

ковская галерея отмечает юбилей — 

160 лет со дня основания. К этой дате 

на «России К» — программы «Третья-

ковка — дар бесценный! Избранное» 

(16—20 мая, 18.50), спецвыпуски про-

грамм «Искусственный отбор» (17 

мая, 20.05) и «Главная роль» (19 мая, 

19.45).

Цикл просветительских программ 

«Третьяковка — дар бесценный! Из-

бранное» — это рассказы о великих 

русских художниках, чьи полотна со-

ставляют славу Третьяковской гале-

реи: «Александр Иванов» (16 мая, 

18.50), «Карл Брюллов» (17 мая, 18.50), 

«Исаак Левитан» (18 мая, 18.50), «Ми-

хаил Врубель» (19 мая, 18.50) и «Васи-

лий Суриков» (20 мая, 19.00).

А в студии программы «Главная роль» 

— гендиректор Третьяковской галереи 

Зельфира Трегулова. Ведущий Юлиан 

Макаров.

Рок-фестиваль «Брат-2». Четверг, 
19 мая, Москва, «Крокус Сити 
Холл». Начало в 19.00
События, равные этому, происходят в 

России примерно раз в 10 лет. У нас 

снимается совсем немного музыкаль-

ных фильмов, кинолент с яркими пе-

снями, точно передающих драйв и 

суть эпохи. А фильм «Брат-2» — без-

условно, из таких. 

Группы, чьи песни прозвучали в этой 

культовой киноленте, не были строги 

в отстаивании своих финансовых ин-

тересов, а охотно поехали вместе в 

юбилейный тур по России. Из любви к 

фильму «Брат-2», в память о режиссе-

ре Алексее Балобанове и исполните-

ле главной роли Сергее Бодрове. А 

еще из уважения друг к другу и к духу 

рок-музыки той поры (фильм снят в 

конце 90-х, на экранах с 2000-го). 

Участники этого «передвижного» 

рок-фестиваля и поодиночке собира-

ют большие концертные залы: Вячес-

лав Бутусов и «Ю-Питер», «Би-2», «Тан-

цы минус», Настя Полева, «Смысло-

вые галлюцинации» (чья справедли-

вая песня «Вечно молодой» прослави-

лась во многом благодаря «Брату-2»). 

Но похоже, что им просто очень при-

ятно снова оказаться на одной сцене. 

В Москве уже кода «Брата-2», финал. 

Поэтому решили, что здесь будут зву-

чать не только любимые всеми песни 

классиков рока, но и рассказы о съем-

ках культового фильма, о том, что не 

попадало в кадр. 

Среди участников «Брата-2» в Мо-

скве окажутся и исполнительни-

цы главных женских ролей — пе-

вица Ирина Салтыкова (вме-

сте с Олегом Гаркушей из 

«АукцЫона» она станет веду-

щей этого действа) и петер-

бургская актриса Дарья Лесни-

кова, которой в «Брате-2» дали ее 

настоящие имя — Даша, но при этом 

обрили налысо. И дали второй, уже 

почти… можно сказать «творческий 

псевдоним» — Мэрилин. 

Наверняка эти актрисы вспомнят и 

расскажут тоже что-то важное и толь-

ко свое об этом замечательном чело-

веке, гражданине, актере, режиссере 

и журналисте — Сергее Бодрове. А по-

том зрители встанут и почтят минутой 

молчания светлую память и его, и ре-

жиссера Алексея Балабанова.

И уже ради этого стоит прийти на этот 

рок-фестиваль в московском «Крокус 

Сити Холле».

3 Doors Down. (CD). «Us And The 
Night». Republic Records/ 
«Юниверсал Мьюзик». 2016 г.
Эта неистовая, но не очень щедрая на 

новые музыкальные и аранжировоч-

ные идеи американская пятерка с 

конца 90-х играет драматичный пост-

грандж. Внутреннее напряжение ком-

позиций, отсутствие веселых и безза-

ботных интонаций и почти стадион-

ный настрой покуражиться в припе-

вах создают в Us And The Night ощу-

щение вполне комфортного пребыва-

ния в беспрестанной, но беззаботной 

и мелодичной депрессии.

Особенных удач на диске нет, зато он 

— уместный повод погрузиться в соб-

ственный взбалмошный внутренний 

мир. Психоаналитикам и философам 

— явно пон-

равится. 

ТВ МУЗЫКА

Вениамин Смехов охотно согласился прочитать отрывок из карамзинской 
«Истории государства Российского».

В рок-фестивале, посвященном 
«Брату-2», участвует и Юрий 
Бутусов со своим «Ю-Питером».

Ростислав Лебедев. «Китч кон-
цепт». Галерея Pop/off/art на 
«Винзаводе». До 22 мая.
На «Винзаводе» галерея Pop/off/art 

представляет персональную выстав-

ку классика соц-арта Ростислава Ле-

бедева «Китч-концепт». Выставка при-

урочена к 70-летию художника, но по-

лучилась задиристой и молодой.

История о том, как китч с концептом 

встретились, продолжает серию неве-

роятных встреч, на которые соц-арти-

сты были мастера. Леонид Соков 

устраивал встречу памятника Ленину 

со скульптурой Джакометти и усатого 

тирана с Мэрилин Монро. Александр 

Косолапов — логотип Cосa Cola c про-

филем вождя мирового пролетариата 

на красном щите.

Соц-артисты сталкивали языки, мож-

но сказать, с разных планет. Перекла-

дывали нашу классику на язык новых 

осин. Так, Ростислав Лебедев превра-

щал репинских «Бурлаков на Волге» и 

трех богатырей Васнецова в белые си-

луэты, усеянные красными звездочка-

ми. Фольклорный мир с его смеховой 

низовой культурой вдохновил когда-

то Лебедева на иллюстрации к «Завет-

ным сказкам» Афанасьева в стиле па-

лехских росписей.

Но на выставке «Китч концепт» ситуа-

ция иная. На первый взгляд проект 

предполагает столкновение «высоко-

го» и «низкого» искусства, но это про-

тивопоставление давно не работает. 

С попсовой, игровой, китчевой стили-

стикой охотно работают и художники, 

и дизайнеры, и политтехнологи. С дру-

гой стороны, слово «концепция» и все 

производные от него по популярно-

сти употребления могут переплюнуть 

разве что «креативность». Лебедева 

интересует сращение двух языков, их 

счастливый симбиоз. Не художник ор-

ганизует их столкновение, он просто 

наблюдает их в природной среде, фик-

сируя «очевидное — невероятное». В 

этом смысле его задача, по-моему, не 

похожа на цели соц-арта.

Тут речь не о деконструкции языка 

(так и просится «концептуальное» — 

властный дискурс, но нет — мимо!), а 

скорее о речевой полифонии расска-

зов Зощенко. Лебедев использует по-

лифонию художественных языков, 

объединяя, например, в инсталляции 

«Фото на память» крашеный остов 

старого стула, матрешки и маленькие 

скульптуры Горького и Ленина. Все 

это — на фоне развернутых свитков со 

схематическим рисунком солнца. В 

«Медвежьем углу» золоченая тележ-

ка, с которой бабушки на базар ходят, 

служит постаментом для крашеного 

Мишки, стоящего с контрабасом на 

жостовском подносе. Мишка позиру-

ет на фоне пейзажей и мультиплици-

рованных «Мишек в лесу».

Эта отчасти напоминает коллажи да-

даистов, отчасти — игру в «шарады», 

отчасти — трэшевую панк-эстетиику, 

но приукрашенную искусственными 

жемчугами. Получилось — концепту-

ально.

ВЫСТАВКИ

Выставка приурочена к 70-летию художника Лебедева, но получилась 
задиристой, веселой, молодой.

КИНО Открылся первый фестиваль французских фильмов

Амуры в центре Москвы 
Александр Нечаев

О
ткрывшийся в москов-
ском кинотеатре «Синема 
Парк Ривьера» фестиваль 

французского кино организато-
ры — компания Coolconnections, 
устраивающая два десятка кино-
форумов национального кино в 
столице и других крупных горо-
дах, — назвали «первым». В этом 
есть некоторая доля лукавства, 
потому что периодически карти-
ны из Франции демонстрирова-
лись в столице в рамках фести-
вальных спецпоказов. Правда, в 
основном это были показы му-
зейные и ретроспективные, тогда 
как актуальное французское 
кино все-таки прорывалось в 
прокат.

Сегодня ситуация в прокате 
совсем иная — стоимость прав на 
новинки европейского кино но-
минирована в евро, покупать для 
проката не очевидно хитовые 
проекты стало делом рискован-
ным. Теперь увидеть многие ак-
туальные кинопроекты можно 
преимущественно двумя спосо-
бами. Причем первый из них — 
скачивание в Интернете — к чи-
слу легальных не относится. А 
второй — как раз спецпоказы в 
рамках небольшого фестиваля. И 
в данном случае, надо отдать дол-
жное, удалось сколотить интере-
сную и крепкую программу.

Один из хитов программы ны-
нешнего фестиваля — фильм «За-
кон рынка» Стефана Бризе — все-

таки доберется до отечественно-
го проката 19 мая. Однако на фе-
стивале его можно будет посмо-
треть уже в пятницу, 13 мая. Ис-
полняющий здесь главную роль 
актер Венсан Линдон в прошлом 
году вполне заслуженно получил 
приз за лучшую мужскую роль на 
Каннском кинофестивале.

Л и н д о н  и г р а ет  т у т  р ол ь 
50-летнего неудачника Тьерри. 
Он два года сидит на социальном 
пособии из-за того, что его рабо-
тодатель перенес производство в 
другую страну — как раз чтобы 
сэкономить на зарплате таких, 
как Тьерри. Главный герой снача-
ла судится с работодателем, за-
тем с огромным трудом находит 
новую работу, но и тут все не сла-
ва богу — несправедливость всей 
системы заставляет Тьерри при-
менить внезапно прорезавшиеся 
детективные навыки.

Фильм Бризе — левацкий, со-
циальный и критический — мог 
бы легко скатиться в глубокую 
бездну политически ангажиро-

ванного прямолинейного кино, 
если бы не одно обстоятельство. 
Режиссер тут явно действует с 
оглядкой на своих знаменитых 
бельгийских соседей — художест-
венно близких ему братьев Дар-
денн, которые тоже вроде бы всю 
дорогу разводят сентименталь-
ный соцреализм, но на самом 
деле являются едва ли не послед-
ними подлинными гуманистами 
в авторском кино. Как и Дарден-
ны, Бризе в первую очередь инте-
ресует не социальная несправед-
ливость сама по себе, а малень-
кий человек, оказавшийся один 
на один с обстоятельствами не-
преодолимой силы.

Бризо с большой симпатией 
пишет портрет Тьерри — и, быть 
может, именно эта искренняя 
симпатия в конечном счете ме-
шает ему встать не за спиной 
Дарденнов, а рядом с ними. В фи-
нале своих картин братья обыч-
но наступают на горло своему че-
ловеколюбию и выступают как 
безжалостные художники. Бризе 

же сводит все к выводам утеши-
тельным и душеспасительным — 
это не то чтобы кардинально пор-
тит фильм, но заметно снижает 
его планку. Отчего он, впрочем, 
не перестает быть любопытным 
образцом как неплохого автор-
ского кино, так и выдающегося 
актерского перформанса.

Другой фильм, который мож-
но увидеть в рамках фестиваля, 
демонстрирует нам прямо про-
тивоположную — водевильную, 
игривую, бурлескную — сторону 
французского кино. В данном 
случае на жанр намекает уже 
само название — «Сент-Амур: 
Удовольствия любви». Этих са-
мых удовольствий решил отве-
дать пожилой крестьянский ува-
лень Брюно, которому надоело 
разводить племенных быков. 
Вместо этого Брюно жаждет най-
ти себе невесту.

Отец крестьянина, поняв всю 
серьезность ситуации, решает 
незамедлительно помочь сыну, и 
они вместе с приятелем Брюно 
отправляются на поиски суже-
ной не куда-нибудь, а прямиком 
по винодельческим хозяйствам 
Франции — что, конечно же, при-
дает поискам дополнительное из-
мерение.

«Сент-Амур» можно смело ре-
комендовать всем поклонникам 
французской комедии в целом и 
комедийного таланта Жерара Де-
пардье в частности — в главной 
роли тут именно он. Показ филь-
ма состоится в субботу, 14 мая.

Акцент

 Бризе интересует не социаль-
ная несправедливость сама 
по себе, а маленький человек 
в обстоятельствах жизни

Один из хитов программы нынешнего фестиваля — фильм «Закон рынка» Стефана Бризе — появится в прокате 19 мая.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

Героинь романа Уэлша волнуют 
цифры: вес и число калорий.
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ТЕАТР «Черешневый лес» представил премьеру в МХТ им. Чехова

То ли девушка, 
а то ли виденье
Ирина Корнеева

Ф
естиваль искусств «Че-
решневый лес» предста-
вил премьеру спектакля 

В и к т о р а  Р ы ж а к о в а 
«Dreamworks* *Мечтасбывает-
ся» в МХТ им. Чехова.

Это только название двухэ-
тажно нагроможденное, отсыла-
ющее одновременно и к заглавию 
американской кинокомпании 
«DreamWorks», и к основной 
смысловой линии спектакля о 
том, что «наши мечты — это наша 
работа, которую мы во что бы то 
ни стало должны сделать хоро-
шо». А по сюжету все линейно 
четко выстроено и, что удиви-
тельно в случае с продуктом 
творчества драматурга Ивана 
Вырыпаева, даже на редкость 
жизнеутверждающе. Несмотря 
на то что главными героями ав-
тор пьесы сделал умершую от 
рака молодую женщину и ее 
35-летнего мужа Дэвида, кото-
рый впал в глубочайшую депрес-
сию и живет теперь лишь воспо-
минаниями.

Он продолжает вести разгово-
ры с женой (богатая игра вообра-
жения), советоваться с ней, даже 
пытаться ее обнять, как если бы 
она сидела рядом на диване: в 
мире Дэвида призрак мертвой 
жены — гораздо более реальная 
фигура, чем все его живые друзья 
вместе взятые. Филипп Янков-
ский (вторая роль в МХТ после 
«Карамазовых») играет очень 
сложного человека, невероятно 
тонко совершая переходы из ак-
варельных фантазий ирреально-
го мира к массовым сценам чуть 
ли не самой настоящей пьяной 
бытовухи. Без него спектакль 
распался бы на совершенно не 
связанные между собой жанро-
вые фрагменты, ведь режиссер 
Виктор Рыжаков строит действие 
на резких стилистических кон-
трастах. И без точного кастинга 
чередование психологических 
глубин с элементами грубоватой 
комедии вызывало бы голово-
кружение не от успехов.

У центральной истории есть 
фон — друзья Дэвида, которые изо 
всех сил стараются вытащить че-
ловека из депрессии и вернуть к 
нормальному (в их представле-
нии — алкогольно-кокаиновому) 
образу жизни. Каждый идет к 
нему со своими проблемами, и 

каждый, похоже, считает, что 
продолжать любить мертвого гу-
бительней для организма, чем 
хронически, всеми фибрами сво-
ей души, ненавидеть живого. 

Где у кого начинаются и за-
канчиваются границы нормы — 
момент очень спорный. Но дру-
зья объединятся с мыслями по-
койной жены и выйдут в битве за 
возвращение Дэвида из мира 
грез победителями. Это не спек-
такль-триллер: с помощью слож-
носочиненной психологической 
конструкции Вырыпаева к глав-
ному герою приставляют на-
емную девушку, и она очень 
бесхитростно, даже прямо-
линейно вдалбливает в го-
лову вдовца простые аксио-
мы. Неожиданно яркий тера-
певтический эффект имеют ее 
монологи о героической роли 
мужчины, отведенной ему при-
родой в принципе, и о том, что 
мужчине: а) нельзя жаловать на 
усталость; б) ему всегда нужно 
быстро и правильно принимать 
решения; в) мужчина всег-
да точен; г) он не ищет 
смысла жизни, по-
скольку настояще-
му мужчине смысл 
и так ясен; д) нече-
го хандрить. 

Наступает яв-
ное прозрение, и 
по иронии судьбы 
это случается на 
кладбище, когда 
друзья хоронят че-
ловека, отравлен-
ного ревнивой же-
ной. 

Пластическое 
решение перехода 
из мира вымыш-
ленного к реально-
му очень эмоцио-
нально выстраива-
ет балетмейстер 
Олег Глушков; фи-
нальная массовая 
хореографическая 
сцена — одна из са-
мых сильных в спек-
такле. 

Это когда у кого — 
горе, у кого — реин-
карнация, а у кого — 
мечты о счастье на-
конец сбываются.

Следующие спекта-
кли — 28, 29 мая, 5, 29 и 
30 июня.

Для Дэвида (Филипп Янковский)  
призрак умершей жены был реаль-
нее всех живых друзей вместе взя-
тых. Разубедить его в этом смогла 
лишь Элизабет (Инна Сухорецкая).

Акцент

 Каждый, похоже, считает, 
что любить мертвого 
губительней для организма, 
чем хронически ненавидеть 
живого
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Опыт Сенаторы предложили распространить наработки республики в управлении финансами и на другие регионы

Казенный счет
Иван Карасев

Р
яд наработок Адыгеи по 
эффективному управле-
нию бюджетными сред-
ствами в сложных для 
страны экономических 

условиях будут внедряться в дру-
гих регионах. Об этом заявила 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко на «Днях 
Республики Адыгея», которые 
впервые прошли в сенате.

Витрина брендов
В Москву на своеобразную 

«большую презентацию» прие-
хала представительная делега-
ция Адыгеи, которую возглавил 
глава республики Аслан Тхаку-
шинов. В работе заседаний сенат-
ских комитетов участвовали спи-
кер регионального парламента 
Владимир Нарожный, премьер-
министр РА Мурат Кумпилов, 
члены кабинета министров ре-
спублики, депутаты местного за-
конодательного собрания.

— Такое мероприятие прово-
дится впервые, — говорит Аслан 
Тхакушинов. — Для нас это заме-
чательная возможность не толь-
ко напрямую обратиться к сена-
торам, выступить с законода-
тельными инициативами, обсу-
дить злободневные темы, но и за-
явить об Адыгее как о благодат-
ном и стабильном регионе. К со-
жалению, не все владеют полной 
информацией, поэтому многим 
было интересно познакомиться с 
небольшой, но весьма перспек-
тивной республикой. 

Достижения региона были 
представлены на специально от-
крытой по этому случаю экспо-
зиции: адыгейский сыр, масло, 
яблоки — это основные брендо-
вые товары, которыми славится 
Адыгея и которыми можно насы-
тить отечественный рынок, заме-
стив ими импортные аналоги. 

На презентационном стенде 
можно было посмотреть видео-
материалы о туристско-рекреа-
ционном потенциале и экономи-
ческих успехах, достигнутых ре-
спубликой за последнее время.

Особая часть экспозиции — 
коллекция работ ювелира и ору-
жейника Аси Еутых. Она воссо-
здает уникальные образцы древ-

него искусства адыгов — золотые 
ритоны, охотничьи ножи, укра-
шенные искусным орнаментом 
по мотивам античных мифов и 
нартского эпоса.

По словам председателя Сове-
та Федерации Валентины Матви-
енко, республика — один из пер-
спективных регионов, где реша-
ются все социально-экономиче-
ские задачи, успешно реализует-
ся программа импортозамеще-
ния. Только в прошлом году на 
поддержку сельского хозяйства 
из регионального бюджета было 
выделено 150 миллионов рублей.

Поскольку Адыгея традицион-
но считается аграрным регио-
ном, местные власти уже немало 
средств вложил в поддержку от-
расли. За три минувших года вы-
дано 65 грантов на создание кре-
стьянских хозяйств и 19 — на раз-
витие семейных животноводче-
ских ферм. Аграриям субсидиру-
ется часть затрат на уплату про-
центов по кредитам и займам.

— Республика красивая, тра-
диционно привлекает россий-
ских и зарубежных гостей непов-
торимыми горными пейзажами, 
— заметила Матвиенко. — Одна из 
ее главных задач — активное раз-
витие внутреннего туризма. Поэ-
тому создание всесезонного ту-
ристско-рекреационного ком-
плекса «Лагонаки» станет се-
рьезным импульсом для отрасли. 
Дни республики в сенате очень 
полезны, как мы все убедились. 
Адыгее есть чем гордиться. А ее 
положительный опыт эффектив-
ного управления финансами в 
сложных экономических услови-
ях мы будем распространять в 
других регионах. 

Пока град не грянул
По мнению сенатора от РА Му-

рата Хапсирокова, совместными 
усилиями, несмотря на финансо-
вые трудности в стране, можно 
результативно решать накопив-
шиеся проблемы. «На примере 
Адыгеи мы посмотрели, как влия-
ет обеспеченность региональной 
казны на исполнение расходных 
обязательств и сбалансирован-
ность бюджета, — продолжает 
Хапсироков. — По этому показа-
телю республика занимает пере-
довые позиции». 

— По итогам прошлого года ре-
спублика заняла шестое место в 
стране и второе среди субъектов 
ЮФО по уровню открытости 
бюджетных данных, — сказал в 
интервью телеканалу Совета Фе-
дерации «Вместе-РФ» Аслан Тха-
кушинов. — Строгая финансовая 
дисциплина, грамотное планиро-
вание и эффективное расходова-
ние средств — вот принципиаль-
ные составляющие нашей рабо-
ты. С 2007 года дотационность 

Адыгеи сократилась в два раза, а 
собственные доходы выросли в 
4,3 раза: с 2,3 миллиарда до 9,9 
миллиарда рублей. По темпам 
роста доходов за минувший год 
республика занимает первое ме-
сто на Юге страны. Все наши уси-
лия ориентированы на выполне-
ние принятых социальных обяза-
тельств. Нами выполнены все 
«майские указы» президента РФ 
по достижению целевых показа-
телей уровня заработной платы 

отдельных категорий работни-
ков.

Кроме того, глава Адыгеи рас-
сказал, что в республике ликви-
дирована очередь в детсады для 
малышей от трех до семи лет. А на 
реализацию программы созда-
ния доступной среды жителям 
республики с ограниченными 
возможностями было выделено 
почти 54 миллиона рублей. 

Кстати, на расширенном засе-
дании сенатского комитета по 
науке, образованию и культуре 
вице-премьер РА Наталья Широ-
кова выступила с двумя инициа-
тивами. Одна касалась закрепле-
ния в федеральном законодатель-
стве гарантии права на досроч-
ную пенсию по старости педаго-
гическим работникам детских 
школ искусств, аналогичных 
тем, которые уже есть у их коллег 
в образовательных организаци-
ях. Другое предложение — предо-
ставить социальные льготы, ком-

пенсации затрат на коммуналь-
ные услуги для работников куль-
туры в сельской местности.

А на заседании Комитета СФ 
по федеральному устройству, ре-
гиональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера 
обсуждались вопросы качества и 
доступности государственных и 
муниципальных услуг. Сенаторы 
отметили тот факт, что за три по-
следних года нагрузка на много-
функциональные центры в Ады-
гее увеличилась почти в пять раз. 
Динамичность развития этой 
сферы выявила проблему, свя-
занную с пропускной способно-
стью каналов связи и нестабиль-
ной работой интернет-соедине-
ния на отдаленных территориях. 
Поэтому сенатский комитет бу-
дет рекомендовать компании 
«Ростелеком» изучить возмож-

ность проведения строительно-
монтажных работ по прокладке 
волоконно-оптических линий 
связи в ряд населенных пунктов 
республики.

На другом расширенном засе-
дании, посвященном АПК, ми-
нистр сельского хозяйства РА 
Юрий Петров предложил из-
ыскать дополнительное целевое 
финансирование и расширить 
площади противоградовой защи-
ты. Техническое перевооружение 
необходимо и военизированным 
службам по активному воздейст-
вию на геофизические процессы, 
находящимся в ведении Феде-
ральной службы по гидрометео-
рологии и мониторингу окружа-
ющей среды. 

— Инициативы, заявленные 
Адыгеей, своевременные и спра-
ведливые, — считает председа-
тель Комитета СФ по федератив-
ному устройству, региональной 
политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера Дмитрий 
Азаров. — Тем более что они акту-
альны для всех регионов. Поэто-
му мы обязательно окажем необ-
ходимое содействие республике 
и будем отслеживать реализацию 
принятых на заседаниях реше-
ний. В наших планах провести в 
октябре этого года в Майкопе вы-
ездное заседание одного из коми-
тетов Совета Федерации.

Притяжение капиталов
Перед российскими сенатора-

ми с докладом о социально-эко-
номическом развитии Адыгеи 
выступил глава РА Аслан Тхаку-
шинов. 

Начал он с того, что по темпам 
роста промышленного произ-
водства республика на протяже-
нии последних лет уверенно за-
нимает лидирующие позиции на 
Юге страны, обеспечивая ста-
бильное развитие отрасли. Инве-

стиции в экономику республики 
выросли за девять лет более чем 
в два раза и составили 140 мил-
лиардов рублей. Объемы ввода 
жилья в Адыгее увеличились в 
четыре раза — почти до трехсот 
тысяч квадратных метров. Тра-
диционно основополагающей 
отраслью в структуре экономи-
ки республики является агро-
промышленный комплекс. Объ-
ем производства продукции 
сельского хозяйства в прошлом 
году почти в 2,5 раза превысил 
результат 2007 года.

— Одной из точек роста регио-
нальной экономики является со-
здание индустриальных парков, 
— отметил Аслан Тхакушинов. — 
Для управляющих компаний и 
резидентов данных индустриаль-
но-парковых зон будут предус-
мотрены существенные налого-
вые льготы сроком на семь лет. 

По мнению спикера Совета 
Федерации Валентины Матвиен-
ко, в Адыгее сформирована каче-
ственная нормативно-правовая 
база для поддержки промышлен-
ных кластеров и индустриальных 
парков. Показательно, что созда-
ние двух таких объектов будет 
осуществляться при содействии 
министерства промышленности 
и торговли РФ. 

— Наша самая главная задача — 
создать условия для спокойной 
жизни, труда и отдыха жителей 
республики, чтобы они своевре-
менно получали заработную пла-
ту, пенсии, социальные выплаты 
и услуги, — подчеркнул в своем 
выступлении в Совете Федера-
ции глава Адыгеи Аслан Тхаку-
шинов. — Важно, чтобы поддер-
живались мир, стабильная обще-
ственно-политическая обстанов-
ка, межнациональное и межкон-
фессиональное согласие. Это 
наше самое большое достижение, 
и его нужно сохранить.

Акцент

 За девять лет региону удалось 
сократить федеральные дота-
ции в два раза, а собственные 
доходы выросли в 4,3 раза 

Ансамбль «Нальмэс» ярко предста-
вил «Дни Республики Адыгея» в  
Совете Федерации.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
За вклад в развитие национального искусства и хореографического 
творчества Государственный академический ансамбль народного тан-
ца РА «Нальмэс» награжден высшим орденом Абхазии «Честь и слава» 
(Ахьдз-Апша). Дни Республики Адыгея в Совете Федерации завершились 
выступлением этого коллектива, который в 2016 году отметит свой 
80-летний юбилей.
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Большие ресурсы 
маленького региона 

Тенденции развития туриз-
ма в Адыгее наглядно иллюст-
рируют данные из доклада пре-
мьер-министра республики 
Мурата Кумпилова на расши-
ренном заседании Комитета 
Совета Федерации Федераль-
ного Собрания РФ по эконо-
мической политике: за послед-
ние семь лет туристский поток 
в Адыгее увеличился более чем 
вдвое и составил по итогам 
2015 года 360 тысяч человек. 
Органы власти создают усло-
вия для обеспечения инвесто-
ров и туристов соответствую-
щей инфраструктурой: постро-
ена автомобильная дорога, вы-
соковольтная линия электро-
передачи, газопроводы, водо-
проводы. На эти цели направ-
лено около четырех миллиар-
дов рублей.

И такое повышенное вни-
мание к туротрасли понятно, 
она давно объявлена Асланом 
Тхакушиновым стратегичес-
кой для республики — наряду с 
промышленностью и агропро-
мышленным комплексом. Гла-
ва региона уверен, что туризм 
способен стать более серьез-
ным источником денежных 
поступлений в казну, факто-
ром реструктуризации эконо-
мики и обеспечения занятости 
населения. Поэтому поставле-
на задача вывести турпродукт 
региона на более высокий уро-
вень, сделать его конкурентос-
пособным как по цене, так и по 
качеству. 

Добиться этого, по мнению 
главы республики, можно за 
счет более полного  удовлетво-
рения растущего спроса на ус-
луги отдыха и лечения. «Не-
смотря на свои скромные в 
масштабах России размеры, 
Адыгея обладает большим ко-
личеством историко-культур-
ных и рекреационных ресур-
сов, что позволяет развивать 
различные виды туризма: экс-
курсионный, культурно-поз-
навательный и т. д., — подчер-
кивает Аслан Тхакушинов. — 
И вопреки кризисным явлени-
ям турпоток растет, увеличи-
вается количество туристичес-
ких предприятий, расширяет-
ся диапазон туристских, гос-
тиничных, санаторных и экс-
курсионных услуг. Но в дан-
ной отрасли предстоит еще 
много работы для того, чтобы 
вывести наш туристский про-
дукт на новый, более высокий 
уровень».

В частности, для дальней-
шего развития туризма необ-
ходимо активнее развивать 
транспортную инфраструкту-
ру региона, это позволит уве-
личить приток туристов извне. 
В ближайшие годы планирует-
ся реконструкция автомобиль-
ной дороги на подъезде к Май-
копу, рассматривается воз-
можность продолжения стро-
ительства ряда объездных до-
рог, которые позволят разгру-
зить Майкоп от транзитного 
транспорта. В четвертом квар-
тале нынешнего года предпо-
лагается открыть сквозной 
проезд по автомобильной до-
роге Уляп — Тенгинская. То 
есть, как отмечает Аслан Тха-
кушинов,  большинство про-
блемных вопросов республика 
старается решить самостоя-
тельно. Однако эффективная 
реализация крупных проектов 
возможна лишь при участии 
региона в федеральных целе-
вых программах.

Об этом говорилось и в Мос-
кве, во время проведения Дней 
Республики Адыгея в Совфеде. 
Чтобы не допустить снижения 
темпов роста одной из приори-
тетных отраслей экономики, 
руководство региона делает 
ставку на развитие инфраструк-
туры с привлечением федераль-
ной поддержки. В частности, 

правительство Республики Ады-
гея вышло с рядом инициатив, 
которые должны способство-
вать повышению туристской и 
инвестиционной привлека-
тельности. Это, например, 
предложение об организации 
по существующей железнодо-
рожной ветке пассажирского 
сообщения между Адыгеей, 
Ростовом-на-Дону и Сочи, пре-
следующее цель создания тур-
поездов выходного дня. 

Ряд проблем был обсужден 
Асланом Тхакушиновым в ходе 
беседы с председателем россий-
ского сената Валентиной Мат-
виенко, отметившей перспек-
тивы освоения туристских ре-
сурсов Адыгеи при растущей 
потребности развития внутрен-
него туризма и важность созда-
ния всесезонного туристско-
рекреационного комплекса 
«Лагонаки», который будет 

способствовать более энергич-
ному развитию отрасли.

Рывок на пике кризиса
Говорят, в Адыгее не бывает 

межсезонья для любителей ак-
тивного отдыха и желающих 
поправить здоровье, здесь в лю-
бое время года к их услугам не-
повторимые красоты природы, 
культурно-исторические ресур-
сы, безупречная экология и ле-
чебно-оздоровительные факто-
ры. И все же на высший пик попу-
лярности «страна легенд и водо-
падов» выходит к лету. Уже сей-
час места в гостиницах на летний 
сезон забронированы почти 
стопроцентно. Это свидетельс-
тво того, что сотни тысяч россий-
ских и зарубежных туристов вы-
соко оценивают качество импор-
тозамещающего продукта, пре-
доставляемого туротраслью 
Адыгеи. 

На увеличение притока пов-
лияло, в частности, закрытие 
ряда зарубежных турнаправле-
ний. Причем, несмотря на то что 
введенные ограничения каса-
лись стран пляжного отдыха, 
Адыгея, не имеющая собствен-
ной береговой линии, оказалась 
в выигрыше, поскольку пере-
ориентация отдыхающих на 
Черноморское побережье вы-
звала повышенный интерес и к 
межрегиональным программам 
отдыха. Не пляжем единым жив 
человек, а по соседству, на рас-
стоянии нескольких десятков 
километров, — горные вершины, 
уникальные природные ланд-
шафты, множество памятников 
древней культуры, истории и ар-
хеологии. 

Повышение спроса на турист-
ский продукт Адыгеи стало за-
метно еще в прошлом году, и ру-
ководитель комитета Республи-

ки Адыгея по туризму и курор-
там Инвер Калашаов назвал эту 
тенденцию рывком в условиях 
кризиса, отметив, что он стал 
возможен прежде всего благода-
ря развитию инфраструктуры 
горной части региона. 

За минувший год освоено 
437,5 миллиона рублей инвести-
ций (80 процентов — федераль-
ные деньги, 20 — средства регио-
нального бюджета), выделен-
ных Адыгее в декабре 2014 года 
на реализацию первой очереди 
проекта «Ворота Лагонаки». 
Они вложены в газификацию и 
водоснабжение Каменномостс-
кого сельского поселения, кото-
рое является своеобразными во-
ротами на плато Лагонаки. Это 
дало импульс развитию туристи-
ческого бизнеса: за минувший 
год в горной Адыгее появилось 
15 новых туробъектов. Кроме 
того, по мнению Инвера Кала-

шаова, реализация проекта поз-
волит существенно повысить ка-
чество жизни местных жителей. 
А это одна из приоритетных за-
дач, поставленных главой Ады-
геи Асланом Тхакушиновым пе-
ред органами власти республи-
ки. 

И на принципиально новый 
уровень в ее решении республи-
ка сможет выйти только после 
создания горнолыжного курор-
та мирового уровня. То есть о 
полноценном развитии туризма 
в Адыгее можно будет говорить 
только при условии освоения в 
рекреационных целях ряда тер-
риторий на плато Лагонаки. Вот 
почему руководство региона 
возлагает столь серьезные на-
дежды на понимание и подде-
ржку федерального центра в ре-
шении данного вопроса.

Стоит отметить, что Росту-
ризм поддержал заявку Адыгеи 
на продолжение реализации ин-
вестпроекта, и в ближайшее вре-
мя на условиях софинансирова-
ния в тех же пропорциях на его 
реализацию планируется напра-
вить 342 миллиона рублей. 

Высокий сезон — 
с весны до осени

В республике ведется актив-
ная работа по продвижению мес-
тного туристского продукта, 
улучшению инфраструктуры и 
условий для его комплексного 
развития. Сегодняшние наработ-
ки в этой сфере позволяют пред-
ложить гостям как традицион-
ные услуги, так и новинки.

Например, с 26 апреля по 2 
мая в живописнейшем месте гор-
ной Адыгеи — на окраине села 
Хамышки Майкопского райо-
на — уже в сороковой раз прошли 
спортивно-туристские игры 
«Интерралли Белая» (Кубки 
России и открытый чемпионат 
Адыгеи по рафтингу). Они давно 
доказали свою популярность не 
только как соревнования, но и 
как народный весенний празд-
ник с широким спектром куль-
турно-развлекательных мероп-
риятий, включая традиционный 
фестиваль авторской песни 
«Первоцвет», на который уже 15 
лет съезжаются барды со всей 
страны.

За последние два года в реги-
оне появилось четыре объекта, 
которые становятся заметным 

акцентом в развитии турбизне-
са. Это SPA-услуги на термаль-
ных источниках с высоким оздо-
ровительным эффектом и круг-
логодичной доступностью. А 
еще нынешней весной в горной 
Адыгее открылась сеть новых 
туристических маршрутов, 
предназначенных для семейно-
го отдыха. Они разработаны от-
делением Российского геогра-
фического общества совместно с 
региональным комитетом по ту-
ризму и курортам и привлека-
тельны для ценителей истори-
ческого культурного наследия и 
паломников, посещающих Свя-
то-Михайловский мужской мо-
настырь. Растет популярность и 
недавно открытых карстовых 
пещер. 

Также Инвер Калашаов рас-
сказал, что Адыгея как экологи-
чески благополучный аграрный 
регион с богатой историей и тра-
дициями имеет весьма высокий 
потенциал для развития сельско-
го туризма. Сегодня это мировой 
тренд, и республика может в него 
органично вписаться, поскольку 
здесь есть спрос не только на ак-
тивный, но и на познавательный 
туризм. Многие отдыхающие хо-
тят больше узнать об особеннос-
тях региона, его истории и куль-
туре, местном укладе жизни, поз-
накомиться с национальной кух-
ней. Таким образом, экскурсион-
ными объектами могут стать эт-
нические подворья с воспроиз-
водством старинных ремесел, де-
монстрацией приготовления 
адыгейского сыра. 

В республике намерены со-
здать экопарк «Черкесский сад» 
из старинных сортов груш, яблок 
и орехов. Эту идею воссоздания 
старинных черкесских садов по-
дал Аслан Тхакушинов, когда 
был ректором Майкопского го-
сударственного технологическо-
го университета. Праздник чер-
кесской груши традиционно про-
водится в конце августа — начале 
сентября на живописной терри-
тории экскурсионного объекта 
«Водопады Руфабго», где уни-
кальный плодовый сорт произ-
растает в старинных садах.

Словом, спектр туристских 
предложений и услуг в Адыгее 
постоянно расширяется, и сегод-
ня она достойно представляет 
свой турпродукт на российском 
рынке.

Ворота в большой турбизнес
Адыгея рассчитывает на поддержку в развитии  приоритетной отрасли
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ФУТБОЛ «Спартак» после
третьей победы кряду
уже в зоне еврокубков

Маячит 
Старый Свет

Артур Нанян

ВЧЕРА тремя матчами финишировал 28-й тур чемпиона-
та России среди команд Премьер-лиги. В первом из них 
«Спартак» обыграл на выезде «Урал» со счетом 1:0. Мяч 
лучшего бомбардира «красно-белых» Квинси Промеса по-
зволил его команде подняться на пятую строчку, которая 
дает право участвовать в отборочном раунде Лиги Европы.

Не секрет, что именно такую задачу на сезон ставило 
руководство «красно-белых» перед главным тренером 
Дмитрием Аленичевым. В случае попадания в Лигу Евро-
пы Аленичев наверняка останется на своем посту, хотя еще 
недавно в прессе сообщалось об интересе «Спартака» к 
нынешнему наставнику «Ростова» Курбану Бердыеву. «Я 
рад, что третий матч подряд мы отыграли на ноль. Мы пра-
ктически не позволили сопернику угрожать нашим воро-
там», — подчеркнул Аленичев.

К слову, Аленичев впервые в роли тренера сумел побе-
дить «Урал». В матче первого круга «Спартак» уступил 
этой команде 0:1, а в прошлом сезоне тульский «Арсенал» 
под руководством Аленичева дважды проиграл екатерин-
буржцам. 

В двух оставшихся матчах «Терек» победил дома «Ам-
кар (2:0), а один из лидеров чемпионата «Ростов» переиг-
рал в гостях «Динамо» (3:1). Дубль Сердара Азмуна и гол 
Федора Кудряшова позволили ростовчанам вернуться на 
второе место с отставанием в два очка от ЦСКА.

Еще одна приятная новость для болельщиков «Ростова» 
пришла из Российского футбольного союза (РФС): по ито-
гам заседания комитета организации ростовчане получи-
ли лицензию на выступление в еврокубках. Вне зависимо-
сти от результатов в оставшихся двух турах, команда Кур-
бана Бердыева гарантировала себе место в отборочном ра-
унде Лиги Европы. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 мая, пятница, «Матч ТВ»
10.55, 12.00. Синхронное плавание. Чемпионат Европы по водным 

видам в Лондоне (Великобритания). Прямая трансляция.

16.05. Хоккей. Чемпионат мира в России. Предварительный этап. 

Чехия — Казахстан. Прямая трансляция. 

18.55. Баскетбол. Евролига. «Финал четырех» в Берлине (Герма-

ния). Первый полуфинал. ЦСКА (Москва, Россия) — «Локомотив-

Кубань» (Краснодар, Россия). Прямая трансляция.

21.00. Хоккей. ЧМ. Германия — Белоруссия. Трансляция в записи. 

«МАТЧ! Игра»
16.00. Хоккей. ЧМ. США — Венгрия. Прямая трансляция.

20.00. Хоккей. ЧМ. Дания — Латвия. Прямая трансляция.

03.05 (в ночь на 14 мая). Хоккей. НХЛ. Кубок Стэнли. Первый матч 

серии до четырех побед. «Питтсбург» — «Тампа-Бэй». Прямая тран-

сляция.

«МАТЧ! Арена»
10.55. Формула-1. Гран-при Испании. Свободная практика 1. Пря-

мая трансляция.

14.55. Формула-1. Гран-при Испании. Свободная практика 2. Пря-

мая трансляция.

21.55. Баскетбол. Евролига. «Финал четырех» в Берлине (Герма-

ния). Второй полуфинал. «Фенербахче» (Стамбул, Турция) — «Кутча 

Лабораль» (Витория, Испания). Прямая трансляция.

14 мая, суббота, «Матч ТВ»
12.10. Хоккей. ЧМ. Норвегия — Швеция. Прямая трансляция. 

14.55. Формула-1. Гран-при Испании. Квалификация. Прямая тран-

сляция.

16.05. Хоккей. ЧМ. Россия — Швейцария. Прямая трансляция.

20.10. Хоккей. ЧМ. Канада — Словакия. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
14.30. Хоккей. ЧМ. Франция — Финляндия. Трансляция в записи.

16.00. Хоккей. ЧМ. Венгрия — Белоруссия. Прямая трансляция.

20.00. Хоккей. ЧМ. Казахстан — Латвия. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
11.55. Формула-1. Гран-при Испании. Свободная практика 3. Пря-

мая трансляция.

15 мая, воскресенье, «Матч ТВ»
14.45. Формула-1. Гран-при Испании. Гонка. Прямая трансляция.

18.45. Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Зенит» (Санкт-

Петербург) — «Локомотив» (Москва). Прямая трансляция.

21.00. Баскетбол. Евролига. «Финал четырех» в Берлине (Герма-

ния). Финал с участием российского клуба. Прямая трансляция. 

«Наш Футбол»
14.15. Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Крылья Сове-

тов» (Самара) — «Рубин» (Казань). Прямая трансляция.

16.45. Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. «Анжи» (Махач-

кала) — «Мордовия» (Саранск). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
16.00. Хоккей. ЧМ. Германия — США. Прямая трансляция.

18.30. Хоккей. ЧМ. Дания — Чехия. Трансляция в записи.

20.00. Хоккей. ЧМ. Словакия — Финляндия. Прямая трансляция.

03.05 (в ночь на 16 мая). Хоккей. НХЛ. Кубок Стэнли. Матч полуфи-

нальной серии. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
17.55. Баскетбол. Евролига. «Финал четырех» в Берлине (Герма-

ния). Матч за третье место с участием российского клуба. Прямая 

трансляция.

20.00. Хоккей. ЧМ. Швейцария — Швеция. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
16.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — «Лестер». Прямая 

трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

ХОККЕЙ Тренерский штаб сборной России определился с окончательной заявкой 
на чемпионат мира

Закрыли кадровый вопрос
Илья Зубко

С
борная России вчера вече-
ром провела свой четвер-
тый по счету матч на груп-

повом этапе домашнего чемпио-
ната мира по хоккею. Поединок с 
командой Дании завершился 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать. Ну а днем 
произошло не менее важное со-
бытие. Наш тренерский штаб во 
главе с Олегом Знарком опреде-
лился с игроками, которые заня-
ли доселе вакантные места в за-
явке команды на турнир.

Напомним, что всего в составе 
команды может значиться 25 че-
ловек. До недавних пор россий-
ская заявка была одна из самых 
коротких и насчитывала всего 20 
фамилий. Еще одно место ожидае-
мо досталось третьему вратарю — 
Игорю Шестеркину. Что же каса-
ется остальных позиций, то вылет 
из Кубка Стэнли клуба «Вашинг-
тон Кэпиталз» позволил сборной 
усилиться сразу тремя высоко-
классными мастерами — форвар-
дами Александром Овечкиным и 
Евгением Кузнецовым, а также за-
щитником Дмитрием Орловым. 

Ну а оставшуюся вакансию мог 
занять Александр Радулов. Однако 
результаты МРТ, полученные на-
конец медицинским штабом сбор-
ной, оказались неутешительными. 
Из-за травмы паха нападающий 
вынужден пропустить чемпионат 
мира. Между прочим, уже третий 
подряд — по аналогичной причине 
Радулов не ездил ни в Минск, ни в 
Чехию, а его последним крупным 
турниром в составе национальной 
команды остается Олимпиада в 
Сочи.

— Радулова заявлять не будем, 
он травмирован. У нас оставалось 

четыре места в заявке, три из них 
заняли игроки «Вашингтона», 
четвертое — Степан Санников, — 
рассказал журналистам после 
вчерашней предматчевой раскат-

ки тренер сборной России Харийс 
Витолиньш. Отсутствие Радулова 
— потеря для сборной, которая не-
ожиданно испытывает дефицит 
крайних нападающих, хотя тради-

ционно более проблемной счита-
ется позиция центрфорвардов. Те-
перь шанс получил форвард ново-
сибирской «Сибири» Степан Сан-
ников. Выбор в его пользу Вито-
линьш объяснил просто: «Все ре-
бята, которые остались, были дос-
тойны попасть в заявку. Но нам ну-
жен крайний нападающий».

Что же касается подкрепления 
из «Вашингтона», то, по словам 
Харийса, Александр Овечкин, Ев-
гений Кузнецов и Дмитрий Орлов 
прилетят в Москву в пятницу, сра-
зу после того, как пройдут меди-
цинский осмотр в клубе, обяза-
тельный для всех игроков по за-
вершении сезона в НХЛ. При этом 
тренер сборной не исключил, что 
эта тройка сможет сыграть уже в 
субботу, когда нашей команде 
предстоит померяться силами со 
Швейцарией. «Посмотрим. Они 
сейчас в игровом ритме», — сказал 
по этому поводу Витолиньш.

Капитанская нашивка, на кото-
рую мог бы претендовать Алек-
сандр Овечкин, по всей видимо-
сти, останется на свитере Павла 
Дацюка. «Думаю, он останется ка-
питаном», — заявил Витолиньш.

Откровенно говоря, после этих 
новостей все вздохнули с облегче-
нием — по крайней мере теперь не 
придется гадать, кто еще может 
усилить команду из числа энхаэ-
ловцев, и что делать тем, кто ис-
правно тренируется в составе 
сборной, но играть за нее на чем-
пионате мира не может. Опреде-
ленность с составом наступила. И 
теперь возникает другой вопрос — 
как этих игроков объединят в зве-
нья. Ведь до сих пор нет полноцен-
ной тройки у Дацюка. Он трениру-
ется с Мозякиным, а вот второй 
крайний форвард в этом звене ме-
няется. Теперь им стал Санников. 

Ну а с приездом Овечкина и Кузне-
цова забот у тренерского штаба 
прибавится. Оставят ли они эту 
связку, добавив еще одного напада-
ющего, либо кардинально перета-
суют состав — еще одна интрига, ко-
торую будут обсуждать в ближай-
шие пару дней. В любом случае, у 
нашей сборной есть еще достаточ-
но времени, чтобы сыграться пе-
ред главными матчами. На группо-
вом этапе помимо субботней игры 
со Швейцарией россиян ждут еще 
поединки с Норвегией и Швецией, 
намеченные на 16 и 17 мая.

Тем временем вчера в Москве 
состоялся еще один матч группы 
«А». Обидчики нашей команды 
чехи буквально растерзали сбор-
ную Норвегии — 7:0. Таким обра-
зом, команда Владимира Вуйтека 
с четырьмя победами подряд за-
крепилась на первом месте. «Ви-
кинги» же серьезно осложнили 
себе жизнь, но остаются в числе 
претендентов на попадание в 
плей-офф. 

Ну а в Санкт-Петербурге в пер-
вой игре дня также был зафикси-
рован разгром. Французы почти 
два периода держали оборону про-
тив команды США, но в конце кон-
цов посыпались и проиграли со 
счетом 0:4. Для «звездно-полоса-
тых» это вторая победа на турни-
ре, которая вернула их в четверку 
сильнейших команд группы «В». 

Игра Канада — Германия в пи-
терской восьмерке  завершилась 
вчера поздно вечером, уже после 
подписания этого номера «РГ» но-
мера в печать. Сегодня на турнире 
состоятся четыре матча.

Баскетбол В преддверии берлинского «Финала четырех» лауреатов 
Евролиги наградили на центральной площади Александерплац

Армейцев строят 
на плацу
Илья Соболев, 
«Российская газета», Берлин

С
егодня ЦСКА сразит-
ся в Берлине с красно-
дарским «Локомоти-
вом-Кубанью» за пра-
во сыграть в решаю-

щем матче «Финала четырех» ба-
скетбольной Евролиги. Вторую 
путевку разыграют турецкий 
«Фенербахче» и испанская «Ла-
бораль Кутча».

Все участники «Финала четы-
рех» прибыли в немецкую столи-
цу еще в среду. Причем так полу-
чилось, что аэропорт Шенефельд 
принял последовательно три ко-
манды едва ли не в течение полу-
часа. «Вперед игроков не лезем», 
— инструктировали журналистов 
и всех остальных, кто оказался на 
одном борту с ЦСКА. Но пробки 
на выдаче багажа избежать все 
равно не удалось. Каждый коро-
тал время как мог. Андрей Ворон-
цевич, выделявшийся экстрава-
гантной зеленой шляпкой, катал 
на тележке дочку и сына.

Кстати,  баскетболисты — 
единственное, что напоминало в 
аэропорту о «Финале четырех» 
Евролиги. Ни рекламы, не зазы-
вающих баннеров. В окрестно-
стях арены наблюдалась та же си-
туация. За день до полуфиналов 
на территории, прилегающей к 
спорткомплексу, бурную дея-
тельность развели разве что эк-
скаваторы, перерывшие все во-
круг.

Центром баскетбольной жиз-
ни в Берлине стала знаменитая 
площадь Александерплац, где 
вчера вручали награды лучшим 
игрокам минувшего регулярного 
сезона Евролиги. Лауреаты по 
всем номинациям были извест-
ны, оставалось только узнать 
имя самого ценного баскетболи-
ста «регулярки». Вряд ли кто 
сомневался, что титул минует 
лучшего снайпера сезона армей-
ца Нандо Де Коло. Сенсации и не 
произошло. Вечно серьезный 
француз даже улыбнулся.

— Когда у меня берут интервью 
перед тренировкой, я всецело 
сосредоточен на баскетболе. А 
сейчас мы на церемонии, вот и 
улыбаюсь, — объяснил Де Коло. — 
Все эти призы — фантастика для 
меня. Но у нас еще есть незакон-
ченное дело, два матча в «Финале 
четырех», на которых нам и надо 
сосредоточиться. Индивидуаль-
ные награды очень важны для 
меня, но я играю за великолеп-
ную команду с великолепными 

игроками, которые помогают 
стать мне лучше.

Под огромным, но изящным 
белым шатром, разбитым прямо 
в центре площади, собрались не 
только лучшие игроки этого се-
зона, но и легенды недавнего 
прошлого. Если судить по име-
нам, в Евролиге наблюдается 
полное доминирование ЦСКА. 
Смотрите сами: помимо Де Коло, 
в номинации лучшего защитника 
победил Кайл Хайнс. А Милош Те-
одосич вошел в символическую 

пятерку. Та же картина в рядах 
легенд: сразу три экс-армейца — 
Теодорас Папалукас, Матьяж 
Смодиш и Рамунас Шишкаускас.

Кстати, Смодиш, несмотря на 
то что закончил выступать за мо-
сквичей пять лет назад, по-преж-
нему прекрасно говорит по-рус-
ски. В этом убедился корреспон-
дент «РГ».

Вы были с ЦСКА в Берлине в 
2009 году и вот вы снова здесь. 
Можете сравнить впечатления?

МАТЬЯЖ СМОДИШ: Все совсем по-дру-
гому. Это возможность увидеть 
«Финал четырех» с другой сторо-
ны: когда игрок, у тебя есть ведь 
только два места отель и арена. 
Должен сказать, мне очень нра-
вится, как развивается Евролига 
и «Финал четырех» в последние 
годы. Организаторы стараются 
вовлечь в процесс все стороны: 
клубы, игроков, болельщиков.

Какие воспоминания остались 
от того «Финала четырех»? Вы 
ведь не смогли тогда взять титул.
МАТЬЯЖ СМОДИШ: Нам совсем нем-
ного не хватило. Все равно каж-
дый «Финал четырех» — это от-
дельная сказка..

Каков расклад сейчас?
МАТЬЯЖ СМОДИШ: Явного фаворита 
нет. Небольшое преимущество в 
плане опыта у ЦСКА. Но все рав-
но будет очень интересно: обе ко-
манды в российском финале зна-
ют друг друга наизусть. В другой 

паре чуть больше шансов у «Фе-
нера». И то же за счет опыта как 
тренера, так и игроков. Но и «Ла-
бораль» весь сезон показывает 
качественный баскетбол. Уверен, 
в обоих полуфиналах будут побе-
ды с минимальным перевесом.

Тот факт, что в одном из полуфи-
налов — две российские коман-
ды, как-то может сказаться на 
итоговом результате?
МАТЬЯЖ СМОДИШ: Не думаю, что это 
как-то на что-то повлияет. Игро-
ки наверняка не придают этому 
факту никакого значения.

Для Итудиса это второй «Финал 
четырех» с ЦСКА. Армейцы за 
год изменились?
МАТЬЯЖ СМОДИШ: Команда измени-
лась не сильно, но она растет. По-
моему, победа ЦСКА в Евролиге 
— это вопрос времени.

ЦСКА и «Локо» уже дважды встре-
чались в этом сезоне, обменяв-
шись победами в Единой лиге.

Александр Радулов уже третий год подряд по разным причинам не высту-
пает за сборную на чемпионатах мира.

Акцент

 Французский легионер ЦСКА 
Нандо Де Коло признан 
самым ценным игроком регу-
лярного сезона Евролиги

Расписание, онлайн-
трансляции, турнирная 
таблица в спецпроекте «РГ»
www.rg.ru/hockey2016

В матче с «Уралом» спартаковцы не создали много момен-
тов, но добились важной победы.

НОВОСТИ

Нашим 
футболистам 
выбрали 
слоган 
к Евро-2016

МУШКЕТЕРЫ 
С МЯЧОМ

Анна Козина

СОЮЗ европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) утвер-
дил официальный девиз сборной 
России на чемпионате Европы 
2016 года во Франции — «Один — 
за всех, все — за одного!».

За эту фразу, хорошо знако-
мую всем россиянам по совет-
скому фильму «Д’Артаньян и три 
мушкетера», болельщики нацио-
нальной команды проголосова-
ли на официальном сайте УЕФА. 
Там было еще два варианта: 
«Одна страна, одна семья, одна 
команда» и «Одна команда — 
миллионы бьющихся сердец». 

Вот еще несколько официаль-
ных слоганов, с которыми наши 
соперники по группе поедут на 
чемпионат Европы: Англия — 
«Одна команда, одна мечта», 
Словакия — «Один народ, одно 
сердце, одна мечта!», Уэльс — 
«Драконы возродятся». Валлий-
цы представили, пожалуй, са-
мый оригинальный и образный 
девиз. Он отсылает к националь-
ному флагу с изображением дра-
кона.

Кузнецова 
сыграет в Риме
против 
Уильямс

ОЖИДАЯ 
СЕРЕНУ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Светлана Кузнецова вышла в 
четвертьфинал турнира Жен-
ской теннисной ассоциации в 
Риме. В матче третьего круга 
Кузнецова обыграла австралий-
ку Дарью Гаврилову в трех сетах 
— 6:2, 2:6, 6:3. 

Соперницей Светланы по чет-
вертьфиналу стала первая ракет-
ка мира Серена Уильямс. Амери-
канка победила вчера соотечест-
венницу Кристину Макхэйл в 
двух партиях — 7:6 (9:7), 6:1. По-
единок с Уильямс состоится уже 
сегодня, в утреннем игровом 
блоке.  

Напомним, что на прошлой 
неделе Кузнецова дошла до полу-
финала турнира в Праге, однако 
из-за повреждения бедра не смо-
гла провести матч против ав-
стралийки Саманты Стосур. К 
слову, именно эту теннисистку 
Светлана победила в стартовой 
встрече в Риме.

Что касается противостояния 
с Уильямс, то с ней Кузнецова иг-
рала 11 раз. На счету россиянки 
три победы, последняя из кото-
рых была одержана в марте это-
го года на турнире в Майами.

На Кубок 
Конфедераций 
пустят 
без визы 

ДОРОГУ 
ФАНАТАМ

Анна Козина

СИСТЕМУ безвизового въезда в 
Россию для футбольных болель-
щиков, которая будет действо-
вать во время чемпионата мира 
по футболу 2018 года, «проте-
стируют» на Кубке Конфедера-
ций-2017.

Генеральный директор оргко-
митета «Россия-2018» Алексей 
Сорокин заверил, что и с пере-
движением внутри страны у фа-
натов проблем не возникнет.

— Мы, конечно, задумываемся 
о болельщиках, обеспечим без-
визовый въезд для них. На Кубке 
Конфедераций эта система будет 
апробирована. Организуем бес-
платные автобусы из аэропор-
тов, для болельщиков передви-
жение по городам будет беспро-
блемным, — отметил Сорокин. — 
Кубок Конфедераций — огромное 
мероприятие, мы фокусируемся 
на подготовке к нему.

Напомним, что матчи Кубка 
Конфедераций состоятся в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Казани 
и Сочи с 17 июня по 2 июля 2017 
года. Чемпионат мира пройдет с 
14 июня по 15 июля 2018 года на 
12 стадионах в 11 городах Рос-
сии. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
На небе — гармония Меркурия и 
Плутона. Настало время для ана-
литической работы и маркетин-
говых исследований. Но после 
мозговых штурмов не забывайте 
о заслуженном отдыхе. 

Телец 
Сегодня есть шансы расширить 
круг деловых контактов. Интере-
сное знакомство может произой-
ти в самом неожиданном месте.

Близнецы  
В этот день вы можете обрести 
долгожданный ответ на давно 
волнующий вас вопрос. 

Рак 
Вы тонко чувствуете нюансы по-
ведения других людей. Вам следу-
ет вести себя так, как это принято 
в вашем окружении. 

Лев 
Звезды к вам благосклонны, так 
что дела идут в гору. Ведите себя  
уверенно и с достоинством. 

Дева 
Сегодня вам нужно во что бы то 
ни стало заполучить важного 
клиента. Дерзайте!

Весы 
Творческий и плодотворный 
день. Придется поработать с бу-
магами: будьте внимательнее.

Скорпион 
Чтобы расслабиться, займитесь 
сегодня приятным шоппингом. 
Но не увлекайтесь!

Стрелец 
Отложите личные дела: на лю-
бовь и флирт у вас будут все вы-
ходные. Работа — вот на чем стоит 
сосредоточиться.

Козерог 
Не воспринимайте всю критику 
на свой счет. Вас отнюдь не хотят 
обидеть!

Водолей 
Не стремитесь к совершенству. 
Окружающие все равно не оце-
нят приложенных вами усилий. 

Рыбы 
Весь день приподнятое настрое-
ние и высокая работоспособ-
ность. А вечером сбудутся мечты!

13.05| 

ПЯТНИЦА

Почему свобода слова в западном обществе — 
не более чем идеологическое клише
Александр Лукин
www.rg.ru/art/1225198
Прежде всего, необходимо определиться с тем, что такое 
свобода. Если под свободой понимается любое проявле-
ние человеческой деятельности, то, безусловно, подоб-
ная свобода нуждается в ограничении. Вместе с тем су-
ществует вид свободы, которую невозможно ограничить 
с помощью общественно-политических или социально-
культурных институтов, например, свобода мироощу-
щения — каждый в силу своих особенностей имеет собст-
венное мироощущение и миропонимание, ограничить 
их не представляется возможным, даже при условии на-
личия формальных ограничений.
Иван Н.

Все ставки уже сделаны
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1256475
В Госдуму внесли законопроект о наказаниях для игро-
ков онлайн-казино. Это очень полезный, но неоднознач-
ный документ. Дело в том, что сейчас, согласно россий-
скому законодательству, ответственность за подобные 
«развлечения» лежит исключительно на организаторах 
нелегальных азартных игр. А депутаты хотят установить 
ответственность физических лиц за участие в азартных 
играх вне разрешенных государством игорных зон и «с 
использованием информационно-телекоммуникацион-
ных сетей, в том числе Интернета, а также средств связи, 
в том числе подвижной связи. По моему мнению, затяги-
вать с введением нового порядка не стоит. Штрафы необ-
ходимо ввести оперативно. Если документ пройдет все 
положенные процедуры, то ввести его в действие предла-
гается уже с января следующего года.
Александр

Улыбка на троих
Наталья Лебедева
www.rg.ru/art/1257230
Чтобы русский улыбался, у него должна быть для этого 
достаточная причина, очевидная для других. Это дает че-
ловеку право улыбаться — с точки зрения других. В рус-
ском языке появилась уникальная поговорка, которой 
нет в других языках: «Смех без причины — признак дура-
чины». Люди с западным мышлением не способны по-
нять логику этой поговорки. Одному немецкому учите-
лю объяснили ее так: «Если человек смеется без причи-
ны, у него что-то с головой не в порядке». Он не понял и 
спросил: «Каким образом второе утверждение следует 
из первого?»
Мария

Русские редко улыбаются, потому что улыбка у нас — это 
не просто дежурная мимика, а один из способов положи-
тельной оценки себя или окружающих. В отличие от, на-
пример, восточных народов, где улыбка может ровным 
счетом ничего не значить (разумеется, я не имею в виду 
вообще). Не случайно же существует нарицательное по-
нятие «восточная улыбка», т. е. хитрая и лицемерная. Од-
ним словом, «бойся данайцев, дары приносящих». 
Максим Блинов

Купились на голубой экран
Юлия Воронина
www.rg.ru/art/1256459
У нас в квартире в каждой комнате по телевизору. Одна-
ко сама я не смотрю его уже давно. Решила для себя, что 
если нужно будет узнать какую-либо информацию, это 
всегда можно найти в Интернете. Ребенку тоже не разре-
шаю много смотреть телевизор — только мультфильмы и 
детские познавательные передачи. Максимум — час в 
день. А вот муж мой обожает смотреть ТВ. Каждый вечер 
смотрит новости. 
София Петровна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +5...+17, облачно

Санкт-Петербург +5...+18, облачно

Анадырь -3...+3, облачно

Архангельск -2...+14, облачно

Астрахань +12...+23, дождь

Благовещенск  +4...+19, дождь

Владивосток +9...+17, облачно

Волгоград +10...+21, дождь

Воронеж +11...+20, дождь

Екатеринбург +10...+15, дождь

Иркутск +4...+12, дождь

Казань +7...+13, облачно

Калининград +11...+19, гроза

Краснодар +13...+23, облачно

Магнитогорск +10...+24, дождь

Мурманск +5...+11, дождь

Нижний Новгород +5...+15, дождь

Новосибирск +7...+18, облачно

Омск +7...+23, дождь

Орел +8...+18, облачно

Оренбург +14...+21, дождь

Пермь +4...+11, дождь

Ростов-на-Дону +12...+22, гроза

Севастополь +11...+21, гроза

Симферополь +11...+21, дождь

Сочи +13...+21, дождь

Тамбов +8...+18, дождь

Тюмень +8...+19, гроза

Уфа +11...+16, гроза

Хабаровск +7...+15, дождь

Челябинск +11...+22, гроза

Чита -1...+15, облачно

Элиста +12...+24, дождь

Южно-Сахалинск +1...+15, дождь

Якутск 0...+11, дождь

Ярославль +2...+18, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют ясную погоду. 
Атмосферное давление 
составит 746 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
На улице будет безоблач-
но и по-весеннему тепло. 
Атмосферное давление 
не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
К обеду небо затянет 
тучами, вечером возмо-
жен дождь. Атмосферное 
давление не изменится.

Я ДУМАЮ, что бум строительст-
ва больших дачных поселков 
люкс, бизнес- и среднего класса, 
который прогрессировал два года 
назад, оказался все-таки времен-
ным. Ведь теперь в Подмосковье и 
регионах пустует немалое коли-
чество дачных домов, несмотря 
на то, что на многие из них  сохра-
нились позапрошлогодние цены. 
В частности, я живу в коттеджном 
поселке, где стоимость на некото-

рые пентхаусы не меняется уже 
два года, тем не менее покупате-
лей не так много. В основном сей-
час дачи приобретают люди, кото-
рые смогли накопить какие-то 
сбережения. Но, к сожалению, ко-
личество способных за собствен-
ные деньги купить и обустроить 
коттеджные дома или таунхаусы  
невелико и ограничивается бога-
тыми людьми из крупных и «не-
фтяных» городов, а также наших 
соотечественников из ближнего 
зарубежья.

Мне кажется, для поддержки 
девелоперов и покупателей сред-
него класса неплохо бы было по-
пробовать какие-нибудь иные 
инструменты для развития биз-
неса домостроения — предусмо-
треть, например, льготные ипоте-
ки для строительства пентхаусов. 
Ведь пока что спрос на покупку 
загородного экономжилья все-та-
ки снизился по сравнению с 2013 
годом, об этом «РГ» пишет на 1-й 
и 5-й полосах. Чтобы больше на-

роду смогло  купить дачи, строи-
тельные и риелторские компании 
должны меньше думать о личной 
прибыли,но при этом важно учи-
тывать и их интересы.

На мой взгляд, дачная недви-
жимость в большей степени ин-
тересует тех, кто обеспечен пер-
вичным жильем. Если негде 
жить, люди в первую очередь 
стремятся приобрести квартиру 
в городе, чтобы и работа была не-
подалеку, и дети рядом учились. 
Все-таки, по моим наблюдениям, 
дачные дома чаще приобретают 
для отдыха, а не для проживания, 
за исключением тех таунхаусов, 
которые находятся рядом с круп-
ными городами и рабочими ме-
стами. Вторая причина, по кото-
рой таунхаусы покупают люди со 
стабильным средним заработ-
ком, — высокий налог на основе 
кадастровой стоимости на землю 
и на недвижимость. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО   В пустыне успешно испытали вакуумный поезд
www.rg.ru/art/1257450

ОРУЖИЕ   Возможности российских ракет превзошли 
американскую ПРО
www.rg.ru/art/1256316

МЕДИЦИНА   Найден способ победить рак мозга 
www.rg.ru/art/1257432

ИССЛЕДОВАНИЕ   Почему дружба с «бывшими» опасна 
для здоровья 
www.rg.ru/art/1257447

ИНТЕРНЕТ   Необычный чек из кафе стал хитом Сети
www.rg.ru/art/1256795

КИНО   Пинк показала яркий видеоклип к «Алисе 
в Зазеркалье» 
www.rg.ru/art/1257417

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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ГОРОСКОП

В Москве объявлен международный архитектурный конкурс на разработку концепции благоустройства главной магистрали города — 
улицы Тверская. Речь идет об участке от Пушкинской до Триумфальной площади и улице 1-я Тверская-Ямская. А на участке от улицы 
Моховой до Пушкинской площади преобразования уже начались. Особенно заметны они пока в самом начале Тверской, у 
Центрального телеграфа, — там развернулись работы по благоустройству, цель которых сделать улицу более комфортной для пешехо-
дов, а также в целом преобразить ее облик. Концепцию перемен на первом участке разработал нидерландский архитектор Адриан 
Гезе, автор новых общественных пространств, которыми гордятся Мадрид, Лондон, Барселона и другие столицы мира. Это по его 
предложению на Тверскую вернутся липы, погибшие в 90-е годы. Архитектор также вошел в жюри конкурса по выбору концепции 
преображения второго участка улицы, чтобы сохранить преемственность начала улицы с ее продолжением. Подробности на с. 10
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